
Узок круг этих 
миллионеров
Имущественные 
требования к инвесторам 
могут смягчить

Как стало известно „Ъ“ имущест
венный ценз для получения ста
туса квалифицированного ин
вестора может оказаться менее 
жестким, чем предполагалось. 
Участники рынка говорят, что ЦБ 
РФ, раньше настаивавший на по
роге в 30 млн руб., теперь  готов 
согласится на 15–20 млн руб. 
Однако эта планка все  равно 
в 2,5–3 раза выше нынешних 
 требований и ее введение  может 
негативно повлиять на актив
ность инвесторов, подчеркива
ют брокеры. Они в целом  против 
ужесточения условий доступа 
на рынок, предлагая даже рас
ширить перечень инструментов, 
доступных сейчас неквалифици
рованным инвесторам.

ЦБ смягчил позицию по имущест‑
венному цензу для получения статуса 
квалинвестора, который планирует‑
ся ввести в первом квартале 2023 года, 
рассказали источники „Ъ“ на рынке. 
Если исходно ЦБ предлагал поднять 
его с 6 млн до 30 млн руб., то сейчас 
обсуждается планка в 20 млн руб., 
рассказали два собеседника „Ъ“. Еще 
один источник „Ъ“ утверждает, что 
речь идет о 15–20 млн руб.

Квалифицированные инвесторы 
имеют право без ограничений при‑
обретать структурные облигации, 
иностранные акции, совершать мар‑
жинальные сделки, использовать 
другие сложные финансовые инстру‑
менты. Сейчас для получения такого 
статуса требуется соответствовать од‑
ному из критериев: иметь не менее 
6 млн руб. в виде активов, заключать 
сделки в среднем не реже десяти раз 
в квартал, но не реже одного раза в ме‑
сяц на общую сумму не менее 6 млн 
руб. Неквалифицированным инвес‑
торам ограниченный круг сложных 
инструментов доступен только после 
тестирования. Кроме того, с 1 октября 
вступили в силу более жесткие огра‑
ничения на покупку ими иностран‑
ных ценных бумаг.

По данным ЦБ, на 30 сентября ко‑
личество квалифицированных ин‑
весторов на брокерском обслужи‑
вании в небанковских финансовых 
организациях (НФО) составляло по‑
чти 207 тыс. человек, в банках — бо‑
лее 311 тыс. человек, при общем чи‑
сле обслуживаемых физлиц 27,3 млн 
человек. Активы на счетах квалинве‑
сторов в НФО оценивались на уров‑
не 1,44 трлн руб. (75% от общей сум‑
мы), в банках — 3,96 трлн руб. (62%).

Вместе с тем, подчеркнули в ЦБ, 
имущественный ценз —лишь один 
из критериев, причем «далеко не са‑
мый эффективный». «Само понятие 
квалификации — это прежде всего 
образовательный уровень и опыт, 
а не определенное количество своих 
или заемных денег»,— пояснили „Ъ“ 
в Банке России. Поэтому в планах 
стоит включение в критерии любо‑
го экономического образования, по‑
лученного в государственном вузе.
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Главы новых легионов
В заседании Госсовета впервые участвовали  
несколько новых врио, которых заметили все
22 декабря президент России Владимир 
Путин провел в Кремле традиционный 
предновогодний Госсовет, после кото
рого, впрочем, не предполагалось обыч
ного приема с женами, которые и не при
ехали. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников обратил внимание 
прежде всего на губернаторов новых тер
риторий, которые вошли в состав Рос
сийской Федерации пока что навсегда.

Во Владимирском зале Кремля готовились 
к исполнению желаний. Елки с шарами жела‑
ний, которые уже давно не шары, а бумажные 
кружки, но все еще так называются, стояли 
ровным полукругом, и на опушке этого искус‑
ственного леса (могли бы разбрызгать елоч‑
ный запах, между прочим) журналисты дожи‑
дались губернаторов, которые позже должны 
были обсудить с Владимиром Путиным прин‑
ципы молодежной политики государства.

Впрочем, при взгляде на неумолимо лы‑
сеющих с каждым новым годом губернато‑
ров трудно было предположить, что они мо‑
гут быть в курсе чего‑то молодежного. Но, 
может, им докладывают.

Дети в записках желали синтезаторов, 
смартфонов, велосипедов… Дети намерены 
были, кажется, наверстать все, что было по‑
теряно за год. Все упущенные возможности. 
Губернаторы потворствовали им.

— Как обстановка в области? — спраши‑
вали белгородского губернатора Вячеслава 
Гладкова.

— А знаете, обстановка заметно стабили‑
зируется! — отвечал этот мужественный че‑
ловек.— Больше десяти тысяч детей в обла‑
сти ходят в школу. Ждут каникул!

Я вспомнил, как на встрече с Владими‑
ром Путиным одна из матерей погибших 
российских военных говорила о том, сколь‑
ко бездомных маленьких детей живут в зоне 
боевых действий и вокруг и как невыноси‑
мо это видеть каждый день.

— В Белгородской области, наверное, нет 
таких елок? — спросил я губернатора.

— Почему? — на самом‑то деле доброже‑
лательно переспросил он.

— Не очень исполняются желания 
пока,— сказал я.

— Есть,— заверил он.— Могу сказать, 
что и наша Соборная площадь, может быть, 
даже поярче, чем здесь, в Москве (то есть 
на выходе из Большого Кремлевского 
дворца.— А. К.).

— Поярче? — не поверил я. — А с точки 
зрения безопасности это нормально?

— В Белгороде живет 400 тыс. человек,— 
пожал он плечами.— Давайте отменим дни ро‑
ждения, свадьбы, Новый год… Как тогда жить?

— Вы, наверное, эту фразу повторяете ча‑
сто в последние дни,— предположил я.— 
Но разве яркая Соборная площадь сейчас 
не проблема?

— С той точки зрения, что это демаскиру‑
ет город? — переспросил губернатор.

— Еще как. Если уж по малоосвещенному 
кафе в Донецке вчера попали… А тут просто 
подсвечиваете цель…

— Идет же война,— терпеливо ответил го‑
сподин Гладков.— Мы защищены. К системе 
ПВО нет вопросов. Мы благодарны за все, что 
они для нас делают.

Послушал бы он себя сегодняшнего год 
назад… За что и кому он будет благодарен…

— На Новый год не ожидается хотя бы пе‑
ремирия? — интересовались у врио губерна‑
тора Херсонской области Владимира Сальдо.

— Учитывая…— он замялся.— Не совсем 
человеческий облик… режима в Киеве, та‑
кого не стоит ждать. Мы же за Зеленского 
(Владимира Зеленского, президента Укра‑
ины.— „Ъ“) все голосовали, поверили ему. 
Он говорил, что ему надо две недели, чтобы 

прекратить войну. Что он встанет на колени 
и остановит ее. Вот на две недели его и хва‑
тило, прежде чем он отвернулся от нас в дру‑
гую сторону.

— Херсон оставили, но вчера в интервью 
«России 24» обещали, что вернетесь. И когда, 
думаете, это может произойти? — спросил 
я врио губернатора Херсонской области.

— У людей не пропало желание жить. 
Из этого и исходим,— заверил он.— И на ле‑
вом берегу нас ждут. У нас прекрасные ме‑
ста! Арабатская стрелка… Затоки… В некото‑
рых озерах соленость выше, чем в Мертвом 
море… То есть можно просто лежать на воде… 
Есть очень много интересного!..

Мне даже не верилось, что он сейчас 
об этом рассуждает, и с таким искренним 
энтузиазмом.

— Вернетесь в Херсон, на правый бе‑
рег? — переспросил я.

— Давайте так скажу,— ответил Влади‑
мир Сальдо.— У меня там остались нерешен‑
ные задачи. Самая главная из этих задач… 
Я не забрал… Я выезжал, в общем‑то… Не хо‑
тел выезжать, но выезжал… И не забрал ат‑
ласную подушечку с орденами и медалями 
своего отца‑фронтовика. Я за ней вернусь.
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БЕРЕГИ ТРУД СМОЛОДУ
Н А  Г О С С О В Е Т Е  О Б С УД И Л И  С П О С О Б Ы  П О Д Д Е Р Ж К И  З А Н Я Т О С Т И  М О Л О Д Е Ж И

В следующем году в РФ должна появиться Стратегия развития молодежной политики 
до 2030 года — поручение готовить такой документ вчера по итогам Госсовета анонсиро-
вал Владимир Путин. Ожидается, что часть мер стратегии будет направлена на поддержку 
занятости молодых россиян — речь в том числе может идти о налоговых льготах и субсидиях 
для  работодателей, трудоустраивающих работников в возрасте до 29 лет. Меры готовятся 
на фоне ожидаемого снижения числа работоспособных россиян и неутешительных демогра-
фических прогнозов.

Стратегия молодежной политики государства до 2030 года должна объединить уже существующие инициати-
вы в этой сфере и обозначить новые направления поддержки этой категории населения. «Речь идет о создании 
эффективной среды для самореализации молодежи, о вопросах уровня заработной платы, организации работы 
труда соответствующих работников и так далее»,— заявил президент по окончании заседания Госсовета.

Курирующая это направление работы правительства вице-премьер Татьяна Голикова пояснила, что с 2022 года 
в РФ уже реализуется федеральный проект «Молодежь России». Ранее правительство утвердило прави-
ла осуществления мониторинга реализации молодежной политики с подготовкой ежегодного доклада. с2

Мы к вам, Джо Байден, 
и вот по какому делу
Визит президента Украины в США  
оказался частично успешным

Неожиданный визит президента Укра
ины в Вашингтон с точки зрения  целей 
и задач Киева был весьма своевремен
ным. Усталость от боевых действий 
в мире нарастает. И несмотря на много
численные обещания поддерживать Ук
раину «столько, сколько потребуется», 
союзникам Киева нужен был мощный 
импульс, чтобы в 2023 году поддержка 
Украины не начала сходить на нет. Важно 
это было и для президента США Джо Бай
дена. Однако, как пишут американские 
СМИ, всех поставленных целей лидер Ук
раины не достиг. Так, он попытался убе
дить Вашингтон поставить его стране все 
оружие, какое она попросит. В ответ ему 
пообещали поставить все оружие, кото
рое сочтут необходимым. Прощупывали 
его и на предмет готовности к перегово
рам, но безуспешно. В Москве решили, 
что встречи в Вашингтоне показали не
готовность Украины и США к миру.

Дело в символах
Хотя визит Владимира Зеленского в США 
для многих в мире оказался неожиданно‑
стью, Киев и Вашингтон весьма детально 
проработали повестку мероприятий с уча‑
стием украинского президента в американ‑
ской столице. Господин Зеленский, отправ‑
ляясь в первую с 24 февраля зарубежную 
поездку, наверняка подозревал, что, сто‑
ит ему покинуть украинскую землю, как 

кто‑нибудь да припомнит его же обещание 
никуда не летать, пока конфликт в его стране 
не завершится. Возможно, поэтому накану‑
не заокеанского турне президент Украины 
отправился в одну из самых горячих точек 
конфликта, в Бахмут, и не просто пообщал‑
ся там с военными, а еще и привез от них 
подарки в Вашингтон. Джо Байдену доста‑
лась медаль от украинского командира бата‑
реи HIMARS в Донбассе, а Конгрессу США — 
украинский флаг, расписанный солдатами 
ВСУ. Это позволило Владимиру Зеленскому 
выглядеть не вояжером, покинувшим сража‑
ющуюся страну, а лидером воюющей нации, 
который привез от нее послание союзникам.

Действительно, визит президента Укра‑
ины в США был прекрасно продуман и по‑
лон символизма. Как отметило издание The 
Hill, какие бы цели ни ставились этим ви‑
зитом и какие бы ни были его итоги, физи‑
ческое присутствие Владимира Зеленского 
в Вашингтоне «уже имело свою собственную 
силу». В тот момент, когда мир начал уставать 
от российско‑украинского конфликта, кото‑
рый продолжается уже десять месяцев и не‑
понятно сколько еще продлится, а в Кон‑
грессе США все жарче разгораются споры 
об объемах дальнейшей помощи Киеву, пе‑
ред американскими законодателями воо‑
чию предстал человек в стилизованной под 
военную одежде.

мировая политика — с5

Место для консенсуса
Чем занималась Госдума в осеннюю сессию

Главными направлениями работы Думы 
в ходе завершившейся в четверг осен
ней сессии стали вопросы, связанные 
со специальной военной операцией 
(СВО), частичной мобилизацией и вхо
ждением новых территорий в состав Рос
сии. Депутаты еще активнее, чем рань
ше, боролись с внешними и внутренними 
врагами, ужесточали ответственность 
для диверсантов и иноагентов, а заодно 
досталось и представителям ЛГБТсо
общества. Эксперты особо отмечают 
единодушие разных фракций, которое 
выразилось в том числе во внесении за
конопроектов с сотнями соавторов.

Главным событием осенней сессии Госду‑
мы обычно становится принятие бюджета 
(нынешний проект, по словам спикера пала‑
ты Вячеслава Володина, стал «самым слож‑
ным за последние годы»), но в этом году его 
фактически затмила тема СВО. «Судьбонос‑
ные события отложили отпечаток на содер‑
жание и организацию работы Государствен‑
ной думы»,— пояснил господин Володин 
в заключительной речи на заседании 22 де‑
кабря. А закончил ее призывом отказаться 
от политических разногласий, ведь «у нас 
одна партия — наша страна».

Все для фронта
Объявленная президентом 21 сентября ча‑
стичная мобилизация как раз и позволила 
Думе продемонстрировать свое единство. 
Решение главы государства поддержали все 
фракции, хотя на заседаниях многие депу‑
таты рассказывали о «перегибах» при про‑
ведении мобилизации. Параллельно пред‑

ставители всех думских партий готовили 
свои инициативы по изменению законо‑
дательства — в первую очередь профильно‑
го закона «О мобилизационной подготовке 
и мобилизации».

Правда, большинство инициатив, каса‑
ющихся новых отсрочек от мобилизации, 
одобрения пока не получили. Например, 
КПРФ предложила освободить от призыва 
многодетных родителей, имеющих не че‑
тырех, как установлено сейчас, а трех и бо‑
лее детей, а ЛДПР внесла инициативу об от‑
срочке для родителей детей‑инвалидов. Как 
утверждают в профильном комитете Думы 
по обороне, все эти вопросы прорабатыва‑
ются с правительством. В то же время не был 
дан ход и противоположной по смыслу ини‑
циативе — об уголовной ответственности 
за уклонение от мобилизации (сейчас она 
предусмотрена лишь за уклонение от сроч‑
ной службы). Как пояснили главы комите‑
тов по обороне и безопасности Андрей Кар‑
таполов и Василий Пискарев (оба — ЕР), эта 
инициатива рассматривалась сразу после 
начала частичной мобилизации, но после 
ее завершения утратила актуальность.

Принимались же в осеннюю сессию 
в основном проекты, связанные с эконо‑
мической поддержкой мобилизованных 
и членов их семей. Так, депутаты одобри‑
ли поправки к Трудовому кодексу от пред‑
седателя комитета по труду Ярослава Ни‑
лова (ЛДПР) о сохранении рабочих мест 
за мобилизованными, контрактниками 
и добровольцами.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,4

процента составило снижение промышленных цен в ноябре 2022 года по сравнению с октябрем, 
сообщил Росстат. В годовом выражении показатель в ноябре снизился на 1,9% после роста на 0,8% в ок-
тябре. В добыче отпускные цены за ноябрь снизились на 1,3%, в обработке — на 0,8%, прежде всего 
за счет снижения цен на нефтепродукты. По данным ЦБ, в декабре ценовые ожидания предприятий на три 
месяца вперед продолжили повышаться четвертый месяц подряд, но темп повышения по сравнению с но-
ябрем уменьшился. Средний ожидаемый темп прироста цен в ближайшие три месяца в декабре составил 
6,5% в годовом выражении (в декабре 2021 года — 5,1%).

СТРОИТЕЛЬСТВО

Предложение жилья 
восстанавливается 
 быстрее спроса

В третьем квартале рынок жилья 
в многоквартирных домах несколь-
ко восстановился, следует из обзо-
ра «Дом.РФ». В августе и сентябре 
были запущены новые проекты пло-
щадью 3,7 млн и 4,3 млн кв. м со-
ответственно, таким образом, впер-
вые с февраля отмечен рост в годо-
вом выражении. В августе — 22%, 
в сентябре — 7%. В начале четвер-
того квартала, в октябре, темпы за-
пуска новых проектов вновь замед-
лились — до 3,4 млн кв. м, отстав 
от прошлогодних значений на 3%. 
Такие перепады связаны с ростом 
неопределенности по части спроса 
на жилье. Она, в свою очередь, ви-
димо, была вызвана затягиванием 
принятия решения (вплоть до про-
шлой недели) о дальнейшей судьбе 
льготной ипотеки на новостройки 

(см. „Ъ“ от 15 декабря). По оценкам 
«Дом.РФ», продажи в третьем квар-
тале в основном восстанавливались 
как раз за счет сделок по льготным 
ипотечным программам. 

За третий квартал заключено 
117 тыс. договоров долевого уча-
стия. Это на 20% больше, чем было 
во втором квартале, однако темпы 
продаж все равно не дотягивают до 
уровня 2021 года (286 тыс. догово-
ров). Снижается и скорость прода-
жи нового жилья (период, за кото-
рый оно реализуется). Как следу-
ет из обзора, этот показатель вы-
рос до 1,7 года в третьем кварта-
ле против 1,5 года кварталом ра-
нее, когда фиксировался возврат 
к «нормальному уровню». Объ-
ем непроданного жилья оценива-
ется в 65,4 млн кв. м по состоя-
нию на начало октября — это на 
9,4% больше, чем было в начале 
июля, и соответствует уровню кон-
ца 2019 года.

С учетом этих факторов даже 
сократившееся предложение на 
рынке новостроек сейчас превыша-
ет спрос — за третий квартал вве-
дено 8,3 млн кв. м жилья в мно-
гоквартирных домах, что на 18% 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Запуск новых 
проектов на 44% превысил объемы 
ввода жилья в эксплуатацию. Тем 
не менее предложение восстанав-
ливается быстрее спроса, и анали-
тики «Дом.РФ» видят выравнивание 
баланса на рынке жилья, что приво-
дит к замедлению роста цен в но-
востройках. По данным Росстата, 
в июле—сентябре рост цен на квар-
тиры в номинальном выражении 
составил 4,3% после 8% в янва-
ре—марте и 6,5% в апреле—июне. 
В целом же за девять месяцев года 
рост цен оказался значительным — 
20%. По оценкам «Дом.РФ», око-
ло 8 процентных пунктов в этот рост 
внесли «околонулевые» ипотечные 
программы от застройщиков.

Евгения Крючкова
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Страны G7 не будут  ограничивать 
поставки продовольствия из Рос-
сии, чтобы не усиливать дис-
баланс на мировом рынке,— 
об этом говорится в заявлении 
министров финансов стран—
участниц «семерки». Это долж-
но позволить РФ вывезти на ми-
ровой рынок до 50 млн тонн пше-
ницы — четверть ежегодной ми-
ровой торговли ею. Рост пред-
ложения, в свою очередь, сни-
зит цены,  замершие на рекорд-
но высоких уровнях,— и накормит 
наименее экономически разви-
тые страны: на них сейчас лежит 
двойное бремя — дороговизны на 
мировом рынке и снижения поку-
пательной способности их соб-
ственных валют. РФ свобода тор-
говли принесет до $15 млрд экс-
портной выручки. Чтобы уравно-
весить это, в коммюнике минфи-
нов G7 перечислены пакеты по-
мощи развитых стран украинской 
экономике — $32 млрд в 2023 
году после уже выделенных 
 сопоставимых сумм в 2022-м.

Глобальные потрясения, вызван-
ные военной операцией РФ на Укра-
ине, непропорционально остро ска-
зываются на странах с низким и сред-
ним уровнем дохода, сказано в доку-
менте, подготовленном по итогам 
вчерашней встречи министров фи-
нансов G7. Учитывая это, страны «се-
мерки» договорились не нацеливать 
санкции на российское продоволь-
ствие и не препятствовать «свобод-
ному потоку сельскохозяйственной 
продукции». 

По оценкам экспертов, рекорд-
ный урожай 2022 года (150 млн тонн) 
позволяет РФ вывезти до конца сель-
хозгода (1 июля) порядка 50 млн тонн 
пшеницы — это более четверти объ-
ема мировой торговли ею (194 млн 
тонн). При этом аналитики ждут неко-
торого снижения цен на зерно с ны-
нешних уровней в $315 за тонну (см. 
„Ъ“ от 7 декабря), что, в свою очередь, 
может подстегнуть спрос со стороны 
бедных экономик. Для РФ выручка от 
поставок только пшеницы на миро-
вой рынок может составить порядка 

$15 млрд, или порядка 1 трлн руб., из 
которых Минсельхоз изымет порядка 
150–180 млрд руб. за счет механизма 
плавающей экспортной пошлины — 
министерство ранее обещало направ-
лять эти средства на господдержку 
аграриев, однако до сих пор суммы 
сборов значительно превышают объ-
ем распределения. Ряд участников 
рынка при этом не раз просили мини-
стерство убрать пошлины, так как они 
поддерживают неэффективных про-
изводителей за счет эффективных, но 
глава ведомства Дмитрий Патрушев 
отказывался (последний раз — 8 дека-
бря). В условиях когда расходы АПК на 
семена и сельхозтехнику существен-
но выросли, сектор теряет рентабель-
ность и говорит о возможном сокра-
щении посевов.

Для остального же мира «разре-
шение» G7 на экспорт российского 
зерна — часть «пакета», в который 
также входит Черноморская зерно-
вая инициатива (возможность выво-
за украинского зерна через контро-
лируемые Россией черноморские 
порты). «Пакет» — часть рекоменда-
ций ООН по преодолению продо-
вольственного кризиса в мире. Со-
гласно недавнему исследованию 
ЮНКТАД (Конференции ООН по тор-
говле и развитию), в отличие от пре-
дыдущих продовольственных кри-
зисов (2007–2008, 2010–2012), сей-
час государства, отстающие по уров-
ню социально-экономического раз-
вития, сталкиваются с «двойным 
бременем»: цены на импортируе-
мые продукты питания растут, а кур-
сы нацвалют беднейших стран к дол-
лару США падают (с мая 2021 года по 
октябрь 2022-го — в среднем на 24%). 
В качестве иллюстрации уязвимо-
го положения развивающихся госу-
дарств в докладе приводится ситу-
ация с импортом пшеницы: с 2020 
года цены на нее выросли в сред-
нем на 89%, а курс доллара США к их 
валютам — на 10–46%, что разогна-
ло удорожание продовольствия для 
них до 106–176%. 

Вероятно, чтобы «уравновесить» 
в коммюнике министров финансов 
G7 неприменение санкций к россий-
скому продовольственному экспор-
ту, страны «семерки» вновь пообеща-
ли оказывать Украине поддержку так 
долго, как это потребуется. Всего с на-
чала военной операции G7 выдели-
ла Украине $32,7 млрд, которые либо 

уже дошли до получателя, либо нахо-
дятся в процессе распределения — 
они были направлены на поддерж-
ку правительства страны. Помимо 
этого, дополнительные $6,7 млрд 
выделили Европейский банк рекон-
струкции и развития, Международ-
ная финансовая корпорация (входит 
в группу Всемирного банка) и Евро-
пейский инвестиционный банк. На 
следующий год «семерка» готова вы-
делить Украине еще $32 млрд, вклю-
чая €18 млрд от стран ЕС, и крупный 
пакет помощи от США (его еще пред-
стоит утвердить в Конгрессе страны). 
Канада же направляет Украине сред-
ства таможенных платежей с импор-
та российских и белорусских това-
ров. Министры финансов также по-
обещали при необходимости нарас-
тить поддержку и создать координа-
ционную платформу для стран и ор-
ганизаций-доноров, которая займет-
ся вопросами восстановления эконо-
мики Украины. 

Утвержденные объемы помощи, 
впрочем, несопоставимы с оценка-
ми украинского правительства по 
объему средств, необходимых для 
восстановления инфраструктуры,— 
ранее для этих целей предлагалось 
использовать в том числе заморо-
женные резервы РФ в объеме око-
ло $300 млрд (такую возможность 
изучали, в частности, в Еврокомис-
сии), однако в заявлении G7 подоб-
ная мера (по крайней мере, пока) не 
упоминается.

Кристина Боровикова,  
Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

Хлеб из РФ завернули в деньги для Украины
«Семерка» не ограничит санкциями поставки российского продовольствия

Переход с февраля 2022 года 
рынка благотворительности в «ре-
жим выживания» делает текущую 
модель его работы временной. 
В старом виде этот рынок в РФ не 
восстановится, полагают в ком-
пании «Яков и партнеры», пред-
положительно, лучшим выходом 
для сектора будет переход от фи-
нансовой к ресурсной модели, 
элементы которой сильны в Ин-
дии, Китае и в странах ЕС, причем 
везде ресурсную модель и гори-
зонтальные связи усилила ситуа-
ция пандемии. Рынок может чис-
ленно, но не объемно вырасти — 
на нем есть новые непрофессио-
нальные игроки. Корпоративную 
благотворительность, видимо, 
также ждет выбор новых паттер-
нов работы.

„Ъ“ удалось ознакомиться с иссле-
дованием новых трендов в благотво-
рительности компании «Яков и пар-
тнеры» (создана летом 2022 года на 
базе бывшего российского подразде-
ления McKinsey & Co). Компания пред-
полагает, что текущий режим «выжи-
вания» в достаточно крупном по ми-
ровым меркам российском рынке 
благотворительности (на 2020 год 

Россия поднялась в мировом индек-
се благотворительности CAF со 112-го 
на 67-е место) является транзитным, 
и уже сейчас очевидны тренды для но-
вой модели работы этого рынка.

Полного восстановления россий-
ского рынка благотворительности, 
по мнению авторов, ждать не имеет 
смысла. Вводные 2020 года для него 
таковы: падение потоков от доноров, 
число которых сократилось в два раза 
(с уходом из РФ международных ком-
паний и частных доноров, сокраще-
нием пожертвований частных круп-
ных благотворителей), снижение 
платежеспособности населения на 
7%, сокращение иностранных посту-
плений на 50% (закрытие для РФ пла-
тежных систем) и увеличение мате-
риальных расходов фондов на 15%. 
Реакция «выживания» фондов, отме-
чаемая авторами — некоторая ди-
версификация источников, перео-
риентация на госгранты и закупки 
в РФ, «поддерживающие» коммуни-
кации для аудитории и ее фрагмен-
тация (в том числе политическая), от-
части — поиск возможностей работы 
из офисов за пределами РФ, закры-
тие неосновных программ крупны-
ми фондами и концентрация гран-

тодающих фондов на грантополуча-
телей, решающих острые проблемы.

При этом, констатируют в «Яков 
и партнеры», крупные фонды сей-
час дают гранты на уставную дея-
тельность НКО, а не на новые проек-
ты и направления, крупные фонды 
адресной помощи, помимо прочего, 
переориентируют программы на ба-
зовую помощь — а средние и мелкие 
фонды заняты вопросами выжива-
ния, сохранения команд. Кроме того, 
на рынке относительно много новых 
и непрофессиональных игроков, 
ориентированных на горизонталь-
ные связи и системные решения (осо-
бенно активные в «патриотическом» 
сегменте благотворительности). 

Наконец, возможно, по мнению 
авторов, и оформление тренда на 
престижность определенных фор-
матов благотворительности в фор-
мате «действия вместе вместо денег 
поодиночке»). Новые игроки, ори-
ентированные на такие стратегии, 
не конкурируют с существующими 
фондами, между тем они могут быть 
новыми точками общественной 
консолидации.

Главная гипотеза авторов — в том, 
что крупные фонды так или иначе бу-

дут в дальнейшем переосмысливать 
свои стратегии, консолидировать ма-
лые фонды в регионах, с закрыти-
ем региональных фондов их повест-
ка будет все чаще реализовываться 
крупными фондами или ассоциация-
ми на базе НКО. При этом «Яков и пар-
тнеры» предполагает, что во всех сег-
ментах рынка благотворительности 
в широком смысле (выделяется об-
разование, волонтерство, поддержка 
и развитие, фандрайзинг, исследова-
ния, социальные медиа, КСО и гран-
товая поддержка) в рамках выбора 
новой стабильной модели рынка сто-
ит ориентироваться на будущее сме-
щение модели от финансовой под-
держки нуждающихся к ресурсной 
поддержке. В качестве примеров экс-
перты приводят Индию, Китай и Ве-
ликобританию. 

Пример Индии выглядит сейчас 
для РФ экстремальным: в стране есть 
мандат на выплату 2% прибыли ком-
мерческих организаций на благо-
творительность и налицо объедине-
ние усилий благотворителей и НКО 
по проектам (впрочем, «Яков и пар-
тнеры» не ждут лоббирования таких 
госинициатив в РФ в краткосроч-
ной перспективе). Но на примерах 

Китая и Великобритании — точнее, 
реакции рынка благотворительно-
сти на пандемию COVID-19 по со-
вершенно разным моделям, в част-
ности, КНР (разбирается создание 
China NGO Consortium в 2020–2022 
годах) ограничивает развитие граж-
данского общества, а Великобрита-
ния, напротив, ориентирована на 
максимальное сотрудничество пра-
вительства с НКО — демонстриру-
ются общие для мирового сектора 
тренды на постепенный уход от фи-
нансовой благотворительности к ре-
сурсной. Практически все составля-
ющие благотворительного сектора, 
полагают в «Яков и партнеры», от 
компаний (где очевидно необходи-
мо утверждение новой КСО-повест-
ки под реальные нужны сектора) до 
инфраструктурных фондов (роль ко-
торых как лоббистов и фасилитато-
ров сильно вырастет) и универси-
тетов (благотворительная повестка 
в РФ до сих пор не встроена в обра-
зовательные стандарты), требуют 
новой модели работы — текущее 
«выживание» может и должно быть 
существенно более продуктивным, 
чем просто выживание.

Дмитрий Бутрин

Поддержка в новой компактной форме
Рынок благотворительности в РФ, видимо, ждет смена моделей работы

Это должно помочь властям получить кар-
тину состояния молодых россиян, уровня их 
образования, занятости и среднего дохода.

В перспективе, как следовало из слов ви-
це-премьера, в состав мер поддержки могут 
войти программы в сфере занятости, напри-
мер, работодатели могли бы платить при тру-
доустройстве молодых пониженные страхо-
вые взносы с их зарплат — по ставке 7,6% (по 
аналогии с льготой, введенной для занятых 
в студенческих отрядах с 1 января 2023 года). 
В материалах к заседанию Госсовета также со-
держится предложение ограничить возможно-
сти работодателей увольнять молодых сотруд-

ников в течение первого года их работы — бу-
дет ли упомянута такая неоднозначная мера 
в списке поручений президента по итогам за-
седания, пока, впрочем, не ясно.

Отметим, что с конца 2021 года уже работает 
отдельная федеральная программа содействия 
занятости молодежи, сфокусированная на рос-
сиянах в возрасте до 29 лет. В рамках этой про-
граммы для упрощения выхода молодых ра-
ботников на рынок труда Минтруд предусма-
тривает 31 мероприятие — от профориента-
ции до выдачи субсидий работодателям на тру-
доустройство молодежи. Предполагается, что 
прямые меры поддержки будут ежегодно охва-
тывать 350 тыс. человек, косвенные — до 5 млн 
(подробнее см. „Ъ“ от 29 ноября). По замыслу 

Минтруда это позволит к 2030 году снизить 
уровень безработицы среди молодежи до 8% — 
сейчас в возрастной категории 20–24 года она 
составляет 16,2%, в категории 25–29 лет — 7,4%.

Эти меры готовятся на фоне снижения чис-
ла работоспособных россиян. Согласно расче-
там Центра междисциплинарных исследова-
ний человеческого потенциала Высшей шко-
лы экономики (проведены на основе демо-
графического прогноза Института демогра-
фии), без привлечения мигрантов числен-
ность рабочей силы в РФ к 2035 году сократит-
ся на 3,9 млн человек. Это будет происходить 
по мере ухода с рынка труда более многочис-
ленных поколений россиян, рожденных до 
начала 1990-х годов. Численность работоспо-

собного населения в возрасте от 40 до 59 лет 
увеличится на 4 млн, но молодых работоспо-
собных граждан (от 20 до 39 лет) — уменьшит-
ся на 6,6 млн.

Если считать такой демографический про-
гноз верным, то роль государственных мер 
поддержки молодежи на макроуровне будет 
невелика — сокращение уровня безработицы 
среди граждан молодого возраста, скорее все-
го, произойдет и само по себе. Кроме того, боль-
шинство крупных российских промышлен-
ных и производственных компаний на фоне 
складывающего дефицита кадров также усилят 
свою работу с молодежью для того, чтобы по-
полнять ряды необходимых им специалистов.

Анастасия Мануйлова

Береги труд смолоду

Министры финансов 
«семерки» добавили 
определенности планам 
на экспорт российского 
продовольствия   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Был оперативно принят законо-
проект группы депутатов и сена-
торов о кредитных каникулах для 
участников СВО. Еще одна межф-
ракционная инициатива депутатов 
от ЕР, ЛДПР и СРЗП дала индивиду-
альным предпринимателям право 
в случае мобилизации не подавать 
заявление о прекращении работы 
(по закону военнослужащие не мо-
гут заниматься предприниматель-
ской деятельностью), а назначать 
управляющего.

Некоторые депутаты выразили 
готовность лично отправиться на 
передовую. В ЕР, например, отчита-
лись сразу о нескольких таких пар-
тийцах, среди которых глава коми-
тета по охране здоровья Дмитрий 
Хубезов, Виталий Милонов и Алек-
сандр Бородай. При этом юридиче-
ски вопрос о формате их участия 
в СВО до сих пор не решен, так как 
действующее законодательство 
исключает федеральных парламен-
тариев из числа тех, кто может быть 
мобилизован. В результате их поезд-
ки в зону СВО оформляются как ко-
мандировки, от депутатского ман-
дата они отказываться не собира-
ются, а поправки к закону о стату-
се парламентариев по этому поводу 
так и не были внесены.

Помимо поддержки участников 
СВО Дума занималась и юридиче-
ским закреплением ее первых ре-
зультатов. 3 октября депутаты ра-
тифицировали договоры о вхожде-
нии в РФ Донецкой и Луганской на-
родных республик, Запорожской 
и Херсонской областей, а также одо-
брили четыре соответствующих фе-
деральных конституционных зако-
на. Это дало старт процессу интегра-
ции новых субъектов в российскую 
правовую систему. Уже приняты за-
коны о включении в гражданский 
оборот юрлиц из новых регионов, 
об особом порядке исполнительно-
го производства и оборота алкого-
ля, о порядке взимания НДС для то-
варов и услуг. На рассмотрении на-
ходятся законопроекты о формиро-
вании судов, применении Уголовно-
го и Уголовно-процессуального ко-
дексов, исполнении судебных реше-
ний, об особенностях налогообло-
жения, наследования и т. д. Вячеслав 
Володин в четверг пообещал, что ра-
бота по формированию законода-
тельства новых территорий будет за-
вершена в 2023 году.

Еще одним неожиданным ре-
зультатом активной «спецопераци-
онной» работы Думы стало приня-
тое в октябре советом палаты реше-
ние прекратить трансляцию пленар-
ных заседаний в интернет. Думские 
источники „Ъ“ объяснили это тем, 
что обсуждаемые депутатами вопро-
сы «законодательного обеспечения 
СВО» могут стать предметом интере-
са враждебных России сил. Теперь 
«пленарки» транслируются только 
в думские кабинеты и в пресс-центр 
нижней палаты.

Кругом враги
Между тем борьба с внешними 
и внутренними врагами стала от-
дельным направлением осенней 
работы Думы. 1 декабря вступил 
в силу новый закон «О контроле за 
деятельностью лиц, находящихся 
под иностранным влиянием», обо-
бщающий положения разных нор-
мативных актов об иностранных 
агентах. Депутаты и сенаторы ре-
шили отметить эту дату «совершен-
ствованием регулирования» ста-
туса иноагента. Авторами приня-

того в конце ноября закона стали 
представители всех фракций, кро-
ме КПРФ, и члены Совета федера-
ции. Эти поправки запрещают ино-
агентам организовывать митин-
ги, участвовать в образовательной 
деятельности и госзакупках, быть 
членами избиркомов, жертвовать 
деньги партиям и т. п. А ко второму 
чтению в текст добавился запрет на 
службу в силовых ведомствах. Не-
смотря на критику коммунистов, 
осталась в законе и норма о рас-
ширении списка мест, где нель-
зя проводить массовые меропри-
ятия, причем не только иноаген-
там, но и любым россиянам. В него 
были, в частности, включены обра-
зовательные и медицинские орга-
низации, здания органов соцзащи-
ты, территории органов публичной 
власти, а также «иные места», если 
запрет будет «обусловлен» истори-
ческими, культурными или «ины-
ми объективными особенностями 
субъекта РФ».

Также Дума приняла поправки 
к УК и КоАП, уточняющие ответст-
венность за нарушение законода-
тельства об иноагентах. Теперь все 
«иноагентские» административные 
составы объединены в одну статью, 
а из УК исчез признак «злостности» 
при уклонении от обязанностей 
иноагента — вместо этого введен 
принцип преюдиции: уголовная от-
ветственность наступит после двух 
административных наказаний в те-
чение одного года.

Следствием активизации борьбы 
с врагами стал и полный запрет про-
паганды нетрадиционных сексуаль-
ных отношений, смены пола и педо-
филии, который авторы этой иници-
ативы тоже объяснили «цивилиза-
ционным противостоянием с Запа-
дом». Об этом они неоднократно го-
ворили в своих выступлениях, что-
бы подчеркнуть важность и актуаль-
ность своей идеи. Особо ярые ревни-
тели традиционных ценностей пред-
лагали не ограничиваться админис-

тративным наказанием для нару-
шителей закона и ввести уголовную 
статью, но эта идея не нашла поддер-
жки в профильном комитете по зако-
нодательству.

Не забыли депутаты и о более оче-
видных врагах периода СВО, усилив 
наказание за диверсионную деятель-
ность и связанные с ней преступле-
ния вплоть до пожизненного заклю-
чения. Некоторые парламентарии 
призывали вернуть для диверсантов 
смертную казнь, но пока остались 
в меньшинстве. Кстати, «антидивер-
сионные» поправки внесла в Думу 
группа из 381 депутата — такие кол-
лективные инициативы стали попу-
лярным явлением именно в эту сес-
сию. Ранее столь многочисленный 
состав авторов был только у закона 
2012 года, запретившего американ-
цам усыновлять российских сирот, 
а нынешней осенью таких проектов 
оказалось сразу три (о диверсантах, 
о запрете ЛГБТ-пропаганды и о воз-
можности передавать муниципаль-
ные школы под контроль региональ-
ных властей).

Наконец, под занавес сессии 
были приняты в первом чтении по-
правки, запрещающие распростра-
нение карт и прочей продукции, 
которая оспаривает территориаль-
ную целостность РФ. Такие матери-
алы отныне приравниваются к экс-
тремистским, и за их распростране-
ние гражданам будет грозить штраф 
либо арест до 15 суток, а юридиче-
ским лицам — штраф до 1 млн руб. 
В общий контекст укрепления суве-
ренитета вписались также запрет на 
суррогатное материнство для ино-
странцев, введение на федераль-
ном уровне единых общеобразова-
тельных программ и появление го-
сударственного заказа на разработ-
ку учебников.

Из числа важных инициатив, ко-
торые принять не удалось, стоит от-
метить внесенную президентом но-
вую редакцию закона «О гражданст-
ве»: депутаты одобрили ее в первом 
чтении еще 5 апреля и рассчитыва-
ли принять закон до конца года, но 
в итоге перенесли на следующий 
год. При этом ко второму чтению 
группа сенаторов предложила по-
правки в духе времени — о прекра-
щении приобретенного гражданст-
ва РФ за преступления против воен-
ной службы, совершенные в пери-

од мобилизации или военного по-
ложения. Отложена до лучших вре-
мен и муниципальная реформа: но-
вая редакция закона о местном са-
моуправлении, принятая в первом 
чтении 25 января, до второго чте-
ния так пока и не добралась. К зако-
нопроекту поступило уже более 900 
поправок.

Конкуренция  
в рамках единодушия
Политолог Павел Склянчук пола-
гает, что эта сессия была «сверхпро-
дуктивной» с точки зрения количе-
ства рассмотренных законопроек-
тов, проведенных «правительствен-
ных часов» и числа пленарных засе-
даний. «Сессия запомнится закры-
тием онлайн-трансляций, приняти-
ем сложнейшего бюджета и много-
авторскими законопроектами, гово-
рящими о межпартийной консоли-
дации. Кроме того, под конец года 
наметилась тенденция на активи-
зацию парламентской дипломатии 
с дружественными странами, кото-
рая в будущем будет только возра-
стать. Что касается законотворчест-
ва, то здесь на особом контроле на-
ходится правовая интеграция но-
вых территорий»,— перечисляет 
эксперт.

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что ничего принципиально 
нового в жизни Думы осенью не про-
изошло, хотя ситуация вокруг СВО 
свой отпечаток, конечно, наложи-
ла: «Если раньше Запад был партне-
ром, хотя это слово все чаще произ-
носилось с иронией, то сейчас это од-
нозначно враг». По мнению экспер-
та, осенняя сессия стала очередным 
подтверждением того, что все пар-
тии в Думе остаются в рамках кон-
сенсуса в отношении внешней поли-
тики, обороны, безопасности и дру-
гих принципиальных для власти во-
просов. «Выстроена стена между сис-
темной и несистемной оппозицией, 
хотя еще не так давно КПРФ с послед-
ней сотрудничала хотя бы на уровне 
отдельных регионов»,— отмечает го-
сподин Макаркин. Но друг с другом 
партии все же конкурируют, добав-
ляет он: «Например, оппозиция кон-
курирует в вопросе, кто больший па-
триот, стремясь получить поддержку 
критически настроенного к власти 
электората».

Ксения Веретенникова

Место для консенсуса
— Думаете, она там же лежит? — 

переспросил я.
— Я вернусь! — повторил он.— 

А они боятся! Они не находятся 
в Херсоне! Они боятся в прямом 
смысле слова. Поэтому она там! Все 
известные националисты верну-
лись и вместе со спецподразделени-
ями украинской армии проводят за-
чистку. Приезжают днем и вечером 
уезжают. Они даже не ночуют в Хер-
соне. Они боятся! Реально боятся.

— Много людей остались в Херсо-
не? — спросил я.

— Из тех, кто поверил, что ниче-
го не произойдет и что Херсон оста-
нется, как было принято решение, 
в составе Российской Федерации на-
всегда? Да, много. К сожалению, во-
енные просчитали другой вариант. 
Может, так и надо…

Нет, он так не думал. Совсем не 
думал. Это же было видно.

— Не буду военную тайну от-
крывать, но большая часть мирно-
го населения в Херсоне после всех 
этих чисток убедилась, что с Рос-
сийской Федерацией было намно-
го лучше,— продолжал он.— Когда 
людей, которых надо преследовать 
по законам военного времени, про-
сто-напросто разделили на три сек-
тора… Первая — все те, кто якобы 
имел отношение к проведению ре-
ферендума. Но мы всех членов из-
бирательных комиссий увезли. То 
есть они все находятся в Левобере-
жье, в других регионах, продолжа-
ют работать…

— А вторая группа? — спросил я.
— Все, кто занимался бизнесом. 

Рынки, магазинчики… Частные про-
изводители… За то, что они продол-
жают работать, подлежат преследо-
ванию. И третья группа — самая ин-
тересная. Угадайте, кто вошел? Все 
остальные! То есть преследуют всех.

Рядом срывал шары желаний гла-
ва Донецкой народной республики 
(ДНР) Денис Пушилин.

— Да, новогодние праздники 
могут быть сложными,— говорил 
он.— Наша задача — насколько 
это возможно, обеспечить безопас-
ность граждан.

— За визитом Зеленского в США 
следили? — спросили его.

— Это все фарс прикрытия того, 
что уже сделано,— отвечал глава 
ДНР.— И с самого начала пытались 
легализовать все, что было уже сде-
лано. Использовали нас, вводили 
в заблуждение, насыщали Украину 
оружием…

— Скажите, у вас есть новая ин-
формация по поводу взрыва в кафе, 
где пострадал Дмитрий Рогозин 
и его люди (еще не было извест-
но, что его помощник скончался.— 
А. К.)? — спросил я.

— Очередное военное преступ-
ление, опять по гражданскому объ-
екту. То, что там оказался председа-
тель правительства Донецкой ре-
спублики Виталий Хоценко… От та-
ких обстрелов в Донецке не застра-
хован никто,— сказал господин Пу-
шилин.

— Наверное, и вы бы пришли на 
день рождения, если бы не были на 
этом семидневном карантине в Мо-
скве,— предположил я.

— Я все же руководствуюсь мера-
ми безопасности и рекомендация-
ми охраны.

— То есть вряд ли бы поехали?
— Я вынужден прислушивать-

ся,— продолжил господин Пуши-
лин.— Я думаю, что я бы там не при-
сутствовал. Нашел бы другую воз-
можность поздравить Дмитрия Оле-
говича с праздником.

Правда, Дмитрий Рогозин сей-
час не считает, что это был такой уж 
праздник. На мой вопрос, как все слу-
чилось, он рассказал сегодня:

— Это уже второй обстрел по мне. 
На сей час более результативный. 
Вернулись в гостиницу с поля, прово-
дили занятия со снайперской груп-
пой «Барса». Только вошли в номера, 
и началось…

Врио губернатора Запорожской 
области Евгений Балицкий возле со-
седней елки энергично оценивал воз-
можности системы Patriot:

— Система нормальная вообще-то. 
Она была на вооружении, еще когда 
я был советским офицером… Сейчас 
немножко устарела, но все равно се-
рьезная. Одна система ничего не ре-
шит, Киев не закроет. Ей нужно много 
чего. Ну ходил там Зеленский… Уни-
зил чету президентов. Я бы хоть для 
приличия пиджак надел бы…

Впрочем, его, кажется, пока не 
позвали.

— Ну Зеленский этот как какой-то 
Сальвадор Альенде…— смеялся го-
сподин Балицкий.— Из тюрьмы ка-
кой-то вышел… На мой взгляд, очень 
слабая поездка…

— Я бы…— кажется, так и хотел бы 
снова продолжить он.

— Я рассчитывал, что противник 
у нас будет посильней,— заговаривал 
сейчас этого противника глава Запо-
рожья.— На сегодняшний день про-
тивник слабый!

Может, тогда уже и пора его одо-
леть? Нет, видимо, не пора.

Да все губернаторы, кто сюда за-
ходил, больше ни о чем, кроме вой-
ны, и не говорили. И ни один из них, 
по-моему, не сказал, что это СВО. Вой-
на это для них, война. 

— Я только что вернулся с юга,— 
сказал мне глава Северной Осетии 
Сергей Меняйло.— У меня же там 
7,7 тыс. человек мобилизованных.

— Не воюют еще? — уточнил я.
— Да с третьего дня мобилиза-

ции! — воскликнул он. 
— А как же подготовка? Слажи-

вание?
— Ну, они…— замялся Сергей Ме-

няйло,— на доукомплектацию пош-
ли… Короче, воюют...

Один губернатор спрашивал у все 
видавшего главы Севастополя Миха-
ила Развожаева:

— Я вот тоже собираюсь… Не был 
еще… А что, говорят, iPhone не надо 
брать с собой?

— Нет-нет, что ты!..— восклик-
нул глава Севастополя.— И Apple 
Watch ни в коем случае… Элемен-
тарная мера… Мы привыкли… Кно-
почный телефон возьми… И то луч-
ше не надо…

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев снял с елки два же-
лания. Оказалось, оба — поплавать 
с дельфинами.

— Ну это не самое сложное…— 
кивнул губернатор.

— Есть дельфины в Московской 
области? — спрашивали его.

— Найдем,— обещал он.
Рассказывал, что у него завтра на-

чинаются елки:
— В «Крокус» придут несколь-

ко тысяч детей, у которых папа на 
фронте. Мамы без мужей… Надо же 
поддержать…

В это же время Владимир Путин 
в Манеже убеждал маленькую де-
вочку, что Дедушка Мороз есть и что 
каждый приличный человек должен 
в Дедушку верить. 

Предновогодние хлопоты были 
в разгаре. 

Госсовет, посвященный основам 
молодежной политики, ничем не за-
помнился и запомниться не мог.

Андрей Колесников

Главы новых легионов

Президент Владимир Путин внес 
на согласование Совета федера
ции (СФ) кандидатуры прокуро
ров четырех новых регионов. 
«Местным» среди них оказался 
только один — действующий ру
ководитель надзорного органа 
Донецкой народной республики 
Андрей Спивак. Главами прокура
тур Луганской народной респу
блики, Запорожской и Херсон
ской областей президент предло
жил назначить заместителей про
куроров, работавших в «старых» 
российских регионах — Дагеста
не, Ростовской и Кировской об
ластях: Глеба Михайлова, Кирил
ла Осипчука и Андрея Петрова. 
В новых областях, в отличие от 
народных республик, ведомство 
приходится создавать с нуля.

Представление президента в чет-
верг на совместном заседании рас-
смотрели комитеты СФ по консти-
туционному законодательству, обо-
роне и федеративному устройству. 
С коротким представлением каждо-
го кандидата выступил первый заме-
ститель генпрокурора России Анато-
лий Разинкин. Он напомнил, что по-
дразделения ведомства в новых субъ-

ектах были созданы 7 ноября. В тот 
же день господа Спивак, Михайлов, 
Осипчук и Петров были назначены 
исполняющими обязанности проку-
роров. По словам господина Разин-
кина, наиболее крупная из вновь со-
зданных прокуратур — донецкая — 
насчитывает почти 1 тыс. сотрудни-
ков, в их числе 681 прокурорский ра-
ботник. Штатное расписание луган-
ской прокуратуры составляет 745 
единиц (537 прокурорских работ-
ников), запорожской — 328 единиц, 
херсонской — 203.

Первым сенаторы рассмотрели 
представление на Глеба Михайлова. 
Господин Разинкин назвал его «вы-
сококвалифицированным специа-
листом», под надзором которого в Да-
гестане находилось исполнение за-
конодательства о защите прав несо-
вершеннолетних сирот: «За текущей 
год из 393 нуждающихся детей 345 
были обеспечены жильем». «Поста-
раюсь оправдать доверие»,— корот-
ко рапортовал сам господин Михай-
лов. Напомним, бывший генпроку-
рор Луганской республики Сергей 
Горенко был убит 16 сентября — до 
референдумов и присоединения 
ЛНР к России.

С вопросом к кандидату обрати-
лась луганский сенатор, замсекре-
таря генсовета ЕР Дарья Лантратова. 
Как и остальные члены СФ от новых 
территорий, она была назначена на 
свой пост в минувший вторник (см. 
„Ъ“ от 21 декабря) и пока даже не успе-
ла получить удостоверение (церемо-
ния пройдет перед пленарным засе-
данием 23 декабря). «Как вы оценива-
ете готовность кадрового состава?» — 
поинтересовалась госпожа Лантрато-
ва у Глеба Михайлова. В ответ проку-
рор констатировал высокий интерес 
к службе: «Основная масса сотрудни-
ков — это как раз местный потенци-
ал, люди работали и доказали свою ра-
ботоспособность». По словам господи-
на Михайлова, часть штата уже прохо-
дит курсы переподготовки в Генпро-
куратуре РФ, части еще предстоит это 
сделать. Комитеты единогласно одо-
брили кандидатуру Глеба Михайлова.

Следом была рассмотрена канди-
датура Кирилла Осипчука, которого 
Анатолий Разинкин охарактеризовал 
как «опытного юриста», под надзором 
которого в Ростовской области была 
«активизирована работа по исполне-
нию федерального законодательст-
ва»: например, в текущем году восста-

новлены права более 4 тыс. «обману-
тых дольщиков». Сам господин Осип-
чук рассказал, что ему, в отличие от 
коллеги из ЛНР, «в наследство ничего 
не досталось» и ведомство в Запорож-
ской области приходится создавать 
фактически с нуля. Пока что в регио-
нальной прокуратуре работают лишь 
трое — сам господин Осипчук и два 
его заместителя, которые в основном 
занимаются организационно-техни-
ческими вопросами. Впрочем, уже 
в январе ведомство планирует перей-
ти к полноценной работе: «Сформи-
рован костяк аппарата, идет подбор 
на конкретные должности, уже есть 
25 человек. Создан резерв, как прави-
ло — с территории РФ».

Запорожский сенатор Дмитрий 
Ворона обратил внимание Кирил-
ла Осипчука на безопасность сотруд-
ников прокуратуры «в этой тяжелой 
криминогенной обстановке» и реко-
мендовал создать специальное по-
дразделение, которое бы ее обеспе-
чивало. После этого комитеты также 
единогласно поддержали утвержде-
ние кандидата в должности.

Третьим заслушали представле-
ние на Андрея Петрова. По словам 
Анатолия Разинкина, в Кировской об-

ласти он проявил выдающиеся орга-
низационные способности, курируя 
надзор на досудебной стадии, вопро-
сы безопасности, международных от-
ношений и противодействия экстре-
мизму. «Прокуратура Херсонской об-
ласти проходит стадию становления, 
подобраны кандидаты»,— коротко 
выступил сам господин Петров. Во-
прос ему задал херсонский сенатор 
Константин Басюк: «В течение како-
го срока вы сможете полноценно раз-
вернуть штат?» Прокурор отвечал, что 
в январе ведомство приступит к пол-
ноценной работе, и его кандидатуру 
немедленно поддержали.

Наконец, последним было рас-
смотрено представление на Андрея 
Спивака. Господин Разинкин напом-
нил, что он занимал пост генпроку-
рора ДНР с 2018 года и принимал «не-
посредственное участие в создании 
и становлении прокуратуры респу-
блики». Отдельно заместитель ген-
прокурора РФ подчеркнул, что госпо-
дин Спивак «лично выезжал на места 
боевых действий, руководил процес-
сом по документированию незакон-
ной деятельности полка „Азов“ (при-
знан экстремистским и запрещен 
в РФ) и иных формирований». «Люди 

все проверенные, мы с честью выпол-
ним наши обязанности по защите ин-
тересов России»,— отрапортовал Анд-
рей Спивак.

Заместитель председателя коми-
тета СФ по федеративному устрой-
ству Дмитрий Кузьмин поинтересо-
вался у донецкого прокурора, как 
он собирается контролировать эф-
фективность расходования бюджет-
ных средств, в том числе выделен-
ных на восстановление инфраструк-
туры. «Сейчас идет активная работа 
в штабах по восстановлению Мари-
уполя и Волновахи, потом будем ра-
ботать в рамках координационной 
деятельности, на местах изучаем си-
туацию — это комплексный подход. 
Ни одна копейка не уйдет из бюдже-
та»,— пообещал господин Спивак. 
Сенатор от ДНР Наталья Никонорова 
задавать вопросов не стала, а просто 
предложила коллегам поддержать 
его кандидатуру, что они единоглас-
но и сделали. После утверждения ко-
митетами кандидатуры должны быть 
поддержаны сенаторами на пленар-
ном заседании в пятницу, а затем Ва-
лентина Матвиенко доложит прези-
денту о согласовании назначений.

Андрей Прах

Присоединенные территории не остались без надзора
Сенаторы поддержали кандидатуры прокуроров четырех субъектов

В осеннюю сессию 
Госдуме под руководством 
Вячеслава Володина 
(на фото) пришлось 
напрячь все силы,  
чтобы своевременно 
реагировать на «судьбо
нос ные события» 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1
с1
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Замоскворецкий суд Москвы от-
казал бывшему муниципальному 
депутату Юлии Галяминой в иске 
о снятии статуса  иностранного 
агента. Госпожа Галямина пер-
вой из сотен обладателей статуса 
попыталась оспорить свое вклю-
чение в реестр Минюста после 
вступления в силу нового закона 
об иностранных агентах. Она зая-
вила о дискриминационном харак-
тере статуса, нарушении ее права 
преподавать и свободно выражать 
мнение. Минюст возразил, что го-
спожа Галямина получала ино-
странное финансирование от не-
желательной в РФ организации. 

Иск Юлии Галяминой, бывшего 
муниципального депутата Москвы 
и преподавателя Высшей школы эко-
номики, Замоскворецкий суд столицы 
получил 1 декабря. В тот же день в силу 
вступил новый закон об иностранных 
агентах, объединивший действовав-
шие к этому моменту нормы и исклю-
чивший критерий «иностранного фи-
нансирования» как обязательный для 
присвоения статуса: теперь достаточно 
заявления Минюста о том, что человек 
или фонд находится под «иностран-
ным влиянием». Также по новому за-
кону Минюст отказался от четырех 
реестров иноагентов (для НКО, СМИ, 
физлиц и объединений без юрлица) 
и опубликовал единый реестр, в кото-
рый вошли все люди и организации 
со статусом иностранного агента, даже 
прежде из реестров исключенные: за 
их счет в новом списке 507 позиций; 
«действующих иноагентов» в реестре 
339. Никто из 168 организаций и физ-
лиц, исключенных из реестра иноа-
гентов, ранее не смог оспорить статус 
в суде; Минюст снимает его только при 
подаче иноагентом документов об от-
сутствии иностранного финансирова-
ния в течение года.

Юлия Галямина была внесена в ре-
естр СМИ-иноагентов в сентябре, когда 
уже было известно о подготовке ново-
го закона. Ее защита решила оспари-
вать статус в декабре, чтобы обратить 
внимание суда на новые ограничения 

для иноагентов. Таковых, напомним, 
18. «К Юлии непосредственно приме-
нимы запреты на преподавательскую 
деятельность в государственном обра-
зовательном учреждении, организа-
цию публичных мероприятий, учас-
тие в разных формах избирательных 
кампаний,— рассказал „Ъ“ судебный 
юрист Максим Оленичев, представ-
ляющий интересы госпожи Галями-
ной.— То есть теряется ее сущность 
как политика, общественного деяте-
ля и преподавателя». В иске Юлия Га-
лямина указывала на дискримина-
цию в связи с присвоенным статусом 
и невозможность свободно выражать 
мнение. Ее адвокаты заявили о «цепоч-
ке событий преследования по полити-
ческим мотивам»: в 2021 году суд при-
знал их доверительницу виновной 
в неоднократном нарушении правил 
проведения митингов (ст. 212.1 УК РФ) 
и назначил наказание в виде двух лет 
условно (срок истекает 23 января 2023 
года). Из-за приговора политик не смо-
гла продолжать работу в статусе депу-
тата Тимирязевского района Москвы. 

Решение о включении Юлии Галя-
миной в реестр иностранных агентов 
Минюст принимал на основе справок 
из Роскомнадзора и Росфинмонито-
ринга. Защита просила вызвать на су-
дебный допрос составителя справки 
со стороны РКН по фамилии Вагнер, 
но в ходатайстве суд отказал. Пред-
ставители Минюста, участвовавшие 
в заседании, пояснили, что призна-
ли госпожу Галямину СМИ-иноаген-
том из-за 15 тыс. руб., перечисленных 
ей в 2020 году Фондом Генриха Бёлля 
(фонд признан в РФ нежелательной 
организацией). Юлия Галямина зая-
вила суду, что не помнит, получала ли 
она когда-либо деньги из-за рубежа.

Суд снять статус иноагента с Юлии 
Галяминой отказался. Господин Оле-
ничев пояснил „Ъ“, что защита наме-
рена обжаловать решение в апелля-
ции, а стратегию адвокаты выберут 
после получения мотивировочной 
части решения, которую суд должен 
представить в течение пяти дней.

Мария Старикова

Иноагент остался 
без прецедента
Суд отказал Юлии Галяминой в иске 
о снятии статуса

При артобстреле Донецка получили ране-
ния отмечавший свой день рождения быв-
ший глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин 
и его гость, председатель правительства До-
нецкой народной республики (ДНР) Виталий 
Хоценко. По неподтвержденным данным, от 
взрывов трех кассетных снарядов погибли 
охранники, а пострадали в общей сложности 
не менее семи человек. Причиной боевого 
поражения, по мнению участников праздно-
вания, могла быть «наводка» на них, выпол-
ненная неизвестными пока корректировщи-
ками огня украинской артиллерии.

Вечер минувшей среды господин Рогозин, воз-
главляющий в последнее время откомандирован-
ную в ДНР группу военно-технических советников 
«Царские волки» (так они сами себя называют.— 
„Ъ“), проводил в зале-пристройке для банкетов 
местного ресторанно-гостиничного комплекса 
«Шеш-беш». Господин Рогозин, по его словам, уже 
несколько месяцев жил в этой гостинице, распо-
ложенной на берегу Донецкого водохранилища, 
а в банкетном зале «проводил рабочую встречу по-
сле возвращения одного из добровольческих по-
дразделений». Как пояснили другие участники ме-
роприятия, в этот день лидеру «Царских волков» 
исполнилось 59 лет, поэтому производственное 
совещание 21 декабря пришлось совмещать с не-
большим торжеством. «Мы вообще никого не при-
глашали и не устраивали никаких застолий,— рас-
сказывал позже ближайший соратник господина 
Рогозина, депутат Госдумы и лидер партии „Роди-
на“ Алексей Журавлев.— Но люди все-равно при-
езжали, чтобы поздравить Дмитрия Олеговича».

Одним из гостей рабочей встречи стал 36-лет-
ний выпускник проекта «Школа губернаторов» 
российской Высшей школы госуправления Ви-
талий Хоценко, недавно назначенный на долж-
ность председателя правительства ДНР. Чинов-
ник прибыл около 19:30, а через 15 минут после 
его приезда возле здания комплекса взорвались 
три артиллерийских снаряда, оснащеннных кас-
сетными бомбами. Мелкие поражающие элемен-
ты так называемых суббоеприпасов не причини-
ли серьезного вреда основному, капитальному 
зданию комплекса, но изрядно посекли защи-
щенную лишь пластиковыми окнами ресторан-
ную пристройку и людей внутри.

«Ранен в спину. Жить буду. Осколок размером 
3 на 4 мм вошел выше правой лопатки. Пред-
стоит операция» — так прокомментировал ито-
ги обстрела в своем Telegram-канале сам госпо-
дин Рогозин, добавив, что поражающий элемент 
ударил буквально «в сантиметре от позвоночни-
ка». Еще через некоторое время неназванный 
помощник господина Рогозина сообщил жур-
налистам, что в результате проведенной опера-

ции донецким врачам удалось извлечь шрапнель 
только из «ягодиц и левого бедра» пострадавше-
го Рогозина, а тот осколок, о котором говорил сам 
пострадавший, на самом деле застрял в его позво-
ночнике и был признан консилиумом хирургов 
«неизвлекаемым». Позже господина Рогозина, по 
словам его помощника, вместе с еще двумя ра-
неными доставили в госпиталь Ростова-на-Дону.

Информация о других пострадавших офи-
циально не распространялась. По данным 
Telegram-каналов, в результате артудара были 
контужены премьер ДНР Хоценко и мэр Горлов-
ки Иван Приходько, а осколочные ранения по-
лучили бывший сотрудник «Роскосмоса» Артем 
Мельников и три сотрудника «Шеш-беша»: офи-
циант, мангальщик и певица. Позже в соцсетях 
Дмитрий Рогозин сообщил, что погиб его боевой 
товарищ и помощник Михаил Бридасов, отстав-
ной офицер спецназа.

По мнению самих раненых, украинские воен-
ные обстреляли их из самоходной артиллерий-
ской установки Caesar калибра 155 мм, постав-
ленной вооруженным силам Украины (ВСУ) из 
Франции. При этом сама атака, по их мнению, 
была тщательно спланирована под определен-

ную задачу. Ее целью, как полагают участники со-
вещания, могли быть как приехавший на место 
происшествия перед самым артобстрелом пре-
мьер ДНР Хоценко, так и Дмитрий Рогозин, жи-
вущий в «Шеш-беше» постоянно.

Как пояснил Алексей Журавлев, в этой гости-
нице «Царские волки» проводили свои деловые 
встречи, а это «постоянство», по мнению полити-
ка, едва не стало роковой ошибкой. «Бандеров-
цы, видимо, засекли место, получили информа-
цию от корректировщиков на земле и начали 
бить по зданию, по которому за восемь с полови-
ной лет ни разу не стреляли,— отметил господин 
Журавлев.— Три прилета четко, ровно в гостини-
цу». По словам депутата, он не знает, кто навел 
ВСУ на «Шеш-беш», однако хорошо понимает, 
кого хотели убить.

Политик сообщил также, что «Царские волки» 
продолжат работу в прежнем режиме. В свою оче-
редь, пресс-секретарь президента России Дмит-
рий Песков пояснил, что регионы «в переходный 
период их интеграции и адаптации в простран-
ство жизни нашей большой страны» требуют осо-
бого внимания со стороны чиновников и они 
«обязаны туда ездить в большом количестве». 
«Мы, конечно, прежде всего соболезнуем род-
ным и близким погибших, желаем скорейшего 
выздоровления тем, кто получил ранения»,— от-
метил господин Песков.

Сергей Машкин

Дмитрий Рогозин попал под Caesar
Два человека погибли и несколько ранены при обстреле ресторана в Донецке

„Ъ“ стали известны подробности дела бывшего 
 московского инспектора ГИБДД Сергея Кузнецова, 
у которого суд по иску Генпрокуратуры конфиско-
вал 29 объектов недвижимости. У семьи полицей-
ского, имевшей весьма средние доходы, нашлись 
апартаменты даже в одном из самых высоких зда-
ний Дубая — четырехсотметровой Princess Tower. 
Сам виновник скандала ожидает суда по обвине-
нию в систематическом получении взяток.

Лефортовский райсуд Москвы, удовлетворив иск пер-
вого заместителя генпрокурора Анатолия Разинкина, 
обратил в доход государства активы бывшего столично-
го полицейского Сергея Кузнецова и членов его семьи.

О том, что на них приходится 29 объектов недви-
жимости, надзор узнал из уголовного дела, которое 
СКР возбудил в отношении группировки взяточников 
(ст. 290 УК РФ). В нее входили и сотрудники дорожно-па-
трульной службы (ДПС) ГИБДД УВД по Северо-Восточ-
ному округу Москвы. Первоначально им инкримини-
ровался эпизод почти на 900 тыс. руб., потом появился 
ряд других.

Среди обвиняемых, которых взяли под стражу, ока-
зался и Сергей Кузнецов, проходивший службу в орга-
нах внутренних дел с 2002 года. Через девять лет он стал 
инспектором ДПС ГИБДД СВАО. Из органов в связи с вы-
ходом на пенсию его уволили в сентябре 2021 года.

В соответствии с приказами главы МВД Владимира 
Колокольцева, инспектор Кузнецов, как и другие сотруд-
ники, был обязан представлять сведения о доходах, иму-
ществе и обязательствах имущественного характера. 
Однако, как выяснил надзор, «с целью сокрытия своего 
реального имущественного положения» часть приобре-
тенных объектов недвижимости инспектор оформил на 
свою супругу Елену Кузнецову и ее мать Антонину Ярце-
ву, а в декларациях не указывал.

По данным Росреестра, в период с 2013 по 2020 год се-
мьей были приобретены 23 объекта недвижимости и ав-
томобиль на общую сумму 129 859 551 руб.

Первым заграничным активом инспектора Кузнецо-
ва в 2012 году стала студия в ЖК «Меллина-2», располо-
женном в болгарском курортном селе Равда на берегу 
Черного моря. За нее по документам правоохранитель 
и его теща заплатили $35,3 тыс., или 1,1 млн руб. по кур-
су на день покупки. Через пять лет в том же селе, но уже 
в ЖК «Эмилия Романа», он стал обладателем жилого по-
мещения площадью 70 кв. м за €22 тыс. (1,5 млн руб.).

В 2015 году инспектор купил апартаменты 
в 80 кв. м в Princess Tower — небоскребе, расположенном 
в престижном районе Дубай Марина. Высота здания из 
101 этажа составляет 414 м. Этот небоскреб является од-
ним из самых высоких в Дубае. За недвижимость страж 
порядка выложил 1,2 млн дирхамов, или 17,2 млн руб.

В 2016 году Сергей Кузнецов продолжил скупать ак-
тивы за границей. Вначале в Дубае им была приобрете-
на квартира площадью 45 кв. м во Frankfurt Tower, оце-
ниваемая в 480 тыс. дирхамов, или 8,1 млн руб. Затем за 
525 тыс. дирхамов (9,2 млн руб.) — студия в 51 кв. м в ком-
плексе Jabal All First.

В 2017 году полицейский за 500 тыс. дирхамов (или 
7,9 млн руб.) приобрел студию площадью 46,92 кв. м в рези-
денции Tuscan, а также еще одну квартиру в 37,78 кв. м в ре-
зиденции Royal стоимостью 490 тыс. дирхамов.

В 2019 году инспектор Кузнецов помимо прочего стал 
обладателем трех однокомнатных квартир на Юбилей-
ном проспекте подмосковного города Реутово площа-
дью 29 кв. м, 25 кв. м и 27 кв. м.

Совместно с супругой Еленой страж порядка прио-
брел в 2014 году квартиру площадью 38,2 кв. м в подмо-
сковных Котельниках за 1,1 млн руб. и машину BMW x3 
за 3,7 млн руб.

В свою очередь, Антонина Ярцева оказалась владель-
цем активов, оцениваемых более чем в 62 млн руб. При 
этом основную часть денег она по документам потрати-
ла на земельный участок площадью 600 кв. м в СНТ «Ми-
чуринец-3» (Долгопрудный), а также расположенные на 
нем дом в 239 кв. м с отдельно стоящей баней.

Кроме того, на пожилую женщину были записаны 
три квартиры площадью 21,2 кв. м, 21 кв. м и 23,3 кв. м на 
улице Римского-Корсакова, 11 в Москве, за каждую из ко-
торых в 2019 году было заплачено более 5 млн руб.

Доходы инспектора Кузнецова и членов его семьи, 
установили прокуроры, а вслед за ними суд, не позволя-
ли совершить данные сделки. Инспектор за 2009–2021 
годы получил 9,2 млн руб., его супруга — 2 млн руб., 
а теща — 5 млн руб. Всего 16,4 млн руб., что почти в во-
семь раз меньше стоимости активов. В свою очередь, си-
стематическое осуществление сделок по приобретению 
дорогостоящего имущества в течение незначительно-

го периода времени при отсутствии законных доходов 
исключало возможность накопления и аккумулирова-
ния денежных средств, сделала вывод Генпрокуратура.

Следует отметить, что в ходе обысков, проведенных 
сотрудниками главного управления собственной без-
опасности МВД, из ячеек в Альфа-банке, открытых на 
имя инспектора Кузнецова, были изъяты 48 млн руб., 
$60 тыс. и €23 тыс., «законность происхождения кото-
рых» не была установлена. Деньги также конфисковали.

Адвокаты семьи полицейского собираются обжало-
вать решение об изъятии активов, а также добиваются 
освобождения обвиняемого Кузнецова из СИЗО-4, где 
он содержится. Однако Мосгорсуд на днях отказал его 
защите, ссылаясь в том числе на то, что по уголовному 
делу предстоит провести целый ряд следственных дей-
ствий, направленных на установление всех коррупци-
онных эпизодов.

Николай Сергеев

Московского полицейского попросили из дубайской башни
Активы стража порядка в трех странах признаны коррупционными

Ставропольская краевая дума обратится в Госдуму 
РФ и Совет федерации с законодательной иници-
ативой о внесении изменения в закон «О воинской 
обязанности и военной службе» для восстанов-
ления военно-учетных столов во всех населен-
ных пунктах России. Региональные парламента-
рии поясняют, что «укрупненные военкоматы», 
где в результате оптимизации серьезно сократи-
лось количество сотрудников, «не отвечают зада-
чам обороноспособности страны». Депутат Юрий 
Гонтарь дал понять, что необходимо вернуть пер-
вичный воинский учет таким, как он существовал 
в СССР.

Депутаты Ставропольской краевой думы ранее заяв-
ляли, что проводимая на территории Украины специаль-
ная военная операция «выявила проблемы, связанные 
с подготовкой органов госвласти, в том числе органов во-
енного управления, к мобилизационным мероприяти-
ям». В этой связи члены комитета регионального парла-
мента по казачеству, безопасности, межпарламентским 
связям и общественным объединениям предложили 
внести изменения в федеральный закон «О воинской 

обязанности и военной службе», которые позволят уве-
личить количество военно-учетных столов в стране. 
В четверг краевая дума поддержала инициативу.

На территориях муниципальных образований, где 
нет военных комиссариатов, первичный воинский учет 
граждан осуществляется органами местного самоуправ-
ления. Для этого используются военно-учетные столы. 
После проведения муниципальной реформы и упразд-
нения сельских советов во многих поселениях не ста-
ло и военно-учетных столов. Их функции перешли 
к военным комиссариатам муниципального округа. 
На Ставрополье в ходе муниципальной реформы часть 
сельских районов получила статус городского округа 
с фактической ликвидацией местного самоуправле-
ния. В результате первичный учет военнообязанных 
граждан сельских поселений, вошедших в состав город-
ского округа, также перешел в ведение укрупненных 
военных комиссариатов.

В ходе обсуждения инициативы народные избранни-
ки напомнили, что проведенная в 2009 году оптимиза-
ция военкоматов привела к тому, что количество воен-
ных комиссариатов, «в которых работают не военные, 

а гражданские специалисты с низкой оплатой труда», 
«многократно сократилось». В свою очередь, территори-
альные подразделения городских округов, по мнению 
парламентариев, не могут осуществлять первичный во-
инский учет, что «не отвечает задачам обороноспособ-
ности страны».

Один из авторов инициативы, председатель коми-
тета по казачеству Юрий Гонтарь, уточнил, что необ-
ходимо вернуть первичный воинский учет таким, как 
он существовал еще в СССР. «Последние события и се-
рьезные просчеты в мобилизации показали необходи-
мость воинского учета в каждом поселении,— заявил 
он.— В военно-учетных столах в поселениях была со-
брана полная информация по военным специалистам, 
об изменившихся семейных обстоятельствах лиц в за-
пасе и многое другое, что имеет решающее значение 
для качественной и моментальной мобилизации». Спи-
кер краевой думы Николай Великдань добавил, что та-
кую позицию разделяют и «коллеги в других регионах», 
в частности члены Южно-Российской парламентской 
ассоциации (в ее состав входят законодательные орга-
ны восьми регионов ЮФО).

Депутаты полагают, что в том случае, если коллеги 
на федеральном уровне их поддержат, на Ставрополье 
«должно быть выделено не менее 90–100 сотрудников 
военно-учетных столов с финансированием из средств 
Минобороны России». Впрочем, финансово-экономиче-
ского обоснования инициативы представлено не было.

В октябре 2022 года ставропольские депутаты уже вы-
ходили с похожим обращением к главе Совета федера-
ции Валентине Матвиенко. Речь шла о модернизации 
ДОСААФ и возвращении в школьную программу началь-
ной военной подготовки (НВП). Парламентарии подчер-
кивали необходимость совершенствования подготовки 
граждан России к военной службе и «защите отечества» 
и «решения задач поддержания мобилизационной го-
товности». По мнению авторов инициативы, финанси-
рование ДОСААФ и «его статус некоммерческой органи-
зации недостаточны для выполнения государственных 
задач». При этом существующая в школе дисциплина 
«Основы безопасности жизнедеятельности», в отличие 
от советской НВП, «не дает необходимых объема знаний 
и навыков в этой области».

Александра Ларинцева, Пятигорск

Военкоматам просят обеспечить поддержку
Ставропольские депутаты намерены законодательно усилить воинский учет

Основная сила артиллерийского удара 
пришлась на пристройку к ресторану, 
где Дмитрий Рогозин проводил рабо-
чую встречу и отмечал день рождения   
ФОТО ALEXANDER ERMOCHENKO / REUTERS
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Мы к вам, Джо Байден, и вот по какому делу
«Символизм сам по себе не способствует принятию 

законопроектов или доставке помощи. Но образы того 
дня эмоционально подчеркнули американо-украин-
скую солидарность»,— пишет The Hill.

Кстати, именно после выступления Владимира Зе-
ленского перед обеими палатами Конгресса, который 
то и дело взрывался аплодисментами, сияющий спи-
кер Палаты представителей Нэнси Пелоси смело поо-
бещала, что пакет американской помощи Украине на 
$45 млрд будет одобрен в течение 48 часов. И наверное, 
она знала, что говорит, поскольку споры вокруг объемов 
финансирования Украины нарастали все последние ме-
сяцы. Однако отказывать человеку, с экрана монитора 
просящему миллиарды долларов,— это одно, а челове-
ку, только накануне побывавшему на фронте и уже на 
следующий день стоящему в святая святых американ-
ской демократии,— совсем другое.

В Белом доме были готовы к подобному эффекту. 
Перед приездом господина Зеленского высокопостав-
ленный чиновник администрации президента США 
сообщил журналистам, что визит станет «важным им-
пульсом». Другими словами, позволит хотя бы в крат-
косрочной перспективе утихомирить особо рьяных 
критиков многомиллиардной поддержки Киева Вашин-
гтоном. «Те, кто выступает против выделения помощи 
в размере $45 млрд, оказались в незавидном положе-
нии. Они противостоят лидеру военного времени, кото-
рым восхищаются во всем мире»,— подчеркнул The Hill.

Впрочем, несмотря на то что Владимир Зеленский по-
благодарил Конгресс за «двухпартийную поддержку», не-
которых из республиканцев его выступление не особо тро-
нуло. Так, члены Палаты представителей Мэтт Гетц и Лорен 
Боберт демонстративно отказались аплодировать прези-
денту Украины и вставать со своих мест, когда остальные 
их коллеги, вскакивая, раз за разом выражали свою под-
держку выступающему. Некоторые республиканцы и во-
все проигнорировали заседание. Например, конгрессмен 
Томас Мэсси признался в Twitter, что находится в Вашинг-
тоне, но не почтит своим присутствием Капитолий, чтобы 
послушать «украинского лоббиста». Журналисты выясни-
ли, что из 213 республиканцев—членов Палаты предста-
вителей в зале присутствовали лишь 86 человек. Впрочем, 
многие из них просто решили не прерывать рождествен-
ские каникулы и побоялись, что застрянут в столице из-за 
плохих погодных условий на Рождество.

Разошлись во мнениях
Между тем, судя по информации в американских СМИ, 
всех целей своего визита Владимир Зеленский не до-
стиг. Как отметила газета The Washington Post, прези-
денты Украины и США продемонстрировали единство, 
однако разошлись во мнениях о реальных военных по-
требностях Киева. Украинский лидер и его команда пы-
тались убедить коллег поставить больше передовых во-
оружений, однако Джо Байден оказался непреклонен. 
Показательной получилась и совместная пресс-конфе-
ренция, на которой глава Белого дома недвусмысленно 
дал понять, что США готовы поставлять Украине то воо-
ружение, которое считают для нее необходимым, а не 
все то, что она просит.

Например, сообщила The Washington Post, в Пента-
гоне уверены, что у Киева уже и так достаточно танков, 

а потому запрашиваемые им M1 Abrams поставлены не 
будут, в частности, потому, что, как уверяют в Пентагоне, 
они слишком сложны в эксплуатации. Кроме того, пи-
шет газета, господин Байден даже спустя десять месяцев 
боевых действий считает необходимым сохранять осто-
рожность, «чтобы не зайти слишком далеко».

Президенты США и Украины не проявили полного 
единодушия и обсуждая различные варианты мирного 
урегулирования. Помимо обнародованного в прошлом 
месяце мирного плана господина Зеленского, предпо-
лагающего вывод войск РФ со всей территории Украи-
ны в границах 1991 года, включая Крым, в Вашингто-
не обсуждались и другие варианты. Например, отход 
конфликтующих сторон на позиции до 24 февраля или 
отход России со всех территорий Украины в границах 
1991 года, не считая Крыма. Владимир Зеленский, ут-

верждает издание, последние два сценария рассматри-
вать отказывается.

Издание Politico также сообщило, что вопрос мир-
ного урегулирования крайне беспокоит США. С одной 
стороны, в Вашингтоне не верят в серьезность заявле-
ний Москвы о готовности сесть за стол переговоров 
и завершить конфликт, с другой — рано или поздно это 
все равно придется сделать. «Есть понимание того, что 
внутренняя поддержка войны не может продолжаться 
бесконечно, если не предпринимать ощутимых шагов 
по окончанию конфликта дипломатическим путем»,— 
рассказало издание о настроениях в Вашингтоне. По 
данным Politico, американские чиновники в послед-
ние недели активно обсуждали с коллегами из Евро-
пы и Украины сценарии мирного урегулирования, 
 однако пока так и не увидели для этого перспектив, 
как и  серьезной готовности к диалогу у конфликтую-
щих сторон.

В Москве визит господина Зеленского в Вашингтон 
ожидаемо раскритиковали. Так, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков констатировал «с сожалени-
ем тот факт, что ни со стороны президента Байдена, ни 
со стороны президента Зеленского не прозвучало хоть 
каких-то слов, которые можно было бы воспринимать 
как потенциальную готовность прислушаться к озабо-
ченностям России». Кроме того, господин Песков от-
метил, что никто не предостерег господина Зеленско-
го «от продолжения варварских обстрелов» Донбасса, 
а «реальных призывов к миру» не прозвучало. Он так-
же вновь предупредил, что ЗРК Patriot, которые Джо 
Байден пообещал отправить Украине, станут «законны-
ми целями» для армии РФ. «Мы видим, что фактически 
США и другие страны идут по пути постоянного расши-
рения ассортимента и повышения технического уров-
ня тех вооружений, которые они поставляют Украине, 
это не способствует скорейшему урегулированию ситу-
ации, а наоборот»,— уверен он.

Еще до пресс-секретаря президента визит проком-
ментировал посол РФ в США Анатолий Антонов. По его 
мнению, переговоры показали, что ни Киев, ни Вашин-
гтон не готовы к мирному урегулированию.

Другими словами, ни в Киеве, ни в Вашингтоне, 
ни в Москве в эти дни не уловили друг от друга ника-
ких намеков, хоть сколько-нибудь приближающих 
конфликт к тому, чего вроде бы все так хотят, то есть 
к  завершению.

Алексей Забродин

В переводе с украинского на медицинский
В Тбилиси начался судьбоносный для Михаила Саакашвили суд

Экс-президента Грузии Михаила Саакашвили могут 
в ближайшее время отправить «для лечения» в укра-
инскую либо европейскую клинику. Это произой-
дет, если судья Тбилисского городского суда согла-
сится с доводами адвокатов о «тяжелой болезни» 
подсудимого, который с мая текущего года лечится 
в столичной клинике Vivamedi. В противном случае 
соратники бывшего лидера страны грозят властям 
устроить массовые протесты в республике.

По утверждению врачей, приглашенных семьей Ми-
хаила Саакашвили, он страдает деменцией (деградаци-
ей личности), а также рядом ментальных, когнитивных, 
неврологических и эндокринологических заболеваний, 
а значит, суду надо проявить гуманность и отправить 
бывшего президента Грузии на необходимое тому лече-
ние. И видимо, чтобы суд принял правильное решение, 
партия экс-лидера «Единое национальное движение» 
(ЕНД) перед заседанием пригрозила начать массовые ак-
ции протеста, если ходатайство адвокатов об отсрочке 
на год наказания в виде шести лет лишения свободы за 
превышение служебных полномочий будет отклонено.

Между тем первое заседание Тбилисского городско-
го суда по ходатайству адвокатов об отправке Михаи-
ла Саакашвили в зарубежную клинику для лечения на-
чалось со скандала: судья Георгий Аревадзе предложил 

экс-президенту включиться по видеомосту из клиники 
Vivamedi, что тот и сделал, однако свое выступление на-
чал на украинском языке. Судья тут же прервал полити-
ка: «Выступайте по-грузински, я не владею украинским 
языком!» Господин Саакашвили едва слышно ответил, 
что он гражданин Украины и хочет участвовать в про-
цессе, выступая на государственном языке своей стра-
ны, то есть Украины.

Судья с таким доводом внезапно согласился и попро-
сил обеспечить официальный перевод с украинского на 
грузинский. Выполнять эту функцию взялась сотрудни-
ца украинского консульства, оказавшаяся в зале. Но пе-
реводить ей не пришлось. Адвокат бывшего президен-
та Шалва Хачапуридзе попросил своего подзащитного 
встать и снять рубашку, чтобы показать, насколько он ис-
худал. Судью такой поворот событий не устроил, и он 
резко прервал адвоката, пригрозив закрыть процесс, 
если подсудимый «начнет раздеваться на глазах у всей 
страны». Как-никак трансляцию с судебного заседания 
вели сразу четыре общенациональные телекомпании. 
В общем, ни высказаться, ни раздеться Михаилу Саакаш-
вили не дали. После этого ему стало плохо, и заседание 
продолжилось без его участия.

Бывший президент действительно выглядел ужас-
но. Он исхудал, впервые в жизни отрастил бороду и в це-

лом оставлял впечатление тяжелобольного человека. 
Впрочем, глава правящей партии «Грузинская мечта» 
(ГМ) Ираклий Кобахидзе тут же заметил в интервью гру-
зинским журналистам, что господин Саакашвили «все-
го лишь симулирует». А по утверждению спикера парла-
мента от ГМ Шалвы Папуашвили, «Саакашвили болен 
лишь нежеланием отбыть пять лет, оставшиеся из ше-
стилетнего тюремного заключения», к которому его при-
говорил суд за организацию избиения спецназом оппо-
зиционного депутата Валерия Гелашвили в 2005 году.

Авторитетный американский психиатр Дэвид Голд-
смит, приглашенный группой адвокатов и семьей Саа-
кашвили, с мнением властей Грузии был готов поспо-
рить. На суде он заявил, что экс-президент главным 
образом страдает «быстроразвивающейся деменцией», 
то есть прогрессирующей деградацией личности. Кро-
ме того, по утверждению господина Голдсмита, у Миха-
ила Саакашвили энцефалопатия Вернике — поврежде-
ние мозга. Психиатр заключил, что вылечить господина 
Саакашвили можно «только в специализированной за-
падной клинике». Другими словами, утверждение о не-
возможности вылечить больного деменцией в условиях 
заключения и отсутствие в Грузии специализирующей-
ся на таких заболеваниях клиники и стали главной ли-
нией защиты на процессе.

Посчитает ли суд эти и другие подобные показания 
свидетелей и экспертов защиты достаточными, станет 
известно через несколько недель, после того как на про-
цессе выступят все свидетели защиты, а также свиде-
тели департамента исполнения наказаний Минюста, 
который в качестве ответчика выступает против факти-
ческого освобождения бывшего главы государства.

Комментируя ходатайство своих коллег об освобо-
ждении от отбытия наказания либо отсрочке исполне-
ния наказания для Михаила Саакашвили, адвокат Гела 
Николаишвили сказал „Ъ“, что грузинское законода-
тельство предусматривает «полное освобождение от на-
казания только для смертельно больных осужденных». 
Зато отсрочка исполнения наказания на 12 месяцев с по-
следующим продлением действительно возможна, по-
яснил юрист.

За процессом во дворе Тбилисского городского суда 
следили сотни сторонников экс-президента, а также 
активисты ЕНД. Председатель партии Никанор Мелия 
предупредил: если суд не примет «положительное реше-
ние» и, по его словам, «тем самым приговорит Михаила 
Саакашвили к смерти», то «ничего в стране не останется 
по-прежнему», а оппозиционные силы начнут массовые 
акции протеста по всей республике.

Георгий Двали, Тбилиси

Обидеть миротворца может каждый
Российскую миссию в Карабахе с двух сторон критикуют за нерешительность

Премьер-министр Армении Никол Пашинян в чет-
верг заявил, что российская миротворцы в Кара-
бахе «не выполняют свои обязательства» — они не 
могут помешать «незаконным действиям Азербай-
джана», а именно блокированию Лачинского кори-
дора. Выход из положения армянский лидер ви-
дит в донесении информации до международных 
институтов. Поскольку и после обсуждения ситу-
ации в Лачинском коридоре в Совбезе ООН ниче-
го не изменилось, господин Пашинян хочет пригла-
сить в регион наблюдателей для «сбора фактов». 
Впрочем, эти планы не выглядят реалистичными, 
и единственным результатом подобного выступле-
ния может стать раздражение Москвы.

Если последнее время российский миротворческий кон-
тингент (РМК) в Карабахе критиковали преимущественно 
в Азербайджане, то в четверг армянский премьер Никол 
Пашинян выровнял этот баланс. «Российская миротвор-
ческая миссия не выполняет свои обязательства по контр-
олю за Лачинским коридором. Конечно, это происходит 
из-за действий Азербайджана, но от этого смысл не меняет-
ся. Это ключевой смысл присутствия российских миротвор-
цев — препятствовать незаконным действиям и держать 
под контролем Лачинский коридор»,— заявил он.

Напомним, что движение по единственной дороге, 
связывающей Армению и населенную армянами часть 
Карабаха, де-факто прекращено с 12 декабря. На нее 
вышли граждане Азербайджана, называющие себя эко-
активистами, и тоже высказали требование к россий-
ским миротворцам: запретить вывоз руды, которая до-
бывается на неподконтрольной Баку территории.

На выпад Никола Пашиняна тут же отреагировали 
в Москве. «Тем, кто не знает, хотела бы напомнить, что 
обострения были до этого неоднократно, и были про-
блемы, и стороны друг друга обвиняли, и именно рос-
сийские миротворцы делали все для стабилизации ситу-
ации, и у них это получалось. Поэтому не принимается 
подобное отношение к нашим миротворцам»,— заяви-
ла представитель МИД РФ Мария Захарова. В том же клю-
че выразился и пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. «Российские миротворцы делают все возможное 
для того, чтобы обеспечивать порядок и спокойствие на 
тех территориях, на которых они работают, и действу-
ют они исключительно в соответствии с духом и буквой 
тех документов, которые были подписаны между сторо-

нами»,— сказал он, пообещав «продолжить обсуждение 
этой темы с нашими армянскими союзниками».

Однако армянский премьер уверен, что ситуация 
в Лачинском коридоре требует вмешательства других 
сил. «Необходимо также активно работать для направ-
ления в Нагорный Карабах и Лачинский коридор мис-
сии по сбору фактов ООН, ОБСЕ или Минской группы 
ОБСЕ»,— заявил он. Впрочем, стоит отметить, что все ме-
ждународные органы признают Карабах территорией 
Азербайджана, а значит, без согласия Баку подобная мис-
сия в регион не поедет. Но даже при самом оптимистич-
ном для Армении сценарии создание подобной миссии 
займет долгое время, в то время как гуманитарная ситу-
ация ухудшается с каждым днем.

Напомним, что накануне вопрос Лачинского коридо-
ра обсуждали в Совбезе ООН. Большинство стран выска-
залось за немедленную разблокировку движения, что 
очень воодушевило Ереван. Но именно дипломатичное 
выступление заместителя постпреда России при ООН 
Анны Евстигнеевой в Армении понравилось меньше все-
го. «Выступление представителя Российской Федерации 
в ООН оцениваю отрицательно, поскольку считаю, что 
от союзника оценки могли бы быть более адресными,— 
прокомментировал его спикер армянского парламента 
Ален Симонян.— Полагаю, Россия не может или не хочет, 
либо и не может, и не хочет. В любом случае, не удивлен. 
Последние действия, события показали, что, возможно, 
это и есть ответ и оценка с российской стороны».

Как-то приблизить разрешение текущего кризиса, 
возможно, могла бы встреча глав МИД России, Армении 
и Азербайджана, запланированная на 23 декабря в Мо-
скве, но, как выяснилось, она не состоится, точнее, не 
будет трехсторонней. «Очевидно, приоритетом работы 
министра иностранных дел Арарата Мирзояна на дан-
ный момент является беспрепятственный перезапуск 
Лачинского коридора в соответствии с трехсторонним 
заявлением от 9 ноября 2020 года и работа над пробле-
мами, возникшими в результате гуманитарного кризи-
са в Нагорном Карабахе, в связи с чем армянская сторона 
попросила перенести запланированную встречу в Мо-
скве,— заявил пресс-секретарь армянского МИДа Ваан 
Унанян.— В то же время сообщаем, что в знак конструк-
тивной позиции армянской стороны в процессе норма-
лизации отношений с Азербайджаном вне зависимости 
от обстоятельств встречи новые предложения армян-

ской стороны относительно документа о нормализации 
отношений были переданы Азербайджану».

Что именно это за предложения, господин Унанян не 
уточнил, но Никол Пашинян в своем выступлении го-
ворил о передаче предложений по мирному договору. 
«Мы готовы подписать соглашение по этому содержа-
нию, и надеюсь, что реакция Азербайджана будет поло-
жительной»,— сказал армянский премьер.

Однако глава МИД РФ Сергей Лавров и глава МИД 
Азербайджана Джейхун Байрамов решили не отменять 

встречу, пусть даже она пройдет без участия армянской 
стороны. А накануне, в четверг они поговорили по теле-
фону. Судя по сообщениям из Баку, господин Байрамов 
пытался убедить коллегу, что «азербайджанская сторона 
в соответствии со своими обязательствами гарантирует 
безопасность движения граждан, транспортных средств 
и грузов по Лачинской дороге». Отметим, что некоторым 
автомобилям действительно удается проехать по этому 
маршруту, но эти случаи единичны.

Кирилл Кривошеев

Спикер Палаты представителей Нэнси Пелоси была настолько растрогана выступлением  
Владимира Зеленского, что тут же пообещала: пакет американской помощи Украине на $45 млрд 
будет одобрен в течение 48 часов  ФОТО JONATHAN ERNST / REUTERS

с1



6

русфонд / rusfond.ru 26 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 декабря 2022 №239   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,489 млрд руб. В 2022 году (на 22 декабря) собрано 
1 426 907 004 руб., помощь получили 1288 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Сулумбек и Хамзат Кокурхаевы, 6 лет,  
детский церебральный паралич, аутизм, 
требуется лечение. 259 888 руб.
Внимание! Цена лечения 478 888 руб.  
ООО «Ни Хао Партс» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 19 тыс. руб.

Близнецы родились преждевременно. У Сулум-
бека случилась остановка сердца, у Хамзата — легоч-
ное кровотечение. Полтора месяца они лежали в ре-
анимации. Сулумбек совсем не развивался, к году 
ему поставили диагноз ДЦП. Несмотря на лечение, 
он до сих пор не сидит, не говорит. Хамзат пошел 
в полтора года, но на носочках. А вскоре перестал 
смотреть в глаза, начал кружиться и махать руками. 
У него выявили аутизм. Сыновей берет на лечение 
Институт медтехнологий (ИМТ) в Москве, но с опла-
той я не справлюсь.  Асет Кокурхаева, Ингушетия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
димо скорректировать тонус мышц Сулумбека, раз-
вить моторику, увеличить объем движений. У Хамза-
та требуется развить речь и расширить кругозор, сде-
лать мальчика обучаемым».

Гоша Войнов, 7 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
149 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб. Сеть 
мини-мар кетов Parle Market внесла 19 339 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 10 661 руб. 
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 22 тыс. руб.

Почти сразу после выписки я заметила, что сын 
всегда спит, повернув голову вправо. На шее появи-
лось утолщение, вскоре обозначился скос на правой 
стороне затылка. Благодаря лечению Гоше стало лег-
че поворачивать голову, но деформация черепа нику-
да не делась. Нейрохирург сказал, что сыну требует-
ся лечение шлемами, которые выправят форму голо-
вы. И начинать его надо срочно: деформированные 
кости черепа не дают нормально развиваться мозгу, 
это очень опасно. Но оплатить такое дорогое лечение 
мы не в силах. Полина Миронова, Оренбургская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Требуется кор-
рекция индивидуальными краниальными ортеза-
ми в течение шести-девяти месяцев. Лечение обеспе-
чит правильное формирование головы Гоши».

Даша Петрова, 5 лет, врожденная деформация 
стоп, требуется хирургическое лечение. 
145 918 руб.
Внимание! Цена лечения 329 918 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 160 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 24 тыс. руб.

Наши двойняшки родились недоношенными, 
выжила только Даша. Сразу после выписки мы по-
ехали к ортопеду — лечить косолапость: стопы доч-
ки были подвернуты, пятки подняты. Врач провел 
гипсования по методу Понсети и ахиллотомию, за-
тем мы носили брейсы. Стопы выпрямились. А этим 
летом Даша опять начала их подворачивать. В яро-
славской клинике «Константа» нам сказали, что 
требуется сложное хирургическое лечение. Откла-
дывать его никак нельзя, но стоит лечение неподъ-
емных денег. Просим помощи! Ольга Петрова, Курган-
ская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Планируется курс гип-
сований по Понсети, затем задний релиз и переме-
щение передней большеберцовой мышцы на тре-
тью клиновидную кость обеих стоп».

Сережа Коблянский, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
159 875 руб.
Внимание! Цена лечения 351 875 руб.  
ООО «Дэк Трейд» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 120 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 22 тыс. руб.

Год назад сын записался в футбольную секцию. Для 
допуска к тренировкам нужна была медсправка — 
тогда мы и узнали, что у Сережи дефект межпредсерд-
ной перегородки. Врач сказал, что он может закрыть-
ся сам, надо наблюдать. Сын по-прежнему был ак-
тивным, только при нагрузках появилась одышка. 
В ноябре на обследовании у специалистов Томского 
НИИ кардиологии мы узнали, что дефект не только 
не закрылся, а наоборот, увеличился. Чтобы избежать 
осложнений, нужна срочная операция. Врачи закро-
ют дефект через сосуды, без вскрытия грудной клетки. 
Помогите с оплатой! Ульяна Коблянская, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Рекомендовано эндоваску-
лярное закрытие дефекта окклюдером. После опера-
ции Сережа быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Перегибы на местах
15-летнюю Соню спасет срочная операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 16.12.22–22.12.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Просто о важном
В интернете появился справочник по вопросам детской онкологии

Фонд медицинских решений «Не на‑
прасно» развивает проект по пре‑
доставлению актуальной инфор‑
мации о раке. Сначала заработал 
сайт ONCOWIKI, где собраны дан‑
ные об онкологических заболева‑
ниях у взрос лых, а теперь такой 
же справочник создан и для роди‑
телей тяжелобольных детей. Дать 
исчерпывающую медицинскую ин‑
формацию, развенчать мифы, ока‑
зать психологическую поддержку 
готовы молодые врачи — выпускни‑
ки Высшей школы онкологии.

Первое, что чувствуют родители, уз-
нав, что у ребенка рак,— это ужас и па-
ника. Страх мешает думать и прини-
мать важные решения. Чтобы не бо-
яться, надо знать. Чтобы знать, надо 
разговаривать с тем, кто может объяс-
нить. Но у врачей не всегда есть время 
долго и подробно беседовать с родите-
лями. А родители не всегда сразу могут 
собраться с мыслями. Вопросы возни-
кают уже потом, за дверью кабинета он-
колога. Родители ищут ответы в интер-
нете, но разобраться в научных статьях 
и терминах не всем под силу. Зато слу-
хи и мифы вокруг онкологии изложе-
ны вполне доступным языком, и они 
могут серьезно навредить.

Пока в справочнике по детской он-
кологии ONCOWIKI kids доступны толь-
ко «Общие вопросы». Но скоро откроет-
ся раздел «Острые лейкозы» — именно 
этот диагноз встречается в 30% случаев 

онкологических заболеваний у детей. 
Всего готовится около 40 статей. А в пер-
спективе авторы планируют дать ответы 
на вопросы по всем видам детского рака.

— Мы начали этот проект, когда по-
няли, что в интернете очень мало каче-
ственной научной информации о ра-
ке на русском языке. А если она есть, 
то ее нужно искать по крупицам. Мы ре-
шили собрать все ответы в одном месте. 
Наши авторы — выпускники Высшей 
школы онкологии, которая работает 
благодаря грантовой программе фонда 
«Не напрасно» для талантливых выпуск-
ников медицинских вузов. Все они фана-
ты своего дела, сторонники доказатель-
ной медицины, квалифицированные 
специалисты,— говорит Ася Суворова, 
координатор проекта ONCOWIKI.

Следующая задача — не просто напи-
сать о раке, а написать понятным язы-
ком, доступным широкой аудитории.

Тут на помощь врачам пришли лите-
ратурные редакторы. В целом справоч-
ник — это сложная командная работа.

— Мы пишем одну-две статьи в неде-
лю, потом статью читают коллеги, науч-
ный и литературный редакторы, а перед 
публикацией над статьей работает еще 
графический редактор, который отвеча-
ет за то, чтобы текст хорошо смотрелся 
на экране компьютера или мобильного 
телефона,— рассказывает Артем Смир-
нов, детский онколог НМИЦ детской ге-
матологии, онкологии и иммуно логии 
имени Дмитрия Рогачева.

В разделе «Общие вопросы» можно уз-
нать, как часто детям диагностируют рак, 
из-за чего он возникает, на какие симпто-
мы нужно обращать внимание, какие 
современные методы диагностики, лече-
ния и реабилитации доступны в России.

— Еще очень важно, чтобы справоч-
ник был не просто собранием научных 
статей, а соответствовал потребностям 
реальных людей,— отмечает Ольга Мо-
лостова, детский онколог, заместитель 
заведующего отделением транспланта-
ции гемопоэтических стволовых кле-
ток НМИЦ имени Дмитрия Рогачева, ку-
ратор справочника ONCOWIKI kids.— 
Мы обсуждаем жизненные ситуации, 
отвечаем на вопросы, которые чаще 
всего звучат в наших кабинетах. Вокруг 
детской онкологии много мифов. Ходят 
слухи, что раком болеют те, кому делали 
прививки. Или что если у ребенка после 
химиотерапии не выпали волосы, зна-
чит, химия не подействовала. С этими 
мифами нужно бороться. 

Раздел ONCOWIKI «Детская онко-
логия» разработан при поддержке 
Благотворительного фонда Владими-
ра Потанина. Но помочь проекту мо-
жет каждый желающий, сделав по-
жертвование на главной странице 
онлайн-справочника.

Оксана Пашина,
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1010

У Сони Третьяковой из  Барнаула 
поясничный сколиоз 3‑й  степени. 
Первые признаки появились, ко‑
гда ей было всего шесть. Врачи 
так и не смогли остановить разви‑
тие сколиоза консервативными ме‑
тодами, нужна операция. Вот толь‑
ко делать ее можно по‑разному. 
Традиционный способ — намертво 
со единить позвонки между собой 
с  помощью металлических шурупов 
и стержней. Есть другой вариант: ис‑
пользовать гибкий шнур — корд. По‑
звоночник сохранит подвижность, 
а искривление сразу уменьшится 
и будет дальше уменьшаться по ме‑
ре роста Сони. Технология называ‑
ется Vertebral Body Tethering (VBT), 
государство ее не оплачивает, а меж 
тем надо спешить: операцию лучше 
делать, пока Соня еще растет.

Сонин сколиоз — идиопатический, 
то есть непонятно почему возникший. 
Большинство сколиозов именно такие. 
Никто не знает, почему у детей позво-
ночник вдруг начинает искривляться 
и скручиваться. И невозможно предска-
зать, что будет дальше. 

Соня еще дошкольницей старатель-
но выполняла все предписания врачей. 
Не халтурила на ЛФК, плавала в бассей-
не, послушно лежала под руками част-
ного массажиста. Но сколиоз продол-
жал наступать, и вскоре девочке пона-
добился корсет.

— Мы тогда плохо во всем этом раз-
бирались,— рассказывает Сонина ма-
ма Светлана.— За первым корсетом по-
ехали в Новосибирск, от нас четыре 
часа на машине. Первый раз ездили де-
лать слепок, второй раз — за корсетом. 
И сами за все платили. Потом корсеты 
нам делали уже здесь, в Барнауле, бес-
платно, по трехмерной компьютерной 
модели.

Носить под одеждой пластиковый 
панцирь тяжело. Сначала Соне наде-
вали его на пару часов в день, но посте-
пенно она привыкла и теперь носит 
его почти не снимая. Увы, без корсе-
та она уже и не может обойтись: слиш-
ком сильно болит спина. Особенно си-
дя. А сидеть приходится много: Соня — 
фанат учебы. Это у нее от отца.

Дмитрий раньше работал сварщи-
ком. Но — даром что Соня тогда толь-
ко родилась, а ее старшая сестра бы-

ла младшей школьницей — поступил 
на заочное отделение истфака Алтай-
ского госуниверситета. Окончил и по-
шел работать учителем истории — осу-
ществил мечту. Одного не учел: как ма-
ло платят учителям. Пришлось снова 
менять работу. Теперь Дмитрий под-
рабатывает мелким ремонтом, колкой 
дров, а знания передает своим детям. 
Много занимался со старшей дочкой — 
она после института работает эконо-
мистом. А Соне помогает готовиться 
к ОГЭ: она будет сдавать историю. 

— Папа у нас начитанный, по вечерам 
они с Соней беседуют на всякие истори-
ческие темы,— говорит Светлана. 

Соня мечтает стать юристом. А еще 
учит корейский, потому что «он звучит 
мило». Но сейчас главное — ОГЭ, а тут 
этот сколиоз.

Постепенно становилось понятно, 
что без операции Соне не обойтись. 
Но где? Как? Этого Светлане врачи чет-
ко не объясняли.

Помогли, как часто бывает, товарищи 
по несчастью: Светлана вступила в сооб-
щество родителей детей со сколиозом 
и там узнала про московский Националь-
ный медицинский исследовательский 
центр (НМИЦ) травматологии и ортопе-
дии имени Н.Н. Приорова, где завотделе-
нием профессор Сергей Колесов делает 
операции по новой технологии.

— Многие мамочки были просто 
в восторге. Говорили, дети после опера-

ции практически здоровые,— расска-
зывает Светлана.

Технология VBT, которую продвига-
ет доктор Колесов, гораздо менее трав-
матична. Главное в VBT — крепеж. Шу-
рупы вкручивают с выпуклой стороны 
изгиба и стягивают между собой износо-
стойким кордом. Это позволяет умень-
шить кривизну позвоночника, сохра-
нив его подвижность. Корд мешает по-
звонкам расти со стороны выпуклости, 
но не тормозит их развитие с вогнутой 
стороны. Так что, если ребенок еще ра-
стет, позвоночник продолжает выпрям-
ляться и после операции. Именно поэто-
му с лечением Сони надо спешить.

VBT — новая технология, и она при-
менима далеко не всегда. Ей не под-
даются очень сильные искривления. 
У взрослых позвоночник может на-
столько закостенеть, что кордом его 
не вытянешь. Но для Сони метод подхо-
дит, и морально она к этому уже готова: 

— Я, когда узнала про операцию, 
очень испугалась. Но потом много раз-
мышляла, смотрела видео, кому и как 
ее делают. И больше не боюсь.

Осталось собрать средства.
Алексей Каменский,  
Алтайский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С О Н И  Т Р Е Т Ь Я К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 1  1 0 2  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и орто-
педии имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У девочки идиопатический 
поясничный сколиоз 3-й степени. Консервативное лечение не дало результата, последние два года 
заболевание прогрессировало: появилась одышка, постоянная боль в спине, деформировалась 
грудная клетка. Учитывая возраст ребенка и потенциал роста, требуется вертикальная фиксация 
и коррекция деформации поясничного отдела позвоночника по щадящей технологии VBT, позволя-
ющей сохранить его подвижность. Операция поможет предотвратить осложнения, после периода 
восстановления качество жизни Сони значительно улучшится, она сможет вести активный образ 
жизни наравне со сверстниками».

Стоимость операции 1 184 102 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
400 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 751 102 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Соню Третьякову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Сониной мамы — Светланы Геннадьевны Третьяковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Носить пластиковый панцирь 
тяжело, но без корсета  
Соня уже не может обойтись: 
слишком сильно болит спина  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Действует 
безотказно
Помощь больным детям —  
это профилактика сиротства

Двенадцать лет назад в России не всякий врач 
знал, что такое буллезный эпидермолиз. «Син‑
дром бабочки» — один случай на 50 тыс. человек: 
у больных настолько ранимая кожа, что любое 
неосторожное прикосновение вызывает пузыри 
и сильную боль. Сегодня о таких пациентах зна‑
ют уже не только врачи благодаря работе фон‑
да «Дети‑бабочки» — единственного экспертно‑
го сообщества по буллезному эпидермолизу 
в России. С 2011 года сотрудники фонда так эф‑
фективно помогают пациентам и их семьям, что 
за последние три года в российских детских до‑
мах не появилось ни одного ребенка‑«бабочки».
— А когда мы начинали, кроме детей, у которых бы-
ли родители, под нашей опекой находились 15 де-
тей-сирот, все в аховом состоянии,— рассказывает 
руководитель фонда Алена Куратова.

История «Детей-бабочек» началась с мальчика-от-
казника Антона Дельгадо. Он был так серьезно болен, 
что сразу после рождения у него не было кожи на но-
гах. Волонтеры, среди которых была Куратова, объ-
единились и открыли фонд помощи таким детям, как 
Антон. Первым делом начали узнавать, как именно по-
могать: лекарства от буллезного эпидермолиза нет, ин-
формации о болезни в России было так мало, что врачи 
лечили мальчика зеленкой, сжигая оставшуюся кожу. 
Антона усыновила семья из США. Через полтора го-
да мальчик умер от осложнений, которые развились 
из-за отсутствия должного ухода в раннем детстве.

Сейчас благодаря просветительской деятельнос-
ти фонда ясно: если правильно ухаживать за пациен-
том, можно избавить его от боли, уменьшить повре-
ждения кожного покрова, повысить срок и качество 
жизни. Многое нужно — адекватное медицинское 
сопровождение, очень дорогие щадящие повяз-
ки и антисептические мази, специальное питание, 
не травмирующее пищевод, социальная и психоло-
гическая помощь,— но, как показывает практика 
«Детей-бабочек», это достижимо. 

Сегодня на попечении фонда находятся более 
2500 пациентов: 1060 — с буллезным эпидермолизом 
в России и странах бывшего СНГ (в том числе 150 взрос-
лых) и более 1500 — с ихтиозом. Работает большая ме-
дицинская команда из 61 специалиста, налажено 
взаи модействие с восемью федеральными клиника-
ми, выстроена маршрутизация пациентов, совместно 
с региональными минздравами разработаны схемы 
лекарственного обеспечения. Создан регистр, кото-
рый позволяет аккумулировать все возможные дан-
ные о каждом больном, анализировать клиническую 
картину, прогнозировать расходы на лечение. В целом 
«Дети-бабочки» открыли и поддерживают 16 разно-
образных программ помощи семьям и врачам.

Дети-отказники попадают в сферу внимания 
фонда благодаря врачам, которые стали обращать-
ся за профессиональными консультациями и ме-
дикаментозной поддержкой для своих пациентов 
к «Детям-бабочкам». Кроме того, фонд и сам искал 
подопечных по базе детей-сирот, анализируя фото-
графии. Сотрудники «Детей-бабочек» связывались 
с учреждением, заключали договор на патронаж 
и начинали помогать ребенку.

— Мы обучали персонал детских домов уходу 
за пациентами, добивались постоянного доступа 
специалистов к ним. Искали детям приемные се-
мьи, и за 12 лет новые семьи обрели одиннадцать 
ребят,— рассказывает Алена Куратова. 

Сейчас на попечении «Детей-бабочек» — шесте-
ро отказников, двое из которых уже достигли совер-
шеннолетия. И самое главное — за три последних 
года отказов от детей-«бабочек» в российских роддо-
мах и больницах не было.

— Мы считаем это нашим большим достижени-
ем,— говорит Алена Куратова.— Родители и врачи 
уже знают, что с генными дерматозами можно жить 
полноценной жизнью.

О младенце с буллезным эпидермолизом или их-
тиозом «Дети-бабочки» узнают на второй-третий день 
после его рождения. Помощь начинается еще до то-
го, как подключаются госслужбы. К родителям выез-
жают специалисты, с которыми фонд сотрудничает 
в регионе. Они привозят запас медикаментов, пере-
вязочных средств, рассказывают об особенностях за-
болевания и ухода за ребенком, который может жить 
обычной жизнью, если ему правильно помогать.

— Мы сообщаем, что будем рядом. Нужные слова 
зависят от тяжести заболевания ребенка и психоло-
гического состояния родителей. Слова всегда нахо-
дятся,— говорит Алена Куратова.

16 декабря на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Саха‑
лин» мы рассказали историю 
пятимесячной Маши Сютки‑
ной с Сахалина. У  девочки 
синдром короткой кишки. 
Она не может полноценно ус‑
ваивать материнское моло‑
ко или смесь,. Ей требуется 

специальное внутривенное питание и расход‑
ные материалы для его введения, а также лекар‑
ства. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(1 701 029 руб.) собрана. Родители Маши благо‑
дарят всех за помощь. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 16 декабря 14 927 читателей rusfond.ru,  
„Ъ“, телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Сахалин», «Адыгея», «Славия», «Кузбасс», а также 
153  региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 37 детям на 33 805 695 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Маше Сюткиной  
оплачено спецпитание 
и лекарства на полгода

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26507,87 (+120,15)
РТС 969,70 (+29,67)
FTSE 100 7469,28 (–28,04)

DAX 30 13914,07 (–183,75)
DJIA* 32871,73 (–504,75)
NASDAQ Composite* 10395,96 (–313,41)

*На 19:55. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.12.22
Австралийский доллар 48,7675
Английский фунт 87,3429
Белорусский рубль 26,3539
Датская крона 10,3144

Доллар США 72,1306
Евро 76,6446
Индийская рупия** 87,4499
Казахский тенге** 15,3378

Канадский доллар 52,9904
Китайский юань 10,2600
Норвежская крона* 73,6808
СДР 96,0787

Сингапурский доллар 53,5292
Новая турецкая лира* 38,6552
Украинская гривна* 19,5308
Шведская крона* 69,7231

Швейцарский франк 78,1141
Японская иена** 54,7356
*За 10. **За 100. 

За свет заплатят по уму
Умные электросчетчики станут обязательными для малого бизнеса через два года

Минэнерго разрешило самым 
мелким коммерческим пот
ребителям электроэнергии 
не ставить умные электросчет
чики еще два года изза дефи
цита приборов учета на фоне 
санкций. Переход на умный 
учет начнется в 2025 году и про
длится три года, что необходи
мо для более точного  расчета 
объемов потребления и цен 
на электроэнергию, уверя
ют в министерстве. Расходы 
на замену старых счетчиков, 
по оценкам экспертов, могут 
превысить 1 млрд руб. Одна
ко эффекты будут  ничтожны, 
считает бизнес, указывая 
на слишком маленькую до лю 
мелких потребителей.

Минэнерго согласилось отло-
жить перевод самых мелких небы-
товых потребителей электроэнер-
гии на умные электросчетчики до 
2025 года. Министерство изначаль-
но хотело запустить реформу в 2023 
году, но энергетики убедили чи-
новников, что из-за дефицита им-
портных комплектующих на фоне 
санкций возникнут проблемы с по-
ставками приборов учета. Обнов-
ленный проект постановления 
Минэнерго опубликован на regu-
lation.gov.ru. Документ, по данным 
„Ъ“, прошел обсуждения в рамках 
рабочей группы по «регуляторной 
гильотине».

Речь о так называемых малых 
точках поставки — это объекты на 
электросетях низкого и среднего 
напряжения (менее 10 кВ), к кото-
рым могут относиться, например, 

предприятия малого бизнеса. Сей-
час потребление в таких «малых точ-
ках» учитывается простыми интег-
ральными счетчиками, что «создает 

условия для непрозрачности фор-
мирования объемов потребления», 
говорится в пояснительной записке 
к проекту постановления.

Минэнерго возмущает рост чи-
сла «малых точек» поставки: в нача-
ле 2019 года их было 9,4 тыс. а к ноя-
брю текущего года стало уже 16 тыс. 
Прирост объемов потребления по 
ним за три года — 44%, говорится 
в пояснительной записке, но не ука-
зывается точный объем их потре-
бления в натуральном выражении 
или хотя бы доля в общем потребле-
нии в РФ. В Минэнерго не ответили 
на запрос „Ъ“.

Министерство хочет, чтобы за 
три года — к 2028 году — на всех 
«малых точках» поставки обычные 
счетчики заменили на интеллекту-
альные с почасовым учетом и он-
лайн-передачей показателей. Это 
необходимо «для обеспечения кор-
ректности результатов коммерче-
ского учета, влияющих на финансо-
вые показатели деятельности всех 
субъектов энергорынка».

«Вопрос не настолько значим, 
чтобы форсировать его  решение,— 
считают в „Сообществе потре-
бителей энергии“ (объединяет 
промышленных потребителей 
электроэнергии).— Тра ты компа-
ний на обновление и содержание 
учета „малых точек“ будут немалы-
ми, но напрасными, поскольку эф-
фекты в части повышения точно-
сти расчетов ничтожны, при этом 
аналогичные системы учета со вре-
менем будут продублированы на 
стороне сетей и сбытовых компа-
ний, а затраты включены в тариф 
для  потребителей».

Счетчик для «малых точек» стоит 
27–90 тыс. руб., оценивают в ассоци-
ации «Инсист Энерго». Стоимость 

эксплуатации счетчика и услуг 
связи — 1,32 тыс. руб. в год. Таким 
образом, общие затраты рынка на 
замену 16 тыс. обычных приборов 
могут составить от 0,43 млрд руб. до 
1,4 млрд руб., а расходы на их обслу-
живание — более 21 млн руб. При 
этом источник „Ъ“ на рынке указы-
вает, что при замене счетчика, как 
правило, требуется менять изме-
рительные трансформаторы, ком-
мутационные аппараты и иное 
оборудование. Кроме того, владе-
лец счетчика должен поддержи-
вать непрерывную работу каналов 
связи, что также требует затрат на 
 персонал.

В Ассоциации гарантирующих 
поставщиков и энергосбытовых 
компаний заявили „Ъ“, что имели 
с Минэнерго ряд разногласий, кото-
рые «урегулировали при условии, 
что будут подробно проработаны 
вопросы участия в оптовом энерго-
рынке с новым подходом к органи-
зации измерений без метрологии». 
Текущая редакция проекта поста-
новления предполагает, что мелкий 
потребитель, устанавливая новый 
счетчик, будет освобожден от обяза-
тельств по метрологической повер-
ке (проводится раз в 16 лет, говорит 
один из собеседников „Ъ“). Судя по 
отзыву ассоциации, который опу-
бликован в Telegram-канале «Совет-
БезРынка», энергосбытовые компа-
нии были против освобождения, 
поскольку оно «предоставляет заин-
тересованным лицам возможность 
получить статус субъекта оптового 
энергорынка».

Полина Смертина
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Планируя отпуск, лучше заранее ни 
на что не рассчитывать. Такой урок 
пришлось в очередной раз выне-
сти многим туристам, пытающимся 
в последние недели года отправить-
ся на запланированный отдых в Еги-
пет на фоне массовой отмены рей-
сов iFly. Перевозчику пока так и не 
удалось согласовать маршрут облета 
Иордании, хотя надежды он похоже 
не теряет. По крайней мере туристы 
узнают о судьбе предстоящих путе-
шествий буквально накануне выле-
та: так, в пять часов вечера 22 дека-
бря туроператор Tez Tour сообщил 
контрагентам об отмене рейсов 
в Хургаду и Шарм-эш-Шейх 23 дека-
бря. Планы на 24 декабря компания 
пока строит.

Туристам такой подход не всегда 
оказывается близок, особенно тем, 
кто добирается до аэропорта из дру-
гих регионов. «Мы выехали на поезде 

в аэропорт, и нам по приезде сообщи-
ли, что отмена»,— делится в группе 
Tez Tour в VK один из клиентов. 

Деньги за отмененные туры путе-
шественникам пока возвращают, но 
далеко не всем этого может оказать-
ся достаточно. Особенно на следую-
щей неделе, когда у туристов по плану 
должны начаться новогодние заезды.

Египет, по данным Travelata.ru, 
в качестве направления для поездок 
на праздники выбрали 29% путеше-
ственников, но ясность по ним есть 
далеко не у всех. «Мы брали на 30 де-
кабря, встретиться с дочкой и внуком 
планировали. Ждем. Нам еще до Мо-
сквы долететь надо из Забайкалья, 
билет за 29 тыс. руб. Если отменят, 
придется неделю в Москве отдыхать, 
Новый год справлять»,— философ-
ски рассуждает один из туристов 
в комментариях Telegram-канала 
«Крыша ТурДома». Другой замеча-
ет, что рисков много: «Мало того, что 
можно без отпуска остаться, так еще 
ни едой, ни алкоголем дома на празд-
ник не затарились».

Большинство возмущенных ту-
ристов и агентов требуют ясности 
относительно предстоящих выле-
тов, но далеко не факт, что отмена 
тура станет для них приятным сюр-
призом даже при условии полно-
го возврата средств. Прежде всего 
из-за стоимости альтернативных ва-
риантов. Так, только перелет из Мо-
сквы в Шарм-эш-Шейх и обратно на 
29 декабря—6 января на официаль-
ном сайте «Аэрофлота» сейчас сто-
ит 84,6 тыс. руб., на двоих речь пой-
дет уже о 169,1 тыс. руб. В то время 
как средний тур при бронировании 
новогоднего путешествия в Египет, 
по данным Travelata.ru, в этом году 
 составил 141,3 тыс. руб. 

Туристам, конечно, уже не привы-
кать резко менять планы на отпуск, 
этому научила сначала пандемия, 
а потом военные действия РФ на Ук-
раине. Иинувшим летом, согласно 
данным опроса ВЦИОМа, через та-
кую ситуацию пришлось пройти 
17% россиян. Другой вопрос — захо-
тят ли «просидевшим на иголках» 
две недели перед Новым годом пу-
тешественники вновь пользовать-
ся услугами туроператора, рискуя 
столкнуться с отменой вылета и не-
обходимостью доплат. Или же надеж-
нее сразу подумать над  вариантами 
само стоятельной логистики.

Деньги за отменен-
ные туры путешест-
венникам пока воз-
вращают, но далеко 
не всем этого может 
оказаться достаточно

«Газпром нефть» отпускает Shell
Суд разрешит иностранцам продать долю в СП

«Газпром нефть» близка к снятию 
 запрета для Shell на продажу 50% 
в их совместном предприятии «Салым 
Петролеум Девелопмент». В карточке 
 арбитражного дела появилась запись 
об удовлетворении заявления нефте
компании, что может означать согла
сие суда одобрить сделку, но подтвер
ждений этого пока нет, так как процесс 
закрыли от прессы. При этом для выхо
да Shell из СП требуется еще спецразре
шение президента РФ, что могло занять 
продолжительное время, но на днях ЕС 
продлил своим резидентам сроки для 
прекращения сотрудничества с россий
скими госкомпаниями до середины 
2023 года. По мнению юристов, евро
пейские власти учитывают сложность 
процедуры избавления от российских 
активов и не хотят, чтобы их собствен
ные компании оказались нарушителя
ми санкций.

Арбитражный суд Московской области 
22 декабря удовлетворил заявление «ГПН—
Салымские проекты» (структура «Газпром 
нефти»), которая просила разрешить Shell 
продать 50% в их совместном предприятии 
«Салым Петролеум Девелопмент» (СПД). Об 

этом появилась запись в картотеке арби-
тражных дел. Впрочем, это может означать 
как удовлетворение просьбы истца о пере-
воде процесса в закрытый режим, так и удов-
летворение его просьбы разрешить прода-
жу доли в СПД.

Купить пакет Shell в СП планирует другая 
структура «Газпром нефти» — «ГПН—Ближ-
невосточные проекты», в результате россий-
ская нефтекомпания консолидирует 100% 
в СПД. Заявление «Газпром нефти» было 
удовлетворено судом в оперативном режи-
ме, на его рассмотрение ушло чуть больше 
часа, как и на судебном заседании в августе. 
Тогда «Газпром нефть» добилась через суд пе-
ревода их СП с Shell из нидерландской в рос-
сийскую юрисдикцию. При этом суд запре-
тил Shell распоряжаться долей в капитале 
СП, поскольку, по утверждению «Газпром 
нефти», британская компания препятствова-
ла функционированию СПД. Для консолида-
ции 100% в СПД «Газпром нефти» потребова-
лось снять этот запрет.

Это последний нефтедобывающий актив 
Shell в России, которая в феврале решила 
выйти из российского бизнеса, осудив нача-
ло боевых действий на Украине. Кроме того, 
у Shell и «Газпром нефти» остается паритет-

ное геолого-разведочное СП «Ханты-Мансий-
ский нефтегазовый союз», которое владеет 
лицензиями на участки Юильский-4, Юиль-
ский-5 и Южно-Лунгорский-1. По словам 
источников „Ъ“ в отрасли, «Газпром нефть» 
также выкупит долю Shell в этом СП.

Власти ЕС в мае ввели санкции в отноше-
нии «Газпром нефти», что, согласно регла-
менту №833/2014, означает запрет на взаи-
модействие с компанией для европейских 
юридических лиц, в том числе Shell. Руко-
водитель практики специальных проек-
тов Vegas Lex Анастасия Чередова уточняет, 
что для сворачивания совместных европей-
ско-российских предприятий, созданных 
до 16 марта 2022 года, властями ЕС был дан 
срок до 5 сентября, но в июле его продлили 
до 31  декабря.

В результате Shell рисковала стать на-
рушителем санкций ЕС, так как могла не 
успеть до конца года выйти из СП по Салы-
му. Однако, указывает партнер адвокатского 
бюро NSP Сергей Гландин, 16 декабря в рам-
ках девятого пакета санкций ЕС в регламент 
были внесены изменения, которые продли-
ли срок для прекращения СП с российскими 
госкомпаниями до 30 июня 2023 года. В этот 
период «компетентные органы стран союза 

могут дать разрешение своим резидентам на 
сделки для избавления от российских акти-
вов», добавляет юрист.

«Власти ЕС вынуждены продлевать сро-
ки во избежание нарушения своими же 
компаниями запрета на совершение сде-
лок с „санкционными“ лицами»,— считает 
Анастасия Чередова. По ее мнению, продле-
ние обусловлено «сложностью оперативно-
го выхода из СП в столь значимых секторах», 
а также учитывает «принятие РФ встречных 
ограничительных мер», требующих специ-
альных разрешений и согласований.

Так, «Газпром нефти» необходимо полу-
чить спецразрешение президента РФ на 
сделку по СПД, так как указ президента РФ 
от 5 августа №520 запретил западным инве-
сторам в ТЭК выходить из российских стра-
тегических предприятий, говорит юрист 
«Казаков и партнеры» Любовь Степанова. 
Запрет введен до конца 2022 года, но, ско-
рее всего, полагает юрист, будет продлен. 
Так, например, такое разрешение при-
шлось получать для приобретения ЛУКОЙ-
Лом у итальянского Enel контрольного па-
кета «Энел Россия».

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

Фестиваль комикончился
Организатору ComicСon Russia и «Игромир» грозит банкротство

ООО КРИ, организатора круп
нейших выставок популяр
ной молодежной культуры 
 Comicon Russia и «Игромир», 
требуют признать банкротом. 
КРИ задолжало средства участ
нику выставки 2021 года, кото
рую отменили изза пандемии. 
На рынке ждут, что к банкрот
ству вскоре  присоединяться 
другие кредиторы. По данным 
“Ъ”, в начале 2022 года покуп
ку КРИ рассматривала МТС, 
но  отказался от сделки по
сле ухода из РФ зарубежных 
 брендов.

“Ъ” обнаружил в картотеке ар-
битражных дел, что Арбитражный 
суд Москвы 16 декабря принял 
к производству заявление о при-
знании банкротом ООО КРИ, кото-
рое владеет правами на товарные 
знаки ComicСon Russia и «Игро-
мир». Заявителем выступило ООО 
«ДИС-3» (в числе основных видов 
деятельности -- торговля аудио 

и видеотехникой, игрушками), 
сумма требований не указана.

Из другого иска «ДИС-3» к «КРИ» 
следует, что в апреле 2021 года ком-
пания оплатила «КРИ» взнос за учас-
тие в выставке «Игромир», которая 
должна была состояться осенью 
2021 года, но она была отменена ор-
ганизатором, а «ДИС-3» не смог вер-
нуть взнос за участие в ней. В сентя-
бре суд удовлетворил требования 
«ДИС-3» и постановил взыскать 
с КРИ 3,5 млн руб. Представители 
КРИ от комментариев отказались, 
гендиректор «ДИС-3» Вячеслав Ры-
баков на вопросы “Ъ” не ответил.

ComicСon Russia — крупнейший 
в РФ фестиваль, популярной культу-
ры, аниме, фантастики, видеоигр, 
и т.д., проводился с 2014 года. В 2019 
году выставку посетило 183 тыс. че-
ловек, на были представлены 200 
компаний, среди которых крупные 
издатели игр CD Projekt RED, Giga-
byte, Kojima Productions, Microsoft. 
В 2020 году из-за пандемии выстав-

ку перенесли на 2021 год, затем на 
2022 год, но она не  состоялась.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «КРИ» учреждено в 2004 году. 
Компанией владеют Владимир Ель-
цов и Сергей Орловский (по 22,5%), 
Владимир Кудр (13,28%), Александр 
Федоров (10%), Дмитрий Архипов 
(9,22%), а также ООО «Оливин-ИТ» 
(22,5%, компания на 99% принадле-
жит издателю компьютерных игр 
«Бука»). В 2021 году выручка КРИ 
составила 15 млн руб., чистая при-
быль — 204 тыс. руб. 

Акционеры КРИ хотят полно-
стью свернуть деятельность в Рос-
сии, говорит источник “Ъ” на рын ке 
видеоигр: «Проблема не в деньгах — 
найти средства на то, чтобы распла-
титься с кредиторами, возможно. 
Вопрос, скорее, в том, как прово-
дить сейчас Comicon Russia и “Иг-
ромир”. На выставки не приедет 
ни одна зарубежная компания». 
 Собеседник “Ъ”, знакомый с си-
туацией считает, что к делу о бан-

кротстве КРИ могут подключиться 
и другие кредиторы.

В начале 2022 года владельцы 
КРИ вели переговоры продаже ком-
пании МТС о, говорят два собеседни-
ка “Ъ” на рынке видеоигр: «МТС ин-
тересовали права на Comicon Russia 
и “Игромир”». Но, уточняет один из 
источников “Ъ”, оператор отказал-
ся от сделки, когда стало понятно, 
что проводить мероприятие будет 
невозможно из-за санкций и ухода 
с рынка зарубежных брендов. В МТС 
от комментариев отказались.

ComicСon Russia был одним из 
самых известных брендов меро-
приятий для молодой аудитории, 
говорит гендиректор «0+ Медиа», 
организатор выставки «Мульти-
мир» Александр Саблуков: «При 
проведении нашей выставки мы 
привлекали их команду для по-
мощи в организации и убедились, 
что это профессионалы с опытом, 
позволившим нам избежать массы 
ошибок». Но два года пандемии по 

сути разрушили рынок таких меро-
приятий, признает он.

Партнерами проекта были в ос-
новном зарубежные держатели кон-
тента или их представители в РФ, 
отмечает гендиректор агентства Me-
galicense Захар Назаренко: «Именно 
проблему отсутствия контента в пер-
вую очередь придется решать воз-
можному покупателю проекта, но 
даже китайские производители игр 
вряд ли будут выставляться в РФ бли-
жайший год-два опасаясь последст-
вий для своего имиджа на западе». 
Сейчас продать актив не получит-
ся, считает управляющий партнер 
«Зуйков и партнеры» Сергей Зуйков: 
в рамках конкурсного производства 
могут быть оспорены все сделки, со-
вершенные за последние три года. 
В период банкротства, если оно бу-
дет начато, судьбу активов компа-
нии решат кредиторы и арбитраж-
ный управляющий.

Никита Королев,  
Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор государствен-
ной корпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Алексей Евгеньевич! Поздравляю Вас 
с юбилеем! Сегодня под Вашим руководством компания 
«Росатом» динамично развивается, формирует тренды 
ядерной энергетики будущего, вносит огромный вклад 

в укрепление обороноспособности России. Убежден, что 
взаимодействие госкорпораций «Ростех» и «Росатом» 
и в дальнейшем будет таким же плодотворным. Желаю 
Вам успехов и всего самого доброго!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет генеральному директору 
государственной корпорации «Росатом»  
Алексею Лихачеву

Валютный рынок растерял им-
пульс, который ему придали 
спекулянты на фоне падения 
российского экспорта. Бирже-
вой курс доллара, поднимав-
шийся в четверг до восьмиме-
сячного максимума в 72,6 руб./$, 
завершил день на отметке ниже 
значения закрытия среды. Раз-
вороту курса способствовали 
экспортеры, которые в пред-
дверии уплаты основных нало-
гов начали активно продавать 
валюту. В ближайшие дни та-
кие продажи могут вернуть курс 
доллара к уровню в 68 руб./$, 
считают аналитики.

В четверг, 22 декабря, торги на 
Московской бирже начались оче-
редным резким ослаблением ру-
бля. Уже во время утренней сессии 
курс доллара превысил уровень 72 
руб./$, а к 12:40 достиг отметки 72,63 
руб./$ — максимального значения 
с конца апреля и на 1,64 руб. выше 
закрытия предыдущего дня. Впро-
чем, задержаться надолго на до-
стигнутом уровне курсу не удалось, 
и к концу торговой сессии он отка-
тился к уровню закрытия вторни-
ка — 68,95 руб./$, потеряв за день 2 
руб. Курс евро в ходе биржевых тор-
гов достигал максимума с 27 апре-
ля, отметки 77,11 руб./ €, но по ито-
гам сессии остановился на 73,55 
руб./€, потеряв за день 2,05 руб.

С начала недели курс доллара 
вырастал более чем на 12%, что ста-
ло сильнейшим подъемом с нача-
ла июля, когда на фоне словесных 
интервенций чиновников о воз-
можном возвращении к бюджетно-
му правилу курс вырос за пять дней 
более чем на 23%. Текущий подъ-
ем был вызван как фундаменталь-
ными, так и спекулятивными при-
чинами. В декабре на фоне начала 
действия эмбарго на поставку рос-
сийской нефти аналитики ожидают 
заметного сокращения профицита 

торгового баланса РФ за счет сниже-
ния экспорта и роста импорта. «За-
метному ускорению ослабления ру-
бля способствовали также сезонные 
и спекулятивные факторы, в том чи-
сле снизившиеся в глазах инвесто-
ров риски блокировок недружест-
венных валют после раскрытия 
подробностей последних пакетов 
санкций»,— отмечает аналитик ди-
рекции операций на финансовых 
рынках банка «Санкт-Петербург» 
Виктор Григорьев.

Участники рынка отмечают, что 
спекулятивная игра на подъем кур-
сов иностранных валют могла быть 
и не такой успешной, если бы не 
пассивность экспортеров, которые, 
несмотря на начало налогового пе-
риода, придерживали валютную вы-
ручку. По оценке банка «Зенит», к 26 
декабря компании должны перечи-
слить в бюджет 1,4 трлн руб. в виде 
платежей по НДС, НДПИ и акцизам. 
«Это могла быть грамотная такти-
ческая игра на фоне наблюдаемого 
высокого спроса, который позволя-
ет получить экспортерам привле-
кательные уровни для продаж ва-
люты»,— считает начальник отдела 
глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Михаил Шульгин.

И в четверг после обновления 
многомесячного максимума экс-

портеры вышли на рынок с пред-
ложением валюты. «Вероятно, уро-
вень в 72,5 руб./$ рассматривается 
экспортерами как привлекатель-
ный для конвертации валютной 
выручки в преддверии уплаты на-
логов»,— отмечает руководитель 
инвестиционной стратегии и ана-
литики Экспобанка Полина Хвой-
ницкая. Как отмечает господин 
Шульгин, во второй половине дня 
на торгах долларом прошел рекорд-
ный за многие месяцы объем (около 
33 млрд руб. за один час), после чего 
курс развернулся. Эффект от прода-
жи валютной выручки могло усили-
вать закрытие коротких позиций 
спекулянтами. По итогам дня объ-
ем торгов долларом с поставкой «за-
втра» превысил 181 млрд руб., что 
в 1,5 раза выше показателя преды-
дущего дня и максимальный резуль-
тат с 30 мая. Объем торгов с юанем 
достиг 163 млрд руб., установив но-
вый максимум. Объем торгов евро 
не превысил 37 млрд руб., оказав-
шись ниже показателя среды.

В ближайшие дни предложение 
валюты со стороны экспортеров 
будет усиливаться, что поддержит 
курс российской валюты, считают 
аналитики. Однако на значитель-
ное укрепление они не закладыва-
ются. «Есть небольшая вероятность 
возврата к уровню в 68 руб./$»,— 
оценивает Полина Хвойницкая. По 
мнению главного аналитика Совко-
мбанка Михаила Васильева, в кон-
це года курс доллара вернется в ди-
апазон 68–71 руб./$, но в первом 
квартале следующего года может 
снизиться до 65–70 руб./$. «В нача-
ле года сезонность текущего сче-
та будет выступать уже в пользу ру-
бля. Спрос на валюту для импорта 
и туризма упадет, а нефтяные цены 
в зимний период, вероятно, оста-
нутся высокими»,— отмечает госпо-
дин Васильев.

Виталий Гайдаев

Доллар и евро теряют рубли
Экспортеры успели обменять выручку по выгодному курсу

181,4 миллиарда 
рублей
составил объем торгов 
американским 
долларом с поставкой 
«завтра» на Московской 
бирже 22 декабря

КамАЗ сократит рыночные 
продажи в 2023 году до 40 тыс. 
машин в сегменте тяжелых  
грузовиков на фоне ожидае-
мого падения рынка. В компа-
нии тем не менее делают став-
ку на восстановление сегмента 
тягачей и надеются нарастить 
на 60% продажи своей наибо-
лее маржинальной линейки 
К4 и К5, в основном за счет по-
следнего семейства. Но из-за за-
трат на адаптацию и улучшение 
модели К5 прибыль компании 
окажется на уровне 5 млрд руб., 
что немного ниже, чем в 2022 
году. Также концерн в 2023 году 
определится с параметрами 
своего бизнеса в легковом  
сегменте.

КамАЗ в следующем году ожида-
ет снижения рынка тяжелых гру-
зовиков и своих продаж в базовом 
сценарии. Как рассказал глава ав-
токонцерна Сергей Когогин, ком-
пания планирует реализовать око-
ло 40 тыс. машин при общем рынке 
грузовиков грузоподъемностью 14–
40 тонн в объеме 65–68 тыс. единиц. 
В 2022 году продажи составят 44 тыс. 
штук при рынке в объеме 74 тыс. ма-
шин. Показатели по продажам так-
же включают экспорт примерно 
4 тыс. автомобилей в страны СНГ, 
Африку и Юго-Восточную Азию. 
В итоге рынок и продажи КамАЗа со-
кратятся примерно на 9%, а доля Ка-
мАЗа, которая в этом году составила 
44%, как отметил господин Когогин, 
останется в диапазоне 44–50%.

• После ухода европейских произво-
дителей грузовиков свыше 16 тонн 
российский рынок фактически  
поделен между КамАЗом и импор-
том из КНР.
Доля новой линейки грузовиков 

К4 и К5 в продажах вырастет сра-
зу на 17 процентных пунктов, до 
26,5%, или 10,6 тыс. машин. В 2022 
году КамАЗ реализовал 2,5 тыс. гру-
зовиков с кабиной К4, 1,6 тыс.— К5. 
В 2023 году, по словам господина 
Когогина, основной объем (9,8 тыс. 
штук) придется на К5, а К4 будет до-
собираться «из остатков» комплек-

тующих. При этом частично в про-
дажах К5 учтена и новая ее версия. 
После начала кризиса, приостанов-
ки работы иностранных компаний 
в РФ и введения санкций в отно-
шении КамАЗа отечественному ав-
топроизводителю пришлось заме-
щать комплектующие в семействе 
К5, которое, как и К4, по сути, ба-
зируется на кабине немецкого кон-
церна Daimler. «Когда мы рестарт 
производства К5 замыслили, был 
очень спорный вопрос: повторить 
то, что есть, или предложить луч-
шую версию финансировать. И так 
и так приблизительно одинаково 
было, и мы решили улучшить»,— 
пояснил Сергей Когогин.

Сегмент магистральных тяга-
чей, по ожиданиям КамАЗа, в 2023 
году будет восстанавливаться по-
сле падения вдвое в этом году. Го-
сподин Когогин отметил, что маги-
стральные перевозки не упали так 
сильно, как продажи тягачей, но 
обновление парков замедлилось. 
В следующем году в том числе на 
фоне строительства новых дорог 
и эффективности автомобильного 
транспорта по сравнению с желез-
нодорожным продажи тягачей со-
ставят около 20 тыс., в том числе до 
8,5 тыс.— продаст КамАЗ.

Самосвал с кабиной К5, по его 
словам, выйдет в четвертом кварта-
ле 2023 года — его должны были на-
чать собирать в начале 2022 года, но 
план сдвинулся из-за санкций (см. 
„Ъ“ от 23 августа).

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что единственным 
драйвером восстановления рынка 
магистральных тягачей в 2023 году 
может быть сегмент логистики для 
ритейла. Конкурентоспособность 
отечественной техники на рынке 
вырастет за счет ожидаемого анали-
тиком ослабления рубля, что под-
держит и экспорт. Также, добавляет 
он, будут в более нормальном режи-
ме выстроены цепочки поставок, 
что также окажет поддержку прода-
жам — «будет более предсказуемый 
ремонт, также возможна стабилиза-
ция цен».

Несмотря на рост доли более мар-
жинальной линейки, чистая при-
быль КамАЗа в 2023 году, согласно 
бизнес-плану, составит 5 млрд руб., 
в этом году автозавод получит «свы-
ше 5 млрд руб.» прибыли. Как сооб-
щил Сергей Когогин, инвестпрог-
рамма на следующий год составит 
20 млрд руб. против 15 млрд руб. 
в 2022 году. Инвестиции пойдут 
в том числе в новое семейство К5. 
За счет этого и более низкой маржи-
нальности нового продукта пока-
затели по прибыли окажутся ниже 
нынешних.

Кроме нового К5 КамАЗ также 
инвестировал в замену комплекту-
ющих для своих электробусов, ко-
торые поставляются в Москву. По 
словам господина Когогина, обра-
зец уже прошел тестовую эксплу-
атацию и в следующем году будет 
поставляться по новым городским 
контрактам.

Также, отмечает Сергей Когогин, 
КамАЗ продолжит участвовать как 
«технологический партнер» в проек-
те «Москвич», а к июню определится 
с параметрами и акционерным ка-
питалом отдельной компании, ко-
торая займется всеми легковыми 
проектами концерна, в том числе 
электромобилем «Атом». Бренд «Ка-
мАЗ» для нее использовать не пла-
нируется, подчеркнул он. «Мы бы 
никогда не стали заниматься лег-
ковым бизнесом, но при том, что 
случилось на рынке, мы посчита-
ли неправильным остаться в сторо-
не»,— пояснил господин Когогин, 
отметив, что в этом есть и «социаль-
ная функция». Он подчеркнул, что 
КамАЗ «будет здесь инвестировать 
только в проекты по электродвиже-
нию». Глава КамАЗа отметил, что Рос-
сии нужно вернуться к позициям, 
когда 80% рынка заполняет собст-
венное производство. «Я допускаю, 
что АвтоВАЗ сможет производить до 
полумиллиона автомобилей, мощ-
ности у них есть, но наш потреби-
тель уже давно очень высоко ин-
теллектуальный и хотел бы иметь 
выбор»,— сказал он.

Ольга Никитина

КамАЗу нелегко уйдется
Компания ждет снижения  
продаж тяжелых грузовиков в 2023 году

Обсуждается возможность учи-
тывать и юридическое образова-
ние. Размер имущественного крите-
рия может использоваться в связке 
с профильным образованием. Кро-
ме того, уточнили в ЦБ, обсуждается 
идея «специального квалификаци-
онного экзамена как альтернативно-
го критерия».

Опрошенные „Ъ“ участники 
рынка и эксперты негативно оце-
нивают ужесточение требований 
к квалификации как таковое, даже 
с учетом смягчения денежного цен-
за. Квалинвесторы принципиаль-
но важны брокерам, поясняет глав-
ный аналитик «РегБлока» Анна 
Авакимян. Во-первых, это высокий 
средний чек, во-вторых — вовлече-
ние куда более широкой палитры 

инвестиционных инструментов, 
в-третьих — более высокая лояль-
ность клиента и мотивация совер-
шенствовать пользовательский 
интерфейс и алгоритмы. «Дело не 
в том, что заработок брокера на ка-
кой-то категории больше или мень-
ше, а в том, что инвестиции — это 
единственный инструмент для дол-
госрочного сохранения капитала, 
и ограничения просто подрывают 
долгосрочные перспективы инвес-
торов»,— уверяет директор брокер-
ского бизнеса «БКС Мир инвести-
ций» Олег Чихладзе. 

Однако другой участник рынка 
считает, что имущественный ценз — 
самый болезненный критерий для 
клиентов. Действия регулятора по 
ужесточению доступа к высокодо-
ходным и рисковым инструментам 
понятны, признает руководитель 

управления кредитного анализа 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Евге-
ний Воробьев, однако, «даже 20 млн 
руб. — высокая планка». 

Ужесточение критериев «плохо 
аргументировано со стороны ЦБ, 
мало связано с текущими событи-
ями и ведет к снижению и без того 
небольших объемов рынка», согла-
шается президент НАУФОР Алексей 
Тимофеев. Заместитель гендиректо-
ра «Открытие Инвестиции» Андрей 
Салащенко полагает, что следует 
«больше рассматривать не ситуацию 
с критериями признания лица ква-
лифицированным, а обратить вни-
мание на перечень доступных ин-
струментов, насколько обоснованно 
доступ к тому или иному инструмен-
ту ограничен».

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Узок круг этих миллионеров
с1

Некоторые банки фиксируют по 
итогам первых недель декабря 
рост на рынке розничного кре-
дитования на уровне прошлого 
года. Однако преимущественно 
он обеспечен ипотечными ссуда-
ми. Наиболее рискованные не-
обеспеченные потребительские 
кредиты все еще выдают с осто-
рожностью. А некоторые кре-
дитные продукты не востребова-
ны в текущем декабре ввиду от-
сутствия предметов кредитова-
ния, как, например, это происхо-
дит с автокредитованием. 

Несмотря на то что еще недавно 
банкиры и эксперты опасались, что 
традиционный предновогодний 
высокий сезон на рынке рознично-
го кредитования в этом году не со-
стоится (см. „Ъ“ от 14 ноября), первая 
половина декабря все же показала 
некоторое оживление. Способство-
вала этому и пришедшаяся как раз 
на декабрь реализация отложенного 
спроса, сформированного за период 
шоков на рынке, отмечает младший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Надежда Караваева.

Так, например, банк ВТБ по ито-
гам первых двух недель декабря вы-
дал 83 тыс. розничных кредитов на 
сумму 107 млрд руб. Это на 30% боль-
ше, чем за аналогичный период но-
ября, и соответствует показателям 
прошлого года. Основной прирост 
был обеспечен, однако, ипотечны-
ми выдачами: за первые две неде-
ли месяца ВТБ выдал ипотеки более 
чем на 54 млрд руб. (+60% в месячном 
сравнении). Спрос клиентов ВТБ на 
кредиты наличными за первые две 
недели декабря увеличился на 12% 
по сравнению с началом ноября те-
кущего года и на 20% — с началом 
декабря прошлого года, составив 
50 млрд руб. Позитивно настроены 

и в Сбербанке. «Портфель потреби-
тельских кредитов в „Сбере“ достиг 
3,4 трлн руб. Только за этот год ожи-
даем выдать таких кредитов почти 
на 2 трлн руб.»,— приводит данные 
директор дивизиона «Занять и сбере-
гать» «Сбера» Сергей Широков.

Но не все банки с таким оптимиз-
мом смотрят на текущий декабрь. 

В Росбанке, например, в ипотечном 
кредитовании не наблюдают при-
роста объема выдач. В автокредито-
вании банк также не видит высоко-
го сезонного спроса. «Автомобилей 
на рынке немного, существенного 
увеличения поставок в ближайший 
месяц не ожидается, как и предно-
вогодних распродаж»,— поясняет за-
мдиректора по розничному бизнесу 
Росбанка Максим Лукьянович. В по-
требительском беззалоговом креди-
товании рост выдач в декабре есть, 
отмечает он, но считает его краткос-
рочным и сезонным. «Спрос на по-
требительские кредиты в предново-
годний период стабильный, однако 

к динамике конца 2021-го — нача-
ла 2022 года рынок потребкредитов 
вернется не раньше первого кварта-
ла 2023 года»,— согласен начальник 
управления кредитных продуктов 
ПСБ Рустам Рафиков. 

Тем более что ослаблять ужесто-
ченную в кризис скоринг-политику 
банки не спешат. В ХКФ-банке фик-
сируют рост числа кредитных заявок 
на нецелевые кредиты наличными 
и POS-кредиты на протяжении двух 
последних недель. Однако банк уде-
ляет особое внимание качеству кли-
ентов, подчеркивает его главный 
управляющий директор Андрей 
Спиваков. Спрос со стороны физлиц 
на получение кредитов в декабре 
традиционно растет, и декабрь 2022 
года не явился исключением вопре-
ки опасениям банкиров (см. „Ъ“ от 14 
ноября). БКИ «Скоринг Бюро» также 
фиксирует рост спроса на все виды 
кредитных продуктов за исключе-
нием автокредитов, сообщает ген-
директор бюро Олег Лагуткин. Одна-
ко вряд ли можно говорить о полном 
восстановлении рынка кредитова-
ния. «Текущий рост традиционно 
связан с сезонным фактором, кото-
рый продлится до 26–28 декабря,— 
поясняет он.— Кроме того, кредито-
ры стараются не допустить резкого 
роста возможных потерь в будущем 
по выданным в такие периоды кре-
дитам». Риски больше в сегменте не-
обеспеченного кредитования, и ри-
ски просрочки возрастают в связи 
с неопределенностью в развитии 
экономики в следующем году. Поэ-
тому рост кредитования в декабре 
в основном был обусловлен выда-
чами ранее одобренных ипотечных 
кредитов, подчеркивает аналитик 
банковских рейтингов НРА Наталия 
Богомолова. 

Полина Трифонова

Занимать не на что
Росту автокредитования мешает отсутствие машин

Потребительское 
кредитование  
только начало 

восстанавливаться  
после того, как весной  

оно снизилось
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 16 сентября
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На фоне снижения спроса 
на офисы структура спроса 
в Москве заметно измени-
лась. Доля лидирующих ранее 
IT-компаний из-за отъезда со-
трудников за рубеж за год сокра-
тилась в три раза, а промыш-
ленность и госструктуры нара-
щивают присутствие. Послед-
ние будут формировать спрос 
на офисы в ближайшие годы, 
прогнозируют консультанты. 

По данным Nikoliers, 48% спроса на 
офисы в Москве в этом году пришлось 
на компании производственного 
и добывающего сектора, госструкту-
ры и НКО. Годом ранее эти сектора со-
вокупно формировали 19% поглоще-
ния. А доля IT и телекоммуникаций 
за год сократилась с 30% до 9%. В Aster-
us подсчитали, что сегмент IT и digi-
tal может сократить долю в спросе на 
офисы с 30% до 18–20%, доля госком-
паний увеличится с 2% до 8–10%, а до-
бывающего сектора — с 2% до 7–8%. 

Руководитель департамента оцен-
ки и аналитики Stone Hedge Кристина 
Недря подтверждает, что драйвером 
спроса в этом году стали госкомпа-
нии и реальный сектор. Спросом 
также пользуются небольшие поме-
щения, которые занимает малый 
и средний бизнес, отмечает она. По 

словам руководителя департамента 
по работе с офисными помещениями 
IBC Real Estate Екатерины Беловой, 
во всех секторах была высокая неста-
бильность. Компании вели перегово-
ры, но решения принимали с трудом, 
многие сделки срывались уже на эта-
пе подписания, указывает она.

Перераспределение спроса на 
офисы происходит на фоне общего 
снижения интереса к такой недви-
жимости. По подсчетам NF Group, 
в Москве в 2022 году площадь вышед-
ших на рынок помещений превысит 
объем сданных и арендованных на 
150–160 тыс. кв. м. Такие показатели 
отмечаются впервые за всю историю 
наблюдений, указывают аналити-
ки. В 2021 году, по оценкам NF Group, 
площадь сданных и арендованных 
офисов превышала число освободив-
шихся на 700 тыс. кв. м.

Снижение спроса со стороны 
IT-компаний заместитель директо-
ра департамента офисной недви-
жимости Nikoliers Олеся Малахо-
ва связывает с решением некоторых 
международных игроков в этой сфе-
ре покинуть российский рынок, кор-
ректировкой планов по развитию 
или перевозкой части сотрудников 
за границу. Руководитель отдела услуг 
собственникам CORE.XP Кирилл Ба-

биченко добавляет, что многие пере-
вели сотрудников на удаленную рабо-
ту. «Сейчас сложно определить долю 
персонала, который вновь вернется 
к работе в офисе, поэтому компании 
затрудняются спрогнозировать необ-
ходимую им площадь и берут паузу»,— 
говорит он. По данным Минцифры, за 
две волны эмиграции в этом году из 
России уехали и не вернулись около 
100 тыс. IT-специалистов, из которых 
80% продолжают работать на россий-
ские компании. 

Руководитель управления марке-
тинга и аналитики Asterus Денис Боб-
ков добавляет, что спрос на офисы 
в этом году снизился и в секторе про-
фессиональных услуг и консалтин-
га. Если в 2021 году такие структуры 
в Москве сформировали 15–20% сде-
лок, то в этом году — до 7–8%. Госпо-
дин Бобков связывает динамику так-
же с уходом международных игроков. 
По данным Nikoliers, доля арендато-
ров и покупателей из сектора профес-
сиональных услуг на офисном рынке 
за год снизилась с 19% до 13%.

Денис Бобков обращает внима-
ние и на снижение активности на 
офисном рынке торговых сетей. По 
оценкам Asterus, в этом году на ри-
тейл придется около 3–4% сделок 
против 6–7% в 2021 году. Как отмеча-

ет эксперт, в этом сегменте с рынка 
также уходили зарубежные игроки, 
а российские компании столкнулись 
с сокращением потребительской ак-
тивности и логистическими слож-
ностями, замечает он. По данным In-
foline, в третьем квартале 2022 года 
розничный товарооборот в сегмен-
тах non-food сократился, а продажи 
продуктов питания и товаров повсед-
невного спроса росли в деньгах толь-
ко за счет инфляции. По подсчетам 
Infoline, общая выручка десяти круп-
нейших FMCG-сетей в третьем кварта-
ле выросла на 17,9%, до 1,97 трлн руб. 
Но квартал к кварталу темпы приро-
ста сократились на 5 процентных пун-
ктов. За год розничный товарооборот 
в РФ может сократиться почти на 10%, 
прогнозировал Infoline. 

В 2023 году Екатерина Белова 
ждет продолжения ухода между-
народных компаний и освобожде-
ния качественных офисов. А компа-
нии с госучастием будут основными 
драйверами спроса на рынке еще 
в течение трех лет, полагает она. Оле-
ся Малахова допускает и возобновле-
ние роста спроса на офисы со сторо-
ны IT-компаний при возвращении 
их сотрудников из-за рубежа.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

На места айтишников  
сели чиновники
Офисная недвижимость в Москве обновила структуру арендаторов

Принадлежащая «Ростелекому» 
«РТК-Солар» купила «Новые тех-
нологии безопасности» — раз-
работчика систем для управле-
ния правом доступа в информ-
системы. Благодаря этому ком-
пания рассчитывает увеличить 
выручку профильного направ-
ления на 30% к концу 2023 года. 
Участники рынка оценивают ак-
тив на уровне 1 млрд руб. По мне-
нию экспертов, разработчик по-
может «Ростелекому» усилить ин-
фраструктуру портала «Госуслу-
ги». Они называют сделку при-
мером консолидации на рынке 
информбезопасности, полагая, 
что тренд усилится.

«РТК-Солар» (структура «Ростеле-
кома», специализируется на кибер-
безопасности) через подконтроль-
ное ООО «Солар ПТ» приобрела 100% 
разработчика софта для повышения 
уровня безопасности информаци-
онных систем и управления крити-
ческой IT-инфраструктурой «Новые 
технологии безопасности» (НТБ) у его 
основателя Михаила Романова. Об 
этом „Ъ“ рассказали стороны сделки. 
В «РТК-Солар» рассчитывают, что кон-
солидация ресурсов и технологий но-
вого актива позволит увеличить про-
фильную выручку на 30% уже в 2023 
году. Сумма сделки не раскрывается.

НТБ, в частности, специализиру-
ется на разработке систем контроля 
доступа PAM (Privileged Account Man-
agement) — они отслеживают и пре-
дотвращают несанкционированный 
привилегированный доступ к кри-
тически важным ресурсам, помо-
гая защищаться от киберугроз. По 
оценке «РТК-Солар», системы клас-
са PAM занимают до 13% рынка ре-
шений по управлению доступом, их 
продажи растут на 15% в год в день-
гах. В НТБ рассчитывают, что инвес-
тиции «РТК-Солар» помогут «усилить 
производственные мощности и рас-
ширить каналы продаж».

• ООО «Солар Секьюрити» (бренд 
«РТК-Солар») зарегистрировано в 
марте 2015 года. Сейчас информация 
о совладельцах скрыта, раньше, как 
следует из данных «СПАРК-Интер-
факс», ООО на 100% принадлежало 
структурам «Ростелекома». В компа-
нии подтвердили, что оператор вы-
ступает бенефициаром. Выручка 
ООО «Солар Секьюрити» в 2021 году 
составила 4,8 млрд руб., чистая при-
быль — 1,1 млрд руб. Компания разра-
батывает и продает программы для 
защиты от корпоративных утечек, 
управления учетных данных и др.

• НТБ учреждена в 2009 году. Выруч-
ка от продаж за 2021 год составила 
261,2 млн руб., чистая прибыль — 
171 млн руб. НТБ владеет товарны-
ми знаками Safeconnect (ПО для без-
опасной работы серверов) и систе-
мой контроля Safeinspect (позволяет 
безопасно использовать браузер 
и приложения компании).

Продукты для контроля доступа 
привилегированных пользовате-
лей и единого входа в информаци-
онные системы «логично дополня-
ют классическую функциональность 
платформ для управления права-
ми доступа и учетными данным» 
«РТК-Солар», считает технический 
директор блока кибербезопасности 
МТС Денис Макрушин.

НТБ — небольшая компания, ис-
ходя из ее финансовых показателей, 
сумма сделки могла составить 1,2–
1,3 млрд руб., считает гендиректор 
Zecurion Алексей Раевский. Другой 
источник «Ъ» на IT-рынке говорит об 
1 млрд руб. Он считает прогноз ро-
ста выручки за счет интеграции НТБ 
слишком оптимистичным: «Внедре-
ние систем управления доступом 
обычно длится долго и стоит доро-
го, а заказчики сейчас распределяют 
бюджеты, ставя на первое место за-
щиту от внешних угроз».

«Ростелеком» выступает операто-
ром «Госуслуг», и покупка разработ-
чика систем управления доступом, 
возможно, позволит усилить инфра-
структуру государственного порта-
ла, отмечает эксперт Moscow Digital 
School Владислав Чуканов. В конце 
декабря в сети в очередной раз по-
явилась информация о возможной 
утечке данных пользователей «Госу-
слуг», но Минцифры опровергло ее.

Сделка выглядит примером 
тренда на консолидацию рынка ин-
формбезопасности, который будет 
усиливаться за счет инвестиций, 
подогреваемых импортозамеще-
нием, считает гендиректор «Аван-
пост» Андрей Конусов. Укрупне-
ние рынка очевидно, и сейчас идет 
его адаптация к новым условиям, 
соглашается директор ДКИС ALP 
Group Светлана Гацакова: «Но этот 
процесс может сказаться на кон-
куренции, важно, чтобы он не ме-
шал появлению новых компаний, 
а IT-рынок должен их поддержать, 
в том числе — на уровне конкрет-
ных проектов».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

«Ростелеком» докупил 
безопасности
Его структура приобрела 
разработчика специального софта

Прирост числа новых аптек 
в Москве в 2022 году практиче-
ски остановился, следует из дан-
ных сервиса 2ГИС. За последние 
12 месяцев их количество в сто-
лице увеличилось всего на 1%, 
тогда как в ряде других круп-
ных городов — до 20%. Экспер-
ты связывают замедление ро-
ста московского фармритейла 
с насыщением рынка и оттоком 
части платежеспособных горо-
жан. Снижение количества но-
вых аптек может продолжиться 
и в следующем году, прогнози-
руют эксперты.

К середине декабря 2022 года 
в Москве насчитывалось 4,405 тыс. 
аптек, что на 1% больше год к году, 
подсчитал сервис 2ГИС по запро-
су „Ъ“. Москва стала единствен-
ным крупным городом, где рост 
открытия новых аптек практиче-
ски остановился. Для сравнения: 
в Санкт-Петербурге к середине дека-
бря действовало почти 2,3 тыс. точек 
продаж фармритейлеров, что боль-
ше на 7% год к году. По данным 2ГИС, 
среди городов-миллионников наи-
большая динамика прироста наблю-
далась в Ростове-на-Дону (на 22,7%, 
до 1,1 тыс. аптек), Омске (на 14,5%, до 
705 точек) и Краснодаре (на 14,4%, до 
964 аптек). 

Отсутствие роста числа аптек в сто-
лице подтверждает и гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. По его дан-
ным, на начало четвертого квартала 
этого года в Москве работало 4,47 тыс. 
точек продаж фармритейлеров, что 
всего на 1,4% больше год к году.

На торможение роста аптечных 
сетей в Москве повлияли очевид-
ные и для других сегментов ритей-
ла факторы — ускорившееся в этот 
кризис падение доходов населения 
и отток за границу части платеже-
способных потребителей после объ-
явленной частичной мобилизации, 
поясняет директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. Кроме 
того, по его словам, на фармритейл 
негативно повлияло и ограничение 

маркетинговых вложений западны-
ми фармпроизводителями, что ста-
ло еще одной из причин снижения 
доходов аптечных сетей. «В преды-
дущие годы последний фактор ока-
зывал существенное влияние на 
развитие инфраструктуры: аптеки 
инвестировали средства, которые 
им платили производители, в соб-
ственное развитие»,— добавляет го-
сподин Беспалов. 

Однако, по словам Сергея Шуля-
ка, есть и фундаментальный для Мо-
сквы фактор: в городе высокая на-
сыщенность аптеками. Кроме того, 
добавляет эксперт, объекты в хоро-
ших локациях давно заняты. 

Консультанты рынка недвижи-
мости также отмечают снижение 
спроса на аренду со стороны фар-
мритейла. В этом году существенно 
поменялся пул арендаторов на мос-
ковском рынке стрит-ритейла, отку-
да наряду с салонами связи исчезли 
аптеки, которые в прежние годы, на-
против, были самыми активными, 
отмечает коммерческий директор 
R4S Group Ирина Буренко. 

Неохотно открывают новые точки 
продаж фармритейлеры и в столич-
ных торговых центрах, где сейчас до-
статочно свободных площадей. Про-
блема — в трафике. По данным Focus 
Technologies, по итогам января—но-

ября 2022 года поток покупателей 
в торгцентрах малых и средних фор-
матов вырос всего на 5% год к году, 
а в крупных объектах — сократился 
на 20%. «Сегодня наибольший инте-
рес вызывают помещения в новых 
жилых комплексах, где не нужно бо-
роться за трафик»,— говорит генди-
ректор DNA Realty Антон Белых. По 
его словам, сейчас в Москве новые 
аптеки открывают в основном сети 
«36,6», «Ригла» и «Мелодия здоровья». 

В «36,6» говорят, что в приорите-
те компании открытие новых точек 
в Москве. «Вместе с тем мы стали бо-
лее взвешенно подходить к оценке 
локаций и особенно к размеру необ-
ходимых капитальных затрат»,— го-
ворит гендиректор сети Александр 
Кузин. По его словам, «36,6» в этом 
году по всей стране открыла 186 но-
вых аптек, выйдя на новый для себя 
рынок — Сочи. В «Ригле» от коммен-
тариев отказались. В «Мелодии здо-
ровья» на запрос „Ъ“ не ответили.

По мнению Николая Беспалова, 
предпосылок для заметного роста 
в будущем году точек продаж фар-
мритейлеров сейчас нет ни в Москве, 
ни в стране. Сергей Шуляк также счи-
тает, что открытие новых аптек будет 
замедленно из-за умеренного роста 
фармацевтического рынка. 

Ольга Август

Москва обеспечилась аптеками 
Столичной фармрознице уже некуда расти 

Несмотря на общий геополитический кризис, 
у части европейских модных брендов остает-
ся интерес к развитию в России. Так, в 2023 году 
в стране могут открыться магазины детской оде-
жды итальянского бренда OVS Kids. Коллекции 
марки смогут заменить ушедшую H&M, но на 
рынке уже усиливается конкуренция, а потреби-
тели все больше переходят в режим экономии, 
предупреждают эксперты.

О том, что в 2023 году в России могут открыться мага-
зины детской одежды итальянского бренда OVS Kids, „Ъ“ 
сообщил источник среди крупных fashion-операторов. 
Подробности он не раскрыл. Развивать бренд в России, 
вероятно, будет дистрибутор европейских брендов 
Smart Casual Group. Так, в декабре вакансия руководи-
теля розничной OVS Kids появилась в профиле Smart Ca-
sual Group на портале HeadHunter. В обязанности канди-
дата входят запуск пяти новых магазинов, оперативное 
управление сетью, планирование и прогнозирование 
продаж, построение команды и т. д. В Smart Casual Group 
и группе OVS S.p.A. комментарии не предоставили. 

OVS основана в 1972 году. Называет себя крупнейшим 
продавцом женской, мужской и детской одежды в Ита-
лии. В группу OVS S.p.A. с около 2 тыс. точек также входят 
марки UPIM и Stefanel. Smart Casual Group уже занима-
ется дистрибуцией Stefanel. Также в портфеле компании 
немецкий бренд Gerry Weber, французская марка Ger-
trude + Gaston и др.

Магазины под брендом OVS в России ранее развива-
ла по франшизе Maratex Fashion Retail Company (вхо-
дила в польскую EM&F). Но бизнес пострадал от коле-
бания валютных курсов в 2014 году, и в конце того же 
года Maratex объявила о закрытии точек. Сейчас оде-

жда OVS Kids представлена в том числе в универмагах 
«Стокманн», а также на онлайн-площадках Ozon, Lamo-
da, Wildberries. В «Стокманне» вещи бренда стоят от 
800 руб. до 3,6 тыс. руб.

Гендиректор Fashion Consulting Group Анна Леб-
сак-Клейманс говорит, что OVS работает в «среднем 
нижнем» ценовом сегменте наряду с H&M, LC Waiki-
ki, российскими Acoola или «Глорией Джинс». Глава ри-
тейл-департамента CORE.XP Марина Малахатько пола-
гает, что OVS Kids может стать заменой детской линии 
H&M у потребителей из числа среднего класса крупных 
городов России.

Управляющий партнер «Ванчугов и партнеры» Алек-
сей Ванчугов указывает, что среди брендов детской оде-
жды в ценовых сегментах «средний» и «средний ми-
нус» уже высокий уровень конкуренции. По его словам, 
у OVS Kids есть потенциал для развития, если одежда 
бренда по качеству и цене будет ориентирована на бо-
лее дорогой сегмент.

Такие потребители меньше страдают от кризисов 
и в основном не сокращают расходы на товары и оде-
жду для детей, указывает господин Ванчугов. Марина 
Малахатько добавляет, что в целом развитие сегмента 
детских товаров в долгосрочной перспективе у многих 
игроков вызывает сомнения на фоне негативных демо-
графических прогнозов и усиливающейся потребитель-
ской экономии.

Выход на российский рынок нового европейско-
го бренда нехарактерен для текущей геополитической 
ситуации, когда многие марки из западных стран стре-
мятся сократить присутствие на российском рынке. По 
данным NF Group, после начала военных действий РФ 
на Украине и новой волны западных санкций об ухо-

де из РФ объявили около десяти крупных иностранных 
fashion-брендов, включая H&M, Zara, Mothercare. А вы-
ходили в основном турецкие марки, такие как Ipekyol, 
Machka, Twist, работающие через местных партнеров.

Как отмечает Марина Малахатько, итальянские ком-
пании среди европейских относительно сильно зави-

сят от российского рынка и совершенно не хотят его 
терять. По данным NF Group, из более 150 оставших-
ся в торговых центрах Москвы иностранных брендов 
различных отраслей на итальянские марки приходит-
ся более 15%.

Алина Савицкая

Детей приоденут итальянцы
У бренда OVS могут появиться магазины в России

Беспрецедентные 
кибератаки на российские 

сайты продолжаются  
и становятся все более 

разнообразными
— Михаил Осеевский,

президент «Ростелекома»,  
22 марта (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

1,581 триллиона 
рублей 
составил оборот  
фармрозницы в РФ  
в январе—сентябре 
2022 года, по данным 
DSM Group
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тенденции / цифровой рубль
Курс на укриптение
Новая форма национальной валюты может появиться уже в следующем году

Виктор Достов,
глава Ассоциации участников  
рынка электронных денег  
и денежных переводов

Цифровые валюты центральных бан-
ков (ЦВЦБ) представляют собой до-
вольно простую идею. В текущих 
условиях центробанк эмитирует на-
личные и безналичные деньги, пре-
доставляя их коммерческим банкам 
для размещения на счетах и в кошель-
ках клиентов. Банки обеспечивают 
механизмы управления деньгами — 
от бумажных платежек до карт и бан-
ковских приложений. В случае ЦВЦБ 
центробанк деньги эмитирует, но сче-
та ведет сам.

Предком ЦВЦБ можно считать 
электронные деньги центробанков. 
В 1990 году Suomen Pankki (Центро-
банк Финляндии) выпустил консуль-
тативный доклад по проекту предо-
плаченных карт Avant, для которых 
эмитентом и гарантом-хранителем 
стоимости выступал он сам. Проект 
был запущен в 1991 году. Технологи-
чески идея понравилась, но видеть 
регулятора в роли конкурента и от-
давать ему часть ликвидности банки 
не захотели. В итоге проект прорабо-
тал всего три года. К идее ЦВЦБ верну-
лись после появления электронных 
денег типа PayPal, PayCash и WebMon-
ey, но дальше начальных обсуждений 
в ЕС, РФ и других странах дело не пош-
ло. С развитием криптовалют государ-
ства вновь вернулись к этой идее.

Сам термин ЦВЦБ появился, веро-
ятно, в 2013 году в Великобритании, 
но пик популярности пришелся на 
2019–2020 годы, когда несколько де-
сятков центобанков сообщили, что 
рассматривают вопрос выпуска циф-
ровых валют. На это повлияло мно-
го факторов — развитие стейблкой-
нов, планы крупных нефинансовых 
игроков по созданию платежных си-
стем, угроза олигополизации платеж-
ного рынка со стороны крупных бан-
ков и международных платежных си-
стем (МПС), пик популярности тех-
нологий распределенных реестров. 
Привлекательность подхода для госу-
дарства была очевидной — снижение 
рисков банков, объединение платеж-
ной системы, развитые инструменты 
контроля.

Но первые европейские игроки 
изучали вопрос не торопясь. Во-пер-
вых, произошла переоценка рисков 
для банковской системы (если день-
ги из банков перетекут в электрон-
ную валюту, из каких средств они бу-
дут давать дешевые кредиты?). Во-вто-
рых, наблюдалось некое отрезвление 
по поводу технологии блокчейн.

В-третьих, оказалась неизбежной 
переоценка преимуществ — совре-
менные системы мониторинга по-
зволяют детально отслеживать все 
транcакции и без внедрения ЦВЦБ, 
а целесообразность офлайн-плате-
жей осталась не до конца понятной. 
При этом центробанку недостаточ-
но просто создать платежный инстру-
мент — чтобы сравняться с коммерче-
скими банками, ему нужно формиро-
вать бонусные программы, открытые 
API, сервисы колл-центров и многое 
другое.

В развивающихся странах, где мо-
дель ЦВЦБ реализуется успешнее все-
го, основной задачей центробанков 
является обеспечение безналичного 
обращения на фоне вялого частного 
банковского сектора. У Китая есть две 
специфические задачи — интегра-
ция основной части страны с диаспо-
рами по всему свету и ответ на угро-
зу платежной олигархии, созданной 
WeChat и AliPay. В ЕС цели более рас-
плывчатые — это и ответ на местную 
платежную олигархию МПС, и стиму-
лирование финтеха, и создание свер-
хустойчивой к катаклизмам платеж-
ной системы.

Впрочем, есть сегмент, где цен-
ность ЦВЦБ однозначно выглядит вы-
сокой — трансграничные расчеты. 
Технология позволяет создать ней-
тральную среду, где банки и клиен-
ты в разных странах могут размещать 
стоимость, не создавая при этом клас-
сической системы корротношений. 
Эта концепция пока до конца не осоз-
нана — отказ от корреспондентской 
модели не менее революционен, чем 
появление криптовалют. Однако тут 
просматриваются определенные над-
ежды, которые могут сбыться.

Привлекательность 
ЦВЦБ для государства 
очевидна — снижение 
рисков банков,  
объединение  
платежей, контроль

Процесс запуска в России  цифровой 
национальной валюты может на-
чаться уже в последние дни уходяще-
го года. ЦБ РФ вместе с полутора де-
сятками банков активно тестируют 
новую технологию, проведение ре-
альных операций вероятно во вто-
ром квартале 2023 года. Новая фор-
ма валюты не только позволит госу-
дарству повысить уровень контроля 
за целевым расходованием бюджет-
ных средств, но и даст банкам возмож-
ность создавать новые финансовые 
продукты. Однако участники рын-
ка до сих пор не знают, во сколько им 
обойдется внедрение цифровой валю-
ты и каких ресурсов от них потребует.

Ускоренное пилотирование
До конца года в Госдуму может быть вне-
сен законопроект о цифровом рубле, сооб-
щил глава финансового комитета Анато-
лий Аксаков. Создание прототипа платфор-
мы цифровой валюты Центрального банка 
(ЦВЦБ) было завершено еще в декабре 2021 
года, в пилотном проекте участвуют 12 бан-
ков, среди которых Сбербанк, ВТБ, ГПБ, ПСБ, 
Альфа-банк, Росбанк, банк «Дом.РФ», «Сина-
ра» и другие, затем к ним подключились еще 
три кредитные организации.

В течение 2022 года ЦБ вместе с банками 
из пилотной группы проводил тестирова-
ния ряда операций с цифровыми рублями 
(первые прошли в начале года; см. „Ъ“ от 15 
февраля), среди них — открытие и пополне-
ние цифровых кошельков, переводы между 
гражданами, в том числе с использованием 
мобильных банковских приложений, опла-
та товаров и услуг.

Осенью Банк России опубликовал но-
вый план счетов, в котором уже присутству-
ет счет для учета цифровых рублей. По нему 
отражается поступление средств в цифро-
вой кошелек и списание их (см. „Ъ“ от 27 
сентября).

• Цифровой рубль, согласно описанию в кон-
сультативном докладе ЦБ (см. „Ъ“ от 14 ок-
тября 2020 года), это третий вариант 
 российской валюты, сочетающий свойст-
ва безналичной (онлайн-расчеты) и наличной 
(расчеты офлайн). Сейчас рассматривает-
ся один вариант внедрения цифрового рубля, 
при котором на платформе ЦБ клиенту от-
крывается кошелек, а кредитная организа-
ция выступает в роли посредника.
Как пояснили в Банке России, хотя раз-

работка концепции цифрового рубля начи-
налась «в геополитических условиях, отлич-
ных от нынешних», менять цели не потребо-
валось. «Цифровой рубль позволит государ-
ству повысить уровень контроля за целевым 
расходованием бюджетных средств, про-
водить адресные выплаты, оптимизиро-
вать процесс возврата неизрасходованных 
средств и других процессов»,— добави-
ли в ЦБ. Кроме того, по мнению регулято-
ра, сходные механизмы контроля расходо-
вания могут быть полезны для физических 
лиц. В то же время на фоне военных дейст-
вий на Украине были сокращены сроки про-
екта и «повышен приоритет сотрудничества 
с дружественными странами».

В ЦБ заверили, что уход крупных постав-
щиков программного обеспечения не ока-
зал влияния на работу по созданию и тести-
рованию платформы цифрового рубля, так 
как решение разрабатывается «внутрен-
ней командой Банка России на базе свобод-
но распространяемого программного обес-

печения или с использованием компонен-
тов российских производителей».

Сейчас идет работа над банковскими сис-
темами и оптимальным клиентским путем 
при совершении операций с цифровыми ру-
блями, говорят в ЦБ. В апреле 2023 года нач-
нется «пилотирование операций с реальны-
ми цифровыми рублями на ограниченном 
круге клиентов пилотных банков», плани-
рует регулятор. В конечном итоге, по словам 
представителей ЦБ, все банки будут предо-
ставлять возможность своим клиентам — 
гражданам и компаниям — работать с циф-
ровым рублем.

Банкиры также отмечают плановое или 
даже ускоренное проведение работ «без се-
рьезных задержек и сбоев». При этом, по сло-
вам большинства опрошенных „Ъ“ участни-
ков рынка, в ходе тестирования ЦБ не отка-
зывался от каких-либо задуманных ранее 
сервисов. Более того, как отмечают банкиры, 
в процессе тестирования количество сцена-
риев даже выросло относительно первона-
чального плана.

Управляющий директор по ИТ и цифро-
вой трансформации корпорации «Дом.РФ» 
Николай Козак уточнил, что для реализации 
цифрового рубля не требуется разрабаты-
вать отдельное приложение: «Клиенты смо-
гут проводить операции с ним прямо в мо-
бильном приложении банка».

По словам директора по инновациям 
банка «Синара» Виталия Копысова, цифро-
вой рубль «даст возможность создания но-
вых методов оплаты товаров и услуг, транс-
граничных операций». Директор по инно-
вациям и управлению данными Росбан-
ка Ольга Махова добавляет, что «цифровой 
рубль будет иметь программируемый то-
кен, это значит, что можно придумывать 
и привязывать новые форматы его исполь-
зования — например, огромное количест-
во сервисов для клиента, связанных с це-
левым кредитованием, а также в сегментах 
среднего и крупного бизнеса». 

Директор центра цифровых финансо-
вых активов ПСБ Максим Хрусталев счи-
тает, что «в перспективе продолжат разви-
ваться новые сервисы, в том числе госу-

дарственные, связанные с использовани-
ем смарт-контрактов при расчетах в цифро-
вых рублях, например, при регистрации 
сделок с недвижимостью».

Классовые риски
Однако о потенциальной финансовой выго-
де работы с цифровым рублем банкиры пока 
говорят осторожно. По словам Виталия Ко-
пысова, экономическая модель и тарифы 
«не являются предметом проекта пилотиро-
вания новой платформы».

Николай Козак даже уверен, что в нынеш-
них условиях инструмент цифрового ру-
бля — «не проект получения прибыли». «Все 
участники финансового рынка понимают 
и принимают риски, связанные с оттоком 
ликвидности из банковского сектора»,— 
подчеркивает топ-менеджер. Он добавляет, 
что, поскольку внедрение цифрового рубля 
будет поэтапным, финансовые посредники 
успеют «адаптировать и скорректировать 
структуру своих балансов».

В ЦБ не смогли назвать сумму, которую 
банкам придется потратить на подключение 
к обслуживанию кошельков с цифровым ру-
блем. «На текущий момент проводится оцен-
ка стоимости платформы и поэтапного нара-
щивания мощностей с учетом прогнозных 
показателей назначения в части количества 
транзакций»,— пояснили там.

Банкиры тоже пока не готовы оценить за-
траты на внедрение ЦВЦБ. «Мы наблюдаем 
появление нового рынка с инновационным 
продуктом, который подвергается постоян-
ным изменениям и улучшениям, что, без-
условно, влияет на процесс разработки и те-
стирования»,— говорит Ольга Махова. По сло-
вам Николая Козака, сейчас идет работа по 
формированию спецификации требуемого 
оборудования и программного обеспечения, 
позволяющего обеспечить необходимый 
уровень информационной безопасности для 
промышленной эксплуатации проекта.

Однако в неофициальных разговорах 
банкиры отмечают ряд проблем, которые 
могут существенно замедлить процесс вне-
дрения цифрового рубля и сделать его замет-
но более дорогим.

Наиболее серьезная проблема, по словам 
источника „Ъ“ на рынке, заключается в том, 
что пока не определены требования к уров-
ню защиты информации. Сегодня банки 
строят ее на уровне как программного обес-
печения (ПО), так и оборудования, исходя из 
требований к классу КС2 средств криптогра-
фической защиты. 

Но если класс будет повышен до КС3 (до-
полненным специализированным ПО для 
создания и контроля замкнутой программ-
ной среды) или КВ (применяется, когда зло-
умышленники могут располагать исходны-
ми текстами прикладного ПО) и КА (в случае 
существования опасности доступа преступ-
ников к аппаратным компонентам), затраты 
банков «возрастут очень существенно и в це-
лом по системе превратятся в дополнитель-
ные миллиарды рублей», полагает один из 
собеседников „Ъ“.

Во многом именно эта проблема не по-
зволяет пока предоставить всем участникам 
рынка четкие алгоритмы по подключению 
даже к уже протестированному сервису.

Неопределенность с классом защиты вле-
чет за собой другую проблему — банки не 
знают, какой бюджет они должны заложить 
на внедрение цифрового рубля на 2023 год. 
Причем, по словам источника „Ъ“ на финан-
совом рынке, ответа нет даже у банков, непо-
средственно участвующих в тестировании 
ЦВЦБ, остальные же «находятся в еще боль-
шем неведении».

В перспективе, добавляют банкиры, про-
блемы для развития цифрового рубля может 
создать тот факт, что он базируется на техно-
логии блокчейн. В сегодняшних условиях, 
когда операции единичны, это не создает 
трудностей. Но когда счет цифровых рублей 
пойдет на триллионы, а количество опера-
ций с ними — на миллиарды и все цепочки 
будет необходимо хранить, может возник-
нуть потребность в существенном наращива-
нии как парка серверов, так и их мощности.

Таким образом, преимущество цифрово-
го рубля в виде прослеживаемости всех опе-
раций с ним может превратиться в главный 
недостаток.

Максим Буйлов
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О потенциале использования циф-
рового рубля, затратах на его вне-
дрение, сравнении с криптовалюта-
ми рассказал „Ъ“ глава правления ас-
социации «Финансовые инновации» 
 Роман Прохоров.

— Когда разрабатывалась концепция 
цифрового рубля, геополитическая 
и экономическая ситуация сильно отли-
чалась от нынешней. Что, на ваш взгляд, 
изменилось с точки зрения целей и задач 
цифрового рубля?
— Принципиально ничего не изменилось. 
Если возвращаться к базовым целям, то я бы 
среди них отметил следующие. Первая — 
это контроль трансакций. Вторая — повы-
шение безопасности для пользователей. Тре-
тья, о которой или забывают, или несильно 
ее подсвечивают,— это создание адекватно-
го финансового инструмента для цифровой 
экономики.

На нашем рынке, например, уже есть 
цифровые финансовые активы, когда то-
кенизируются какие-то реальные акти-
вы, а на финансовой стороне при этом 
остаются обычные фиатные деньги. Соот-
ветственно, при этом нельзя полноценно 
использовать смарт-контракты, точнее, ис-
пользовать, конечно, можно, но реализа-
ция получается не бесшовной. Если у нас 
будут цифровые финансовые активы на 
одной стороне и цифровая валюта в виде 
цифрового рубля с другой стороны, то здесь 
смарт-контракты смогут работать в полную 
силу, а их применение будет формировать 

столь необходимый синергетический эф-
фект процессов цифровизации.
— Внедрение цифрового рубля требует 
больших ресурсов и от государства, и от 
банков. Насколько в нынешней ситуа-
ции это своевременно?
— Инновации — это всегда недешево. Но 
тут есть два пути: либо мы бросаем все раз-
вивать и возвращаемся к лошадям, телегам 
и сохе, либо мы пытаемся все-таки двигать-
ся вперед, как бы это ни было сложно, в на-
правлениях прогресса. А если мы признаем 
цифровизацию экономики прогрессом, то, 
чтобы поддержать ее на стороне денег, у нас 
нет другого варианта, кроме запуска цифро-
вого рубля.
— Насколько это дорого и кто заплатит?
— Платит у нас в конечном итоге всегда 
потребитель — цепочка может быть сколь 
угодно длинной, но конечным или исход-
ным ее звеном всегда выступает налого-
плательщик. Если сопоставлять затраты на 
цифровой рубль с какими-то другими про-
ектами, например с системой быстрых пла-
тежей (СБП), она тоже внедрялась непро-
сто, были и активные противники, а сей-
час всем все понравилось, проект развива-
ется дальше. Что касается расходов, то по 
ядру цифрового рубля их будет нести ЦБ, 
а на банки ляжет интерфейс, все очень по-
хоже на СБП.
— Цифровой рубль — технология, осно-
ванная на блокчейне. Насколько это ре-
сурсоемкий проект с точки зрения ком-
пьютерного оборудования и программ-
ного обеспечения?

— Я бы не смешивал тот блокчейн, который 
лежит в основе криптовалют, например бит-
койна, с тем, который требуется для циф-
ровой валюты центрального банка. Эти ин-
струменты, несмотря на внешнюю схожесть, 
выполняют принципиально разные задачи.

В случае с биткойном решалась задача по-
строить систему, которая обеспечивала бы 
доверие пользователей к алгоритму, а для 
цифрового рубля такой задачи нет, посколь-
ку вопрос доверия к эмитенту националь-
ной валюты лежит не в области технологий.

Соответственно, при создании цифрово-
го рубля не нужно возлагать на алгоритм до-
полнительные функции, не нужно дубли-
ровать все трансакции на все узлы, все то, 
что делается в биткойне, чтобы обеспечить 
устойчивость системы.
— Тем не менее блокчейн предполагает 
хранение большого массива информа-
ции, который будет увеличиваться при 
каждой операции. А если на цифровой 
рубль перейдут, например, социальные 
выплаты — это триллионы рублей, кото-
рые будут дробиться на небольшие сум-
мы, у каждой из которых свой путь и его 
необходимо сохранить. Насколько это 
сложно, каких ресурсов потребует?
— На первом этапе это точно не должно вы-
зывать никаких проблем, потому что если 
мы посмотрим на операции физлиц, то на 
безналичную форму уже приходится около 
80% платежей. В цифровой рубль из них уй-
дет на первом этапе где-то 1–3%, ну 5% макси-
мум. Сначала обкатают на добровольцах, по-
том постепенно начнут переводить какие-то 
бюджетные выплаты.

Я не знаю, будут ли использовать для по-
пуляризации китайский опыт вертолетных 
денег, когда среди граждан в рамках пи-
лотного проекта разыгрываются кошельки 
с цифровыми юанями, которые выиграв-
ший далее тратит по своему усмотрению. 
Китайские коллеги на пилоте хотят обка-
тать технологии и в том числе, как и мы, по-
нять, настолько ли страшна история с объ-
емом хранимой информации, как это пред-
ставляется.

— Может ли цифровой рубль помочь в ре-
шении проблемы трансграничных рас-
четов?
— Проблема трансграничных расчетов на 
сегодняшний день, к счастью или к сожа-
лению, лежит не в области технологий. 
Она прежде всего в доверии и в том, что 
у стран-контрагентов есть свои националь-
ные интересы, у зарубежных партнеров — 
корпоративные интересы. Исходя из этих 
интересов страны и компании взвешивают 
риски взаимодействия с нами с учетом воз-
можного попадания под вторичные санк-
ции.

Технологиями это не решить. Тем не ме-
нее использование цифровых валют цент-
ральных банков в трансграничных расчетах 
имеет большой потенциал в части увеличе-
ния скорости расчетов и снижения их стои-
мости.
— Всем ли банкам нужно работать с циф-
ровыми рублями? Даст ли это какое-то 
преимущество небольшим участникам 
рынка или наоборот?
— Судьба небольших кредитных органи-
заций в России мне лично представляется, 
к сожалению, весьма туманной, потому что 
уровень огосударствления экономики и бан-
ковского сектора в текущих условиях толь-
ко растет.

Цифровой рубль может для кого-то из них 
стать тем самым спасательным кругом, кото-
рый позволит эту нишу найти, поскольку 
встанет, например, задача адаптации торго-
вых сетей к приему цифрового рубля, и не-
большой, но технологичный банк вполне 
может оказаться для торговых предприятий 
более удобным партнером.

Большим банкам ведь интереснее рабо-
тать с большими сетями, а у небольшого бан-
ка как раз есть возможность работать с теми 
клиентами, которые в приоритетный фокус 
крупного банка не попадают.

Интервью взял  
Максим Буйлов

полная версия 
kommersant.ru/13358

«Проблема трансграничных расчетов  
лежит не в области технологий»

Роман Прохоров,
глава правления ассоциации «Финансовые инновации» 
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В прокат вышел неонуар  Анны 
Гуттормсгард «Последний рейс» 
(Paradise Highway) с  Жюльетт 
Бинош и Морганом  Фрименом 
в главных ролях. Несмотря 
на избитость криминальной 
 линии, Михаила Трофименкова 
фильм непонятно чем, но заце-
пил всерьез.

южетная линия проясняет‑
ся за первые же пять, ну десять ми‑
нут фильма. Педофильская мафия 
переправляет похищенных детей 

из США в Канаду, предварительно 
выдержав их в клетках в каком‑то 
гнусном подвале. Ради спасения 
брата Денниса (Фрэнк Грилло), ри‑
скующего в случае ее отказа вый‑
ти из федеральной тюрьмы ногами 
вперед, в эти операции втягивает‑
ся дальнобойщица Салли (Бинош). 
Но разобравшись, во что ее втрави‑
ли, Салли мобилизует свой давно 
впавший в летаргический сон мате‑
ринский инстинкт и бросает мафии 
вызов ради спасения девочки Лей‑
лы (Хала Финли). Впрочем, не толь‑
ко мафии, но и полиции: Лейла 
ухитрилась оставить за собой труп 

канадского извращенца с ласковой 
внешностью Санта‑Клауса. 

Распознав, о чем речь, зритель 
не может не испытать желания, зев‑
нув, прервать просмотр. Как ни ужас‑
ны сами по себе темы педофилии, 
инцеста, детских травм и прочего 
домашнего насилия, они настолько 
банализированы, растиражированы 
современным кинематографом, что 
впору говорить о спекуляции на тра‑
гедиях в промышленном масштабе. 

Столь же на первый взгляд типи‑
зированы, столь же знакомы глав‑
ные герои. Салли — этакий «свой 
парень». Что тяжеленным домкра‑

том орудовать, что на грудь принять, 
если, конечно, в виски не подмеша‑
ют какую‑нибудь гадость, ей хоть 
бы хны. Отцовский обрез дробови‑
ка и бейсбольная бита всегда под ру‑
кой. Ее домом давно стала кабина 
трака. Что было в ее прошлой жиз‑
ни, она сама вряд ли помнит. А о бу‑
дущей жизни едва ли задумывается: 
одна сплошная дорога в никуда. 

Идущий по следам Салли и Лей‑
лы детектив Джерик, великолепно 
сыгранный восьмидесятипятилет‑
ним Морганом Фрименом,— тоже, 
в общем, знакомый по множеству 
книг и фильмов тип мудрого и ра‑
зочарованного полевого охотника 
на злодеев старой школы. Его уют‑
ные кремовая шляпа и зеленая ру‑
башка — вызов лощеной элегант‑
ности молодого напарника из ФБР. 
В торжество добродетели и триумф 
закона он, давным‑давно разочаро‑
ванный в системе правопорядка, 
не верит категорически. Единствен‑
ное, что он может,— это минимизи‑
ровать убытки в одном отдельно взя‑

том криминальном расследовании. 
Типа афроамериканский брат геро‑
ев Клинта Иствуда. 

В общем, видали мы таких копов 
на американском экране, и не раз. 
Можно даже угадать заранее, где 
и какую улику Джерик обнаружит. 
Точно так же угадываешь на раз, что 
Салли не следует останавливаться 
на гигантской парковке, посчитав 
сам ее размер — дескать, даже суте‑
неры, подвозящие дальнобойщи‑
кам девушек, не знают всех ее зако‑
улков — гарантией безопасности. 

Почему же «Последний рейс» 
все‑таки затягивает и не отпускает 
до самого конца?

Не в последнюю очередь, навер‑
ное, фильм обязан своей привлека‑
тельностью Лейле. Будучи жертвой 
педофилов, она должна бы, по жан‑
ровой логике, оказаться не субъек‑

том, а объектом действия, не спасать, 
а спасаться. Но покричит, побьется 
в судорогах и пострадает она толь‑
ко совсем чуть‑чуть, в самом начале 
фильма. А дальше возьмет львиную 
долю действия на себя.

И меткость стрельбы из дро‑
бовика метров этак с пятнадца‑
ти да наповал продемонстрирует. 
И бейсбольную биту использует 
в критический момент по назна‑
чению. И даже возьмет на себя ру‑
ководство Салли, вусмерть упо‑
енной, за рулем трака. Невольно 

вспоминается в этом эпизоде маль‑
чик из культового фильма Алексан‑
дра Вульфовича и Никиты Курихи‑
на по рассказу Джеймса Олдриджа 
«Последний дюйм» (1957). Помните: 
мальчишка волок искусанного аку‑
лами папу‑летчика в кабину само‑
лета, который затем и пилотировал 
под отцовским руководством.

Есть в фильме еще один — на сей 
раз коллективный — неотрази‑
мый герой. Это банда, семья, ма‑
фия, называйте как угодно, дально‑
бойщиц — именно дальнобойщиц, 
а не дальнобойщиков,— приходя‑
щая на выручку Салли в самых ро‑
ковых финальных обстоятельствах. 
Удивительно, что это, судя по всему, 
не сценарный извив, а отражение 
американской реальности. И зна‑
чит, по хайвеям колесит не меньше 
крутых и бесприютных, солидарных 
друг с другом и рисковых оторв, чем 
их коллег мужеского пола.

И конечно, именно красота 
их мира, запечатленная в филь‑
ме, не дает оторваться от дейст‑
вия. Красота неприкаянных шоссе 
и случайных ночевок. Красота горя‑
щих в ночи — как рождественские 
елки — фар и стремных придорож‑
ных баров. Красота той самой гигант‑
ской парковки и ночного балета об‑
итающих на ней шалав. Жить в этой 
красоте, конечно, ни одному нор‑
мальному человеку не хотелось бы, 
а полюбоваться на экране — почему 
бы и нет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Крепче за баранку держись, шоферка
На экранах «Последний рейс» Анны Гуттормсгард

С

В театре «Санктъ-Петербургъ 
Опера» состоялась российская 
премьера оперы «Иван IV» Жор-
жа Бизе — спустя почти 160 лет 
с момента ее написания. О ма-
лоизвестном творении автора 
«Кармен» на сюжет из русской 
истории рассказывает Владимир 
Дудин.

изантийский размах лич‑
ности российского самодержца в пе‑
риод его одержимой влюбленности 
в черкешенку Марию Темрюковну, 
равно как и слабо цивилизованные 
нравы русского двора, где пьют, едят, 
гуляют и совершают захватнические 
набеги, исполняя безграничную 
волю царя,— все это хорошо вписы‑
вается в парадигму европейской опе‑
ры второй половины XIX века. Верди 
к тому времени уже написал и «Си‑
мона Бокканегру», и «Сицилийскую 
вечерню», и «Силу судьбы», за кото‑
рую получил громадный гонорар 
от дирекции Императорских театров 
в Петербурге, и готовился к «Дон Кар‑
лосу» с эпизодом из жизни еще од‑
ного грозного европейского монар‑
ха, Филиппа II. Берлиоз работал над 
грандиозным историческим эпо‑
сом «Троянцев», пожилой Мейербер 
задумал свой предсмертный блок‑
бастер — «Африканку», Гуно высту‑
пил со своим прогрессивным «Фаус‑
том». До главных шедевров Массне, 
Сен‑Санса и Делиба было еще далеко. 
Париж искал новые острые темы, ув‑
лекаясь все больше дерзкими и мод‑
ными опереттами Оффенбаха.

Либретто на сюжет из жизни Ива‑
на Грозного досталось Бизе после 
Шарля Гуно — тот своего «Ивана IV» 
написал, но оперу не приняли к по‑
становке. Однако если Гуно хотя 
бы использовал отвергнутый музы‑
кальный материал в своем «Фаусте», 
то Бизе повезло намного меньше. 
Вплоть до 1933 года, пока партитуру 
«Ивана IV» не обнаружили среди бу‑
маг второго мужа вдовы Бизе Эмиля 
Штрауса, она считалась утерянной, 
даже сожженной. Ее обнаружил хра‑
нитель библиотеки Парижской кон‑
серватории Гийом де Ван. Точную 
дату завершения оперы установить 
не удалось, известно лишь о перио‑
де между 1862 и 1864 годами. Но что 
говорить, если даже к «Кармен» ми‑
ровое признание пришло лишь по‑
сле смерти Бизе.

Пять актов «Ивана IV» наследу‑
ют традиции французской лири‑

ческой трагедии и большой фран‑
цузской оперы с непременными 
танцевальными номерами. Сюжет‑
ная основа вполне исторична: в ли‑
бретто Франсуа‑Ипполита Леруа 

и Анри Трианона описаны события 
вокруг женитьбы Ивана Василье‑
вича на черкесской княжне и заго‑
вор против царя и молодой царицы 
в 1564 году, положивший начало 
опричнине.

Премьеру в театре «Санктъ‑Пе‑
тербургъ Опера» назвали для удобст‑
ва «Иваном Грозным», заодно смело 
дав ей титул «мировой», поскольку, 
мол, все редкие предыдущие евро‑

пейские постановки (во Франции, 
Германии и Швейцарии) делались 
с купюрами. Жанр спектакля, на ко‑
торый зазывала авангардная афи‑
ша в стиле фильма Эйзенштейна, 
определили на всякий случай как 

«романтическую фантазию в двух 
частях», нарядив героев при этом 
в костюмы музейной точности с из‑
обилием бутафорских драгоцен‑
ных каменьев на платьях царской 
четы. Красочная, щедро приправ‑
ленная гармоническими и ритми‑
ческими прелестями партитура 
«Ивана IV» явно требовала просто‑
ра большой сцены, какой в этом 
театре на Галерной нет, но режис‑
сера и худрука «Санктъ‑Петербур‑
гъ Оперы» Юрия Александрова это 
обстоятельство давно не смущает. 
Да и много ли надо, чтобы изобра‑
зить горы и реки Кавказа в первом 
действии да зубчатую кремлевскую 
стену во всех последующих. Виде‑
опроекции Георгия Савельева вре‑
мя от времени добавляли то мирно 
струящуюся горную речку в первой 

картине, отражавшую колоритное 
журчание струнных и арфы в оркес‑
тре, то красный чад угарной пируш‑
ки в кремлевских палатах, то огнен‑
ные диверсии заговорщиков.

В музыке Бизе драматургический 
контраст строится вокруг двух полю‑
сов. На одном — заданная уже в пер‑
вом хоре горных девушек сакраль‑
но‑ориентальная трехдольность, 
которая потом получает множество 
жанровых и темповых преломлений 
от пасторали до фанданго, болеро 
и лезгинки. Трехдольности противо‑

стоит грубая сила двухдольности — 
присядки‑топотухи русского сапога. 
В «Санктъ‑Петербургъ Опере» на‑
шлось несколько составов, но едва 
ли не лучшим стал тот, где Грозный 
нашел свое идеальное воплощение 
в драматически одаренном бас‑бари‑
тоне Алексее Пашиеве, Мария полу‑
чила вольнолюбивый бесстрашный 
голос лирического сопрано Олеси 
Гордеевой, а эпизодическая роль 
Юного болгарина досталась азарт‑
ной Ларисе Поминовой, обладатель‑
нице роскошного янтарного меццо. 
Тенор Ярамир Низамутдинов с лег‑
костью освоил сложнейшую вирту‑
озную партию черкесского княжича 
Игоря, за дирижерским же пультом 
Александр Гойхман подал неиз‑
вестную партитуру так заразитель‑
но и стилистически выпукло, что 
к французским речам «Ивана Грозно‑
го» захотелось прислушаться снова.

Тем более что на три часа музы‑
ки оперы приходится около пяти 
вполне конкурентоспособных хи‑
тов. Но при всей обольстительности 
французского шарма музыки 25‑лет‑
него Бизе куда занимательней было 
следить за бегущей строкой либрет‑
то, захватывавшего напористостью 
и азартом до жути актуальных тем 
и смыслов. Песня Грозного на пи‑
рушке со словами о том, что «Бог 
тебя создал, чтобы попирать землю 
копытом твоего коня», отдавала ку‑
плетами Мефистофеля. Хор пленниц 
жалобно причитал: «Оплачем наши 
леса и поля, оплачем небеса, опро‑
кинувшиеся на нашу дивную стра‑
ну». После чего следовал яростный 
спор, где строптивая Мария, отказы‑
вавшаяся выходить замуж за деспо‑
та, бросала ему в лицо обвинения: 
«Твое имя в крови! Оно как вызов 
Богу!» Однако от ненависти до люб‑
ви, как оказалось, был всего один 
шаг: все‑таки, выйдя замуж за царя, 
Мария не смогла предать держав‑
ного мужа, когда царицу прокрался 
спасать ее брат Игорь.

Впрочем, еще более увлекатель‑
но было осознать, как всего через не‑
сколько лет в той же «Кармен» Бизе 
некоторые сюжетные линии «Ива‑
на IV» обернутся гендерной инвер‑
сией: брат Марии Игорь станет Ми‑
каэлой, отправившейся спасать Хозе 
от чар цыганки, честная и законопо‑
слушная Мария смодулирует в Хозе, 
а сам Грозный превратится в Кар‑
мен, которой все дозволено и ника‑
кие законы не писаны. А пока в на‑
чале «Ивана IV» молодой Грозный 
дарит красавице Марии белый гор‑
ный цветок, который она будет хра‑
нить, словно Хозе.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Мария Грозная
В Петербурге поставили «Ивана IV» — раритетную оперу Бизе

Дуэт дальнобойщицы Сал-
ли (Жюльетт Бинош) и де-
тектива Джерика (Морган 
Фримен) работает пред-
сказуемо, но динамично 
ФОТО ZDF ENTERPRISES 

Постановка «Ивана IV» за-
свидетельствовала, что 
Жорж Бизе страстно вос-
принимал не только испан-
ский колорит, но и русский 
ФОТО МАРАТА ШАХМАМЕТЬЕВА / 

«САНКТЪ-ПЕТЕРБУРГЪ ОПЕРА»

В

Либретто на сюжет из жизни  
Ивана Грозного досталось Бизе после 
Шарля Гуно — тот своего «Ивана IV»  
написал, но оперу не приняли  
к постановке

Есть в фильме еще один — на сей раз 
коллективный — неотразимый герой. 
Это банда, семья, мафия, называйте 
как угодно, дальнобойщиц —  
именно дальнобойщиц
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Клубный европейский сезон, который 
возобновляется в некоторых сильней-
ших лигах уже на следующей неделе, 
возможно, еще не раз заставит вспоми-
нать о чемпионате мира в Катаре и его 
специфическом расположении в кален-
даре. Многим топ-командам «большой 
пятерки» придется смириться с тем, что 
в погоне за ценными призами им при-
дется учитывать «катарский фактор» — 
многочисленные травмы игроков и уста-
лость, накопившуюся у лидеров, чьи 
сборные далеко прошли по сетке ми-
рового первенства. В первую очередь 
это касается Английской премьер-лиги 
(АПЛ), сократившей перерыв между ним 
и рестартом своего чемпионата до мини-
мума и не отказавшейся от сверхжестко-
го графика на стыке 2022 и 2023 годов.

авершившийся в воскресенье 
финалом, в котором сборная Аргентины взя-
ла верх в серии пенальти над сборной Фран-
ции, чемпионат мира в Катаре популярные 
европейские медиаресурсы упоминали в по-
следние дни уже в связи c событиями пред-
стоящими. Речь о рестарте наиболее замет-
ных национальных первенств. Он состоится 
уже в ближайшие дни, и на эти турниры пер-
венство мировое может, похоже, оказать су-
щественное влияние.

Причина — в специфике расположения 
катарского чемпионата в календаре. Из-за 
особенностей климата страны-хозяйки он 
был смещен с лета на конец года, то есть про-
водился не в межсезонье, а в середине се-
зона. При этом приостановлены сильней-
шие национальные чемпионаты, которые 
являются базой для комплектования сбор-
ных-фаворитов, были лишь за несколько 
дней до старта главного турнира четырех-
летия. Это обстоятельство лишило игроков 
возможности для восстановления и хотя бы 
более или менее полноценной подготовки 
к нему. А одним из неприятных последст-
вий такого подхода уже стало колоссальное 
количество травм, полученных непосредст-
венно перед катарскими соревнованиями 
или уже во время них, включая травмы се-
рьезные, выводящие из строя игроков более 
чем на месяц. Совокупные потери участни-
ков чемпионата, скорее всего, были рекорд-
ными для мировых первенств, а сборная 
Франции, например, добралась до финаль-
ного матча чуть ли не без половины предпо-
лагаемой основы.

Но эксперимент, заставляющий футболи-
стов играть в сверхжестком режиме, на са-
мом деле продолжается. Как правило, после 
чемпионата мира они отправляются в лет-
ний отпуск, пусть увеличение числа различ-
ных состязаний к началу нынешнего деся-
тилетия его прилично сократило. Однако 
после катарского чемпионата мира у мно-
гих из тех, кто на нем выступал, отпуск вы-
шел вообще чисто символическим. А это 
значит, что клубам «большой европейской 
пятерки» предстоит справляться с пробле-
мами, связанными с накопившимися у иг-
роков усталостью, разного рода поврежде-
ниями, а также необходимостью релакса 
чисто психологического — к примеру, по-
сле болезненных осечек, которые, бывает, 
переживают месяцами.

В этом смысле «пятерка», правда, чрезвы-
чайно неоднородна. Видимо, практически 
не заметят последствий катарского чемпи-
оната в Германии. Ее футбольное первенст-
во — единственное, в котором нашли окно 
для по-настоящему солидной паузы: оно воз-
обновится лишь 20 января. Сумела органи-

зовать футбо листам мини-отпуск и Италия. 
В этой стране он продлится до 4 января. Во 
Франции рестарт произойдет 28 декабря, но 
после двух сыгранных «встык» туров чемпио-
нат уйдет на каникулы продолжительностью 
полторы недели. С их помощью лига надеет-
ся купировать «катарский эффект», который 
точно не коснется первого среди героев чем-
пионата мира: ПСЖ разрешил Лионелю Мес-
си наслаждаться аргентинским триумфом 
до середины января. На день позже фран-
цузских вернутся на поле испанские клубы 
и сразу начнут играть в обычном формате — 
когда туры проводятся каждый уикенд.

Особое место в этом списке занимает 
чемпионат, который в текущем десятиле-
тии удерживает статус лучшего по большин-
ству ключевых параметров — таких как 
спортивные достижения или финансовые 
ресурсы. Английская премьер-лига решила 
обеспечить эксперименту практически иде-
альную чистоту. На самом деле ее клубы и ее 
представители на чемпионате мира уже иг-
рают. На эту неделю пришелся четвертый 
раунд Кубка английской лиги, и «Манчес-

тер Юнайтед» в среду обыграл 2:0 «Бернли» 
во многом благодаря голу Маркуса Рашфор-
да — форварда сборной Англии, четверть-
финалиста чемпионата мира, а вчера поздно 
вечером по московскому времени в рамках 
турнира встречались два других гиганта — 
«Манчестер Сити» и «Ливерпуль».

Возобновление чемпионата назначено 
на 26 декабря. Иными словами, промежуток 
между 17-м туром и финалом мирового пер-
венства, в финале которого, по крайней мере 
в качестве запасных, участвовала целая груп-
па игроков английских клубов (аргентин-
цы Эмилиано Мартинес, Кристиан Ромеро, 
Лисандро Мартинес, Алексис Макаллистер 
и Хулиан Альварес, французы Уго Льорис, Ра-
фаэль Варан, Вильям Салиба и Ибраима Ко-
нате), составляет всего-то восемь дней. Но это 
еще не все. Сразу после 17-го тура, без како-
го-либо промежутка, в новогодние праздни-
ки будет сыгран 18-й. Нагрузка представляет-
ся чудовищной. И важнейший нюанс. Десант 
из АПЛ в Катаре был намного больше, чем из 
любой другой. В заявках команд значились 
164 футболиста из АПЛ, у ближайшего пре-

следователя — испанского высшего дивизи-
она — их было почти вдвое меньше, 87.

Нет ничего странного, что, анонсируя ре-
старт, все без исключения британские ресур-
сы — BBC, The Guardian, Daily Mail — обра-
щают пристальное внимание на то, в каком 
положении находятся те клубы, что бьются 
за награды, с точки зрения загруженности 
их игроков в Катаре. И заранее сочувству-
ют, скажем, действующему владельцу титу-
ла «Манчестер Сити». В Катаре сыграли аж 
16 футболистов манчестерцев, и провели 
они на поле в общей сложности 5180 минут: 
это — первое место в рейтинге «клубной во-
влеченности» в мировое первенство. «Ман-
честер Сити» еще повезло, что его феноме-
нальный бомбардир Эрлинг Холанн турнир 
пропустил, поскольку сборная Норвегии на 
чемпионат мира не квалифицировалась.

В схожем положении очутились «Ман-
честер Юнайтед» (14 игроков, 4029 минут) 
и «Тоттенхем» (11 игроков, 4107 минут). Ну 
и везунчика определить несложно. Сенсаци-
онно лидирующий в чемпионате с пятиочко-
вым отрывом от «Манчестер Сити» «Арсенал» 
в дальнейшей борьбе может полагаться на 
относительную свежесть состава. Его десят-
ка футболистов сыграла в Катаре лишь 1699 
минут. Причем часть из этого отряда — Габ-
риэль Мартинелли, Такэхиро Томиясу, Виль-
ям Салиба, Бен Уайт, Аарон Рамсдейл — по-
чти не покидала скамеек запасных. И даже 
тот факт, что чемпионат мира отправил на 
больничный бразильского центрфорварда 
лондонцев Габриэла Жезуса, не должен вос-
приниматься как нечто катастрофическое. 
В конце концов конкурентам катарское пер-
венство насолило гораздо больше.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Усталые и недовольные
Катарский эффект переносится на клубный сезон

Для мирового тенниса 2022 год 
во многом оказался особенным. 
После того как о завершении 
своих выступлений один за дру-
гим объявили сразу две ярчай-
шие звезды — Серена Уильямс 
и Роджер Федерер, стало из-
вестно о значительном росте 
призовых на мужских соревно-
ваниях, а также проведении в Ав-
стралии нового объединенного 
командного турнира Ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов (АТР) и Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Член совета 
директоров Международной фе-
дерации тенниса (ITF) Алексей 
Селиваненко в интервью корре-
спонденту „Ъ“ Евгению Федяко-
ву рассказал о взаимодействии 
ведущих теннисных организа-
ций, описал возможные направ-
ления развития профессиональ-
ного тенниса и объяснил, почему 
интерес к этому виду спорта 
в мире должен расти.

— В завершившемся сезоне сразу 
на 12 турнирах АТР было зафик-
сировано рекордное количество 
болельщиков. Можно ли сказать, 
что теннис полностью оправился 
от удара пандемии коронавируса?
— На мой взгляд, да. Об этом сви-
детельствует не только рост посе-
щаемости и телевизионной ауди-
тории теннисных соревнований, 
но и интерес, который проявляют 
к проведению новых турниров их 
потенциальные организаторы. Да 
и спортсмены соскучились по регу-
лярной игровой практике. Не слу-
чайно же в этом году возросло сред-
нее количество игроков первой 
тридцатки, принимающих учас-
тие в турнирах АТР категорий 500 
и Masters 1000. Одновременно по-
явилась целая плеяда молодых ха-
ризматичных игроков. Все это во 
многом помогло нивелировать по-
следствия пандемии.
— То есть негативный эффект на 
теннисную индустрию, о кото-
ром так много говорилось весной 
2020 года, был переоценен?
— Все познается в сравнении. Ком-
мерчески успешные турниры, без-
условно, пострадали. А игроки, чей 

взлет пришелся на период панде-
мии, в том числе Андрей Рублев, не-
дополучили призовых. Также на-
верняка обидно тем возрастным 
спортсменам, чья карьера в этот пе-
риод близилась к завершению. Но 
чисто теннисные проблемы — ни-
что по сравнению с теми проблема-
ми, с которыми столкнулись люди 
во всем мире. Тяжело было всем без 
исключения, поэтому жаловаться 
не стоит, тем более что после нача-
ла пандемии в интересах игроков, 
выбывающих на ранних стадиях, 
то есть подавляющего большинст-
ва, произошло перераспределение 
призовых фондов.
— То, что в сентябре этого года 
в течение двух недель объявили 
о завершении своих карьер такие 
суперзвезды, как Серена Уильямс 
и Роджер Федерер, не отразилось 
на интересе к теннису?
— Определенные опасения по этому 
поводу были, но уже ясно, что они не 
оправдались. Наследием Федерера 
и Уильямс воспользуются новые чем-
пионы. Например, у мужчин поколе-
ние Даниила Медведева, Александра 
Зверева, Стефаноса Циципаса и Ан-
дрея Рублева постепенно накрыва-
ет новая волна — Карлоса Алька-
раса, Каспера Рууда, Хольгера Руне 
и Янника Синнера. При этом в цен-
тре внимания остаются Новак Джо-
кович и Рафаэль Надаль, которые 
вместе с Федерером и Энди Марреем 

подогревали интерес к теннису на 
протяжении многих лет. У женщин, 
конечно, ситуация немного другая. 
Там на протяжении долгих лет был 
один явный лидер — Серена Уиль-
ямс, а ее противостояние с Марией 
Шараповой хотя и вызывало инте-
рес, но все-таки носило иной харак-
тер, чем противостояние Федерера 
и Надаля. Однако всему свое время. 
К тому же, на мой взгляд, теннис сле-
дует рассматривать как единый вид 
спорта, в котором любой болельщик 
найдет для себя что-то интересное. 
Не случайно в этом году, несмотря на 
многие сложности и противоречия 
между заинтересованными сторо-
нами — игроками, национальными 
федерациями и организаторами тур-
ниров,— существующая теннисная 
архитектура сохранила баланс инте-
ресов, продемонстрировав свою ра-
циональность.
— В следующем сезоне общий 
призовой фонд на турнирах АТР 
возрастет сразу на $37,5 млн и со-
ставит $217,9 млн. Это рекордные 
показатели. За счет чего они бу-
дут достигнуты?
— Это результат первого этапа пра-
ктической реализации стратегии 
Андреа Гауденци, который возгла-
вил АТР в начале 2020 года. Его идея 
состоит в объединении всех теннис-
ных медийных активов и реализа-
ции их единым пулом. Речь о правах 
на трансляции по традиционному 

телевидению и в интернете, а так-
же на статистические данные, ко-
торые используются букмекерски-
ми конторами и их клиентами. Ведь 
одна из основных проблем тенниса 
заключалась в том, что ITF, АТР, WTA 
и даже отдельные турниры продава-
ли свои активы раздельно. Гауденци 
же предложил консолидировать все 
виды коммуникаций с болельщика-
ми, продавая их из «одного окна». 
Пока в этом направлении сделан 
лишь первый шаг.
— А чем тогда объясняется суще-
ственная разница в призовых 
фондах итоговых турниров АТР 
и WTA? У женщин в Форт-Уэрте 
в общей сложности разыгрыва-
лось $5 млн — всего на $260 тыс. 
больше, чем заработал в Турине 
чемпион Новак Джокович. Да и по 
общему количеству проведенных 
в этом году турниров — 66 против 
51 — мужской тур явно впереди.
— Одна из главных причин этого со-
стоит в том, что мужской тур в гора-
здо меньшей степени, чем женский, 
завязан на осеннюю серию турни-
ров в Китае. А она не состоялась уже 
третий сезон подряд. Поэтому WTA 
снова пришлось искать новое место 
проведения итогового турнира, кото-
рый с 2019 по 2028 год согласно кон-
тракту вообще-то должен проходить 
в Шэньчжэне. В прошлом году его 
провели в мексиканской Гвадалаха-
ре, а этой осенью привезли в Техас.
— Есть ли основания говорить 
о том, что WTA, в отличие от АТР, 
находится в финансовом кризисе?
— Нет, в данном случае это слово 
не отражает реального положения 
дел. Не забывайте, что весной у WTA 
впервые за 12 лет появился титуль-
ный спонсор — компания Hologic, 
которая специализируется на меди-
цинских технологиях. Кроме того, 
на продвинутой стадии находится 
сделка WTA c крупной инвестици-
онной компанией СVC Capital Part-
ners (в случае подписания этого со-
глашения женский теннис может 
получить порядка $150 млн.— „Ъ“, 
см. номер от 21 сентября). То есть 
женский профессиональный тур, 
как и весь теннис, не страдает из-за 
отсутствия серьезных институцио-
нальных инвесторов.

— Уже 29 декабря в Австралии 
начинается United Cup — пер-
вый в истории командный тур-
нир, который проводят совмест-
но АТР и WTA. Примерно два года 
назад проходила информация 
о том, что сложности, связанные 
с пандемией, могут подтолкнуть 
эти две организации к объедине-
нию. Теперь их взаимоотноше-
ния вышли на новый этап?
— Вряд ли. В принципе, руководст-
во WTA давно задумывалось о том, 
чтобы провести свой командный 
турнир, а сейчас все удачно сложи-
лось. В ситуации, при которой дохо-
ды и затраты делятся пополам меж-
ду двумя турами, было достаточно 
легко достичь соглашения. Игро-
ки тоже положительно восприня-
ли идею организации United Cup, 
и думаю, что турнир ждет большой 
успех. Хотя это не снимает противо-
речий, которые по-прежнему суще-
ствуют между АТР и WTА.
— А как вы оцениваете тот факт, 
что АТР официально включила 
в свой календарь Кубок Дэвиса, ко-
торый проводится под эгидой ITF?
— Фактически ITF и АТР становят-
ся партнерами по совместным про-
ектам. Не случайно АТР представле-
на в новом комитете Кубка Дэвиса, 
чего раньше не было, продолжается 
совместная работа по консолидации 
медийных активов, углубляется вза-
имодействие между турнирами ITF 
(профессиональные соревнования 
с минимальными призовыми фон-
дами.— „Ъ“) и турнирами категории 
Challenger (турниры, которые про-
водятся АТР, но уступают по статусу 
ATP Tour.— „Ъ“). Спорные вопросы, 
конечно, тоже остаются. Например, 
самая чувствительная тема в тенни-
се — календарь, и некоторые проти-
воречия в вопросе его формирова-
ния просто не имеют решения. Но 
споры идут уже в рамках единой ко-
манды, а не между двумя организа-
циями, что принципиально важно.
— Можно ли ожидать в календаре 
каких-то серьезных изменений?
— В 2023 году турниры категории 
Masters 1000 в Мадриде, Риме и Шан-
хае, которые раньше продолжались 
неделю, будут проходить в течение 
десяти дней. Кто-то воспринимает 

это как мелкую деталь, но для тен-
ниса это очень серьезные измене-
ния. Теоретически нельзя исклю-
чать и вариантов переезда крупных 
соревнований в другие города. Во 
всяком случае практика показыва-
ет, что теннисные турниры являют-
ся хорошими активами, выгодным 
способом вложения крупных денеж-
ных средств. Не случайно же в прош-
лом году Открытый чемпионат Мад-
рида, принадлежавший структурам 
Иона Цириака, перешел под контр-
оль компании IMG, а турнир в Цин-
циннати, владельцами которого 
были Американская теннисная ас-
социация и компания Octagon, 
был продан финансовой компании 
Beemok Capital, причем суммы сде-
лок в обоих случаях составляли сот-
ни миллионов долларов.
— Судя по большому зрительско-
му интересу, который в этом году 
вызвала финальная стадия Кубка 
Дэвиса в Малаге, ITF все-таки уда-
лось подобрать для нее оптималь-
ный формат?
— Да. C третьей попытки (формула 
розыгрыша Кубка Дэвиса была из-
менена в 2019 году, а в 2020-м из-за 
пандемии турнир не проводился.— 
„Ъ“) был найден самый разумный 
вариант, при котором восемь ко-
манд выявляют сильнейшую по си-
стеме play-off. Все-таки 16 сборных, 
собранных в одном месте,— много-
вато. А когда каждый день на тур-
нире играется по одному матчу, на 
нем неминуемо фокусируется зри-
тельский интерес, тем более если 
каждая из команд привозит доста-
точное количество своих болель-
щиков. Не случайно каждый день 
десятитысячные трибуны были за-
полнены практически до отказа. 
Отмечу, что Малага — город, соче-
тающий в себе традиции и совре-
менность, по общему мнению, ока-
залась очень удачным местом для 
проведения турнира. Это подтвер-
дило руководство АТР, присутство-
вавшее там практически в полном 
составе. Среди национальных фе-
дераций и игроков, которые неод-
нозначно относились к новой фор-
муле Кубка Дэвиса, по этому поводу, 
кажется, тоже выработался опреде-
ленный консенсус.

ТЕННИС

«Наследием Федерера и Уильямс воспользуются новые чемпионы»
Алексей Селиваненко о бизнес-составляющей профессионального тенниса

Первое место в рейтинге «клубной 
вовлеченности» в чемпионат мира 
занял «Манчестер Сити» — в Катаре 
сыграли аж 16 футболистов клуба 
(№7 — полузащитник сборной Бельгии 
Кевин Де Брёйне)  ФОТО CHRISTOPHE ENA / AP
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Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бразилия — 1840,77 очков. 2 (3). Аргентина — 1838,38. 
3 (4). Франция — 1823,39. 4 (2). Бельгия — 1781,3. 5 (5). Англия 
— 1774,19. 6 (8). Нидерланды — 1740,92. 7 (12). Хорватия — 
1727,62. 8 (6). Италия — 1723,56. 9 (9). Португалия — 1702,54. 
10 (7). Испания — 1692,71. 11 (22). Марокко — 1672,35. 
12 (15). Швейцария — 1655,02. 13 (16). США — 1652,74. 
14 (11). Германия — 1646,91. 15 (13). Мексика — 1635,78. 
16 (14). Уругвай — 1627,45. 17 (17). Колумбия — 1612,78. 
18 (10). Дания — 1608,11. 19 (18). Сенегал — 1603,98. 
20 (24). Япония — 1593,08… 37 (33). Россия — 1491,26.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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